
ПРАВО Судебные приставы 
начнут принимать 
электронные заявления

На долги 
набросят Сеть

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект приказа, разрешающего подавать через Интернет 
официальные обращения в службу судебных приставов.

Есть несколько вариантов, по которым электронное 
письмо в адрес ведомства может получить статус офици-
альной бумаги. Например, гражданин сможет открыть 
личный кабинет на сайте Федеральной службы судебных 
приставов или обратиться в ведомство через портал го-
суслуг.

В электронном обращении обязательно указывается 
номер исполнительного производства, в рамках которо-
го оно подается. Обратиться через Интернет сможет лю-
бая сторона исполнительного производства: должник, 
взыскатель и их официальные представители.

Для того чтобы завести личный кабинет на сайте 
службы, гражданин должен иметь личную цифровую 
подпись или быть зарегистрированным на портале госу-
слуг. Сегодня электронная подпись у обычного человека 
скорее редкость. Так что более перспективным выглядит 
вариант с порталом госуслуг. Человек, зарегистрирован-
ный там, уже прошел идентификацию и таким образом 
получил возможность писать официальные письма со 
своей государственной странички.

Как сообщают в службе судебных приставов, личный 
кабинет позволяет гражданину получить под-
робную информацию о ходе исполнительного 
производства, стороной которого он является.

Анна Нетребко спела 

партию Манон в новом 

спектакле Большого 

театра «Манон Леско»

Сергей Готье 
впервые в России 
успешно пересадил 
легкое ребенку
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Событие Сегодня самая протяженная магистраль мира 
отмечает свое столетие

Век Транссиба

Лев Аннинский

Е
го Величество Нико-
лай I был, как сказали 
бы теперь, «в теме», 
когда в 1841 году учре-
жда л  Комиссию по 

строительству железной дороги 
из Петербурга в Москву (поста-
вив во главе дела не кого-нибудь, 
а Бенкендорфа). Хотя, казалось, в 
российских условиях, с ее тун-
драми-чащобам Севера и Заура-
лья, куда надежнее реки, вдоль 
которых веками и шло освоение. 

 Дым столбом — кипит, 
дымится пароход…
Пестрота, разгул, волненье, 
Ожиданье, нетерпенье…
 Православный веселится наш 
народ!
И быстрее, шибче воли
Поезд мчится в чистом поле! 

Но постойте… Мчаться в чи-
стом поле можно только по рель-
сам… Так что если бы не это «чи-
стое поле», то и не угадать, что 
происходит нечто небывалое. Но 
Нестор Кукольник еще во власти 
водно-пароходных представле-
ний, и не предвидит, что постав-
ленный на рельсы двигатель за-
ставит переименовать пароход в 
паровоз, и начнется эпопея осво-

ения немереных российских про-
странств… 

До паровоза еще надо дожить. 

 Прямо дороженька: насыпи 
узкие,
 Столбики, рельсы, мосты.
 А по бокам-то всё косточки рус-
ские...
 Сколько их! Ванечка, знаешь ли 
ты?..
Не ужасайся их пения дикого!
 С Волхова, с матушки Волги, с  
Оки,
 С разных концов государства ве-
ликого —
 Это всё братья твои — мужи-
ки!

Об этом несчастно-счастли-
вом народе — хрестоматийные 

некрасовские строки из поэмы 
«Железная дорога»:

Вынесет всё — и широкую, ясную
Грудью дорогу проложит себе.
 Жаль только — жить в эту пору 
прекрасную
 Уж не придется  — ни мне, 
ни тебе.

Живой болью продиктованы 
о п и с а н и я  м у к  с т р о и т е л е й 
(участь которых была и впрямь 
мучительна). Государственная 
стратегическая важность желез-
ных дорог в поэме Некрасова не 
так чтобы обойдена.., она отнесе-
на к прекрасному будущему, до 
которого не дожить.

Но географическая реаль-
ность диктовала другие сроки.

Достаточно взглянуть на кар-
ту, и все становится ясно. Три ве-
ликие реки членят и охватывают 
территорию страны, и все три 
текут в меридианальном на-
правлении: Обь, Енисей, Лена. 
По ним хорошо сплавляться с 
юга на север (в чащобу тайги). 
Или с севера на юг (к чужим гра-
ницам). Но для жизни великой 
Евразийской державы — судьбо-
носно важен путь широтный. 
Поперек рекам. По хребтам и 
щелям суши. 

На этот путь Россия обречена. 
Вот он перед ней. Или шоссейно-
сезонный. Или всесезонно-же-
лезный.

Россия и принялась прокла-
дывать последний, как только это 
стало технически возможно. 
Больше девяти тысяч киломе-
тров. От волжских берегов до Ве-
ликого океана. Самая длинная 
магистраль на планете. Транссиб 
в условиях мировой войны — эк-
вивалент немыслимости. И все-
таки строят! Укрывая выстраива-
емое от ударов…

И достроили! И до Амура до-
шли, и финальный мост в Хаба-
ровске перекинули — в октябре 
1916 года.

Кто мог предположить, что 
уже скоро одну из опор моста-
красавца взорвут приамурские 

партизаны? А Транссибирская 
дорога станет линией кровавого 
соперничества сторон в Граждан-
ской войне. Рассеклась страна — 
на красных и белых. Но вновь со-
бралась, расплатившись самопо-
ж е рт в о в а н и е м  п о к ол е н и й . 
Остался Транссиб за красной 
Россией…

Он не был на главном плане в 
первые советские десятилетия. 
Отчасти перевозки взял на себя 
Северный морской путь, не 
столь мощный и надежный, но 
героически осваиваемый. Отча-
сти слава перекинулась на Воз-
душный флот — к полетам вели-
кого Чкалова и славных летчиц 
Расковой, Гризодубовой, Оси-
пенко. А к Транссибу обществен-
ное внимание вернулось после 
Победы, когда страна возвраща-
лась к руинам.

 Я застал эту эпоху студентом. 
Как-то естественно железнодо-
рожный отсвет стал мелькать в 
повседневных буднях — чаще в за-
стольных песнях, но и в концер-
тах тоже. У Льва Ошанина—– «По-
езд оставил дымок»… У Михаила 
Анчарова — «Лягут синие рельсы 
от Москвы до Шаньси…» У Миха-
ила Львовского — «На Тихорец-
кую состав отправится, 
вагончик тронется, пер-
рон останется…»

2
Дома, которые 
ждут ремонта 
более 20 лет, 
приведут в 
порядок за счет 
государства
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Силуанов: 
Бюджет стано-
вится более 
стабильным, 
теряя зависи-
мость от цен 
на нефть
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Юрий Чайка 
попросил Кипр 
выдать россий-
ских беглецов
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В России 
предлагают 
ужесточить 
правила авиапе-
ревозки взры-
воопасных 
телефонов
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Европа отказа-
лась загонять 
себя в угол 
новыми анти-
российскими 
санкциями

10
На Филевской 
линии метро 
начинается 
ремонт
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Только 60 про-
центов работо-
дателей готовы 
взять выпуск-
ника вуза

ПРЕМЬЕРА

Каких только стальных тружеников за столетнюю историю ни видел Транссиб! Паровозы, тепловозы, электровозы, электрички все больше похожи на космические ракеты...

Крылья у авто-аэромобиля 
вырастут за 200 тысяч евро
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Австралийский доллар  47,9569
Азербайджанский манат  39,2510
Армянский драм**  13,2531
Белорусский рубль  32,8484
Болгарский лев  35,4602
Бразильский реал  19,7230

Венгерский форинт**  22,6469
Вон Республики Корея***  55,3296
Датская крона*  93,2297
Доллар США  63,1510
Евро  69,3587
Индийская рупия**  94,5127

Казахстанский тенге**  19,0079
Канадский доллар  47,9288
Киргизский сом** 92,3598
Китайский юань*  93,7014
Молдавский лей*  31,7342
Новый туркменский манат  18,1078

Норвежская крона*  76,6982
Польский злотый  16,0726
Румынский лей  15,3850
СДР  87,0625
Сингапурский доллар  45,4160
Таджикский сомони*  80,1409

Турецкая лира  20,3641
Узбекский сум***  20,6016
Украинская гривна*  24,4866
Фунт стерлингов  76,8295
Чешская крона*  25,6545
Шведская крона*  71,5738

Швейцарский франк  63,8534
Южноафриканский рэнд*  44,0031
Японская иена**  60,6143

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.10.16 
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Акцент

 Транссиб в тяжелейших 
условиях мировой войны — 
эквивалент немыслимости. 
Но все-таки его строили. 
И достроили!
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На долги 
набросят Сеть

Также там можно про-
читать все поданные 
ранее заявления, и по-

лученные ответы. В общем, из-
учить всю историю вопроса. 
Если же человеку надо просто 
навести справки о своих долгах, 
то сделать это проще простого. 
Здесь не нужна ни электронная 
подпись, ни регистрация в лич-
ном кабинете.

Гражданину достаточно зай-
ти в «Банк данных исполнитель-
ных производств» на сайте Фе-
деральной службы судебных 
приставов. Для этого нужно 
ввести регион прописки, фами-
лию, имя, отчество и дату ро-
ждения. С помощью «Банка дан-
ных исполнительных произ-
водств» можно не только узнать 
об имеющейся задолженности, 
но и оплатить ее. Для этого на 
сайте функционируют различ-
ные платежные системы.

Кроме того, узнать о своих 
долгах можно и с помощью мо-
бильных устройств. Для этого 
достаточно установить бес-
платное официальное приложе-
ние ФССП России. Данное при-
ложение позволяет оформить 
подписку, и система сама будет 
присылать сообщение, если 
вдруг в базе появится должник с 
указанными данными.

Также на официальном сайте 
ФССП России функционирует 
ресурс «Определение отдела су-
дебных приставов по адресу», 
который позволяет по адресу 
регистрации определить, в ка-
ком районном отделе судебных 
приставов находится исполни-
тельное производство.

По адресу http://fssprus.ru/
int_help/ действует интерак-
тивный помощник стороны ис-
полнительного производства. 
Если есть вопросы, например, 
как получить справку об отсут-

ствии задолженности, он помо-
гает их решить.

Но если человеку нужно не 
просто получить информацию, 
но подать какое-то официаль-
ное заявление, то здесь уже по-
требуются дополнительные 
шаги: получить ту самую элек-
тронную подпись или, что про-
ще, зарегистрироваться на пор-
тале госуслуг. Кстати, это легко 
сделать через многофункцио-
нальные центры госуслуг. Так 
что тем, кто не любит особо 
вникать в какие-то электрон-
ные тонкости, но компьютером 
в принципе пользуется, проще 
б уд е т  п р и й т и  в  п о д о б н ы й 
центр, показать паспорт, и опе-
ратор сделает все, что нужно.

Еще один важный момент: 
сегодня приставы установили 
прямые контакты с банками, 
получив возможность списы-
вать деньги со счетов должни-
ков. Иногда бывает так, что най-
ти лично человека не получает-
ся, но его счет обнаруживается. 
Так что списание денег стано-
вится для человека неприятным 
сюрпризом. Поэтому эксперты 
советуют гражданам держать 
руку на пульсе: время от време-
ни проверять себя по базе дол-
жников. Но иногда бывает так, 
что приставы списывают те 
деньги, которые нельзя заби-
рать в счет долга. Допустим, это 
могут быть какие-то социаль-
ные пособия.

Сами приставы сегодня не 
могут отличить социальный 
счет от обычного. По закону сам 
должник должен информиро-
вать пристава о своих счетах — 
где какие деньги лежат. Сейчас 
минюст подготовил законопро-
ект, согласно которому приста-
вы будут утверждать форму, по 
которой надо предоставлять та-
кие сведения.

ДУМА Министр финансов 
рассказал депутатам 
о бюджетных тенденциях 

В ожидании 
роста

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на этой неделе планирует скорректировать 
федеральный бюджет текущего года. Это необходимо для 
того, чтобы в новый 2017 год страна вошла максимально 
подготовленной, объяснил глава профильного комитета 
ГД Андрей Макаров. Что планирует изменить правитель-
ство, членам комитета доложил глава минфина Антон 
Силуанов.

Выступая на заседании думского Комитета по бюдже-
ту и налогам, министр отметил, что бюджет-2016 не пра-
вили в течение года (а призывов на эту тему было нема-
ло). Дело в том, что экономику трясло, и все правки ре-
шили отложить на осеннюю сессию. В итоге показатели 
изменились по сравнению с плановыми. Расходы увели-
чились на 304 млрд 
рублей — до 16,4 
трлн рублей, а дохо-
ды сократились на 
370 млрд — до 13,4 
трлн. Дефицит бюд-
жета превысит 3 
трлн рублей, или 
3,7% ВВП.

Однако бюджет 
рискует быть еще 
более дефицитным. 
Чтобы этого не слу-
чилось, надо успеть использовать переходящие остатки 
бюджета за 2015 год. Речь идет о сумме более 200 млрд 
рублей. Эти остатки можно потратить на меры антикри-
зисного плана и поддержку субъектов РФ. Однако есть 
вариант не расходовать их и отложить на новый год.

Выяснилось также, что долги регионов растут бы-
стрее, чем уровень их налоговых и неналоговых доходов. 
Это очень беспокоит министерство, сказал Силуанов. Ре-
гионы задолжали уже 2,3 трлн рублей, что на 36% боль-
ше по сравнению с аналогичным периодом 2015 года. 

Хорошая новость — бюджет становится более стабиль-
ным, теряя зависимость от цен на нефть. Доля нефтегазо-
вых доходов в объеме доходов бюджета снижается (на-
помним, именно эту задачу поставил президент). Если в 
предыдущие годы нефтегазовые доходы составляли 50%, 
то в нынешнем году удалось выйти на показатель 36%. 

Положительные тенденции минфин заметил и в обо-
ронке. В этом году удастся «закрыть» большую часть 
долгов предприятий ВПК — 800 млрд из 1 трлн рублей. 

В Госдуме, кроме поправок в бюджет на этот год, рас-
смотрят и отчет правительства за 2015-й, пояснил глава 
комитета Андрей Макаров. Это поможет властям прове-
сти «работу над ошибками» и грамотно ввести страну в 
новый бюджетный цикл 2017—2019. «Мы видим, что эко-
номика страны адаптировалась к тем вызовам, которые 
обрушились на нашу страну в течение двух лет, — сделал 
вывод Макаров. — И уже наметилась тенденция к росту. 
Ожидаем, что он начнется в четвертом квартале, и 2017-й 
станет первым годом роста экономики».  

ЖИЛЬЕ Дома, которые ждут ремонта более 20 лет, 
приведут в порядок за бюджетные средства

По старой памяти
Ирина Жандарова

Ж
илые дома, которым был 
нужен капительный ре-
монт еще до приватиза-

ции первых квартир, будут при-
водить в порядок муниципалите-
ты за свой счет. Законопроект об 
этом одобрило и внесло в Госду-
му правительство.

Речь идет о тех многоэтажках, 
где решение о замене фасада, 
крыши или труб было принято 
более двадцати лет назад, но ра-
боты так и не были проведены. 
По мнению авторов проекта, 
обязанность по проведению ка-
премонта должна остаться за 
местными властями, ее не стоит 
перекладывать на жильцов. 

Основная волна приватиза-
ции пришлась на 1992—1996 
годы, говорит Игорь Кокин, эк-
сперт Научно-образовательного 
центра федеральных и регио-
нальных программ Высшей шко-
лы государственного управле-
ния (ВШГУ) РАНХиГС. Таким 
образом, действие нового закона 
будет в основном распростра-
няться на дома, решение о прове-
дении ремонта в которых приня-
то до 1992 года. 

Это достаточно большой объ-
ем жилья. С 1995 года в России 
было построено 15 процентов 
новых квартир, утверждает Ко-
кин. Остальные 85 процентов ро-
дом еще из СССР. 

Жилищный кодекс РФ (ЖК) 
никогда не возлагал на новых 
собственников обязанность ре-
монтировать за свой счет дома, 
которые требовали ремонта на 
момент их передачи новым вла-
дельцам. Но не было и указаний, 
как должны поступить местные 
власти с этими зданиями. «Дол-
жен ли муниципалитет, не выпол-

нивший свои обязанности по ре-
монту дома до начала приватиза-
ции, провести капремонт собст-
венными силами, компенсиро-
вать его стоимость собственни-
кам или перечислить соответст-
вующие средства на счет регио-
нального оператора», — описыва-
ет глава Министерства строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства РФ Михаил Мень 
все варианты, которые мог рас-
сматривать муниципалитет.

Возможно, эта законодатель-
ная коллизия и оставалась бы не-
решенной, но ключевую роль в 
отстаивании интересов новых 
собственников сыграл Консти-
туционный суд, который своим 
решением подтвердил обязан-
ность бывшего собственника 
провести капитальный ремонт 
задания. «А также Конституци-
онный суд указал, что эту обя-
занность собственника нужно 
закрепить в виде закона», — от-
метил Игорь Кокин. Необходи-
мую для проведения работ сум-
му местные власти должны бу-
дут перечислить на счет регио-
нального оператора либо специ-
альный счет. 

Однако собственников квар-

тир это не освобождает от платы 
взносов на капремонт, которые 
будут копиться на будущее. 

Реализация закона, если его 
примут, будет сопряжена с рядом 
сложностей, считает Игорь Ко-
кин. В первую очередь с финанси-
рованием. Проект предусматри-
вает, что средства могут посту-
пать из бюджетов всех уровней. 
Но сейчас расходы на такие дома 
в них просто не предусмотрены, 
средства придется искать, что не-
просто в нынешнее время. 

Вторая сложность заключает-
ся в том, что не все дома, в кото-
рых ремонт планировался до 
первой приватизации, находи-
лись тогда в собственности муни-
ципалитета. «До 1992 года у нас 
значительная часть жилого фон-
да находилась в государственной 
собственности. Муниципалите-
там это имущество массово пере-
давалось в 1995—1996-х годах», — 
отмечает эксперт. Не ясно, как 
местные власти отнесутся к не-
обходимости ремонтировать та-
кие дома, ведь на момент прива-
тизации они не числились на ба-
лансе муниципалитета. 

Дополнительно законопроект 
совершенствует работу со спец-
счетами. Если решение о форми-
ровании накоплений на счете ре-
гоператора было принято не соб-
ственниками квартир, а органом 
местного самоуправления, жиль-
цы смогут перейти на спецсчет 
по упрощенной процедуре. 

На муниципалитет возлагает-
ся и обязанность принять реше-
ние о создании нового регопера-
тора, чтобы обеспечить право-
преемственность от старого опе-
ратора к новому. 

1

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме 
поддерживают
приостановку 
соглашения 
с США 
по плутонию

ПРАВО 
ОТВЕТИТЬ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА готовится на заседа-
нии 19 октября приостановить 
соглашение с США по утилизации 
плутония. Рассмотрев этот во-
прос с участием замглавы МИД 
Сергея Рябкова, профильный ко-
митет рекомендовал одобрить 
инициативу президента РФ Вла-
димира Путина.

Депутаты проголосуют едино-
гласно, высказал надежду глава 
Комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий. 
Выступление представителя МИД 
и обсуждение состоялись в закры-
том для прессы режиме.

Приостановка соглашения — 
ответная мера на действия США, 
подчеркнула после заседания де-
путат Госдумы Светлана Журова 
(«Единая Россия»). Она обратила 
внимание на то, что Москва и Ва-
шингтон еще до обострения отно-
шений «начали расходиться в 
подходах», связанных с реализа-
цией соглашения по плутонию.

Как отмечают в комитете, Рос-
сия имеет право на ответ: дело в 
том, что предпринятые США дей-
ствия привели к коренному изме-
нению обстоятельств, в которых 
соглашение принималось в 2000 
году. А значит, его отмена не про-
тиворечит Венской конвенции о 
праве международных договоров 
1969 года.

Парламентское большинство 
обсудило этот вопрос и включило 
его в число своих приоритетов на 
сессию (всего будет 79 приори-
тетных законопроектов). Почему 
важно принять решение о прио-
становке соглашения, журнали-
стам объяснил первый замглавы 

фракции «ЕР» Андрей Исаев. Во-
первых, это вопрос безопасности. 
Американская сторона, напом-
нил он, осуществляет утилиза-
цию плутония путем его захоро-
нения, а не путем облучения, что 
не обеспечивает его полное выве-
дение из строя.

Вторая причина для приоста-
новки соглашения — это санкции 
и дискриминационные законы 
против России, что ведет к «рас-
шатыванию экономики РФ и на-
рушению прав российских гра-
ждан». Кроме того, речь о нара-
щивании военного присутствия 
США в Восточной Европе.

Как отмечается в пояснитель-
ной записке к документу о прио-
становке, в прошлом году шесть 
новых передовых пунктов управ-
ления войсками размещены в 
Болгарии, Латвии, Литве, Поль-
ше, Румынии и Эстонии. «Их 
основная задача — в случае приня-
тия соответствующего решения 
обеспечить оперативную пере-
броску крупных военных контин-
гентов НАТО в Восточную Евро-
пу», — говорится в документе.

В профильном комитете Госду-
мы отметили и тот факт, что на 
территории Украины инструкто-
ры из США проводят обучение 
боевиков запрещенной в России 
организации «Правый сектор».

После приостановки соглаше-
ния плутоний останется вне ядер-
ной оружейной деятельности, 
что, по оценке депутатов, свиде-
тельствует о приверженности 
России курсу на ограничение 
ядерных вооружений.

Президент Владимир Путин обсудил вопросы финансирования науки

Грант на будущее

Кира Латухина

В
чера президент провел 
в своей загородной ре-
зиденции Ново-Огаре-
во совещание по во-
просам финансирова-

ния фундаментальной науки. В 
нем также приняли участие по-
мощник главы государства Анд-
рей Фурсенко, министр образо-
вания и науки Ольга Васильева 
и министр финансов Антон Си-
луанов.

«Завершается работа над фе-
деральным бюджетом на 2017-й 
и два последующих года — 2018-
й и 2019-й. Мы с вами сегодня 
поговорим по одному из направ-
лений, которое считается прио-
ритетным, — это финансирова-
ние фундаментальной науки», — 
сказал Владимир Путин.

«Недавно встречался и с пре-
зидентом Российской академии 
наук, он обращал внимание, вы-
сказывал некоторые озабоченно-
сти», — добавил глава государства.

«Но и вы встречались с руко-
водителями лабораторий — по-
лучателями так называемых ме-
гагрантов, которые высоко оце-
нили работу, которая была про-
ведена, — сказал Путин Фурсен-
ко. — Собственно говоря, видно, 
что работа проведена действи-
тельно большая». «Но ученые 
сделали предложения по даль-

нейшей работе по наиболее пер-
спективным направлениям, ко-
торые требуют, разумеется, и 
дополнительного финансирова-
ния», — продолжил он.

«Мы с вами уже договарива-
лись о том, что это дополнитель-
ное финансирование на 2017 
год в объеме 3,5 миллиарда ру-
блей будет обеспечено, источ-
ник мы с вами сейчас обсу-
дим», — решил глава государства 
и предложил министру финан-
сов доложить, как идет дискус-
сия по Академии наук, по пово-
ду финансирования и текущей 
деятельности РАН и средств, вы-
деляемых на научные исследо-
вания.

«А то, о чем мы договарива-
лись с получателями грантов, — 
это новые направления рабо-
ты», — также сказал Путин и 
предложил рассказать о них 
Фурсенко. «Владимир Владими-

рович, мы встречались с этими 
товарищами, они работают в са-
мых действительно перспектив-
ных направлениях. Это связано 
с информационными техноло-
гиями, с биологией, генетикой. 
И как раз они говорили о двух 
вещах: во-первых, какими на-
правлениями было бы сейчас 
интересно в первую очередь за-
няться; и второе — какие инстру-
менты для этого следовало бы 
применять», — сообщил чинов-
ник.

«Они особое внимание обра-
щали на необходимость поддер-
жки специальной инфраструк-
туры, связанной с исследовани-
ями, и на то, как важно обеспе-
чить нашу независимость, — 
продолжил Фурсенко. — Это со-
здание достаточно мощных ре-
сурсов по биоматериалам, по 
подопытным животным и так 
далее, чтобы мы имели возмож-

ность проводить полноценные, 
полномасштабные исследова-
ния, не завися от поставляемых 
каких-то материалов».

«И после разговора с нашими 
коллегами мы выделили с точки 
зрения пилотных три направле-
ния», — сообщил помощник пре-
зидента и перечислил их: генети-
ческие исследования в интересах 
медицины и сельского хозяйства, 
информационные технологии в 
части квантовых вычислений и 
исследования для создания заде-
лов в области так называемых 
природоподобных технологий 
(создание минимально потребля-
ющих энергию устройств, в том 
числе компьютеров, новых без-
отходных производств, форми-
рование новых подходов к хране-
нию и передаче энергии).

«По этим направлениям было 
предложено несколько инстру-
ментов, — сообщил Фурсенко. — 
Первое — это, как я уже сказал, 
поддержка каких-то мощных 
центров для создания центров 
коллективного пользования. Это 
создание новых современных ла-
бораторий с привлечением уче-
ных не только из России, но и из-
за рубежа, и создание для них по-
стоянных позиций». И это под-
держка молодых ученых, в том 
числе не только для того, чтобы 
они сами получали стипендии, а 
для того, чтобы имели возмож-

ность создавать новые коллекти-
вы и, может быть, новые лабора-
тории, добавил он.

«Было предложение исполь-
зовать для реализации этих про-
ектов механизм Российского на-
учного фонда, который себя с 
точки зрения научной общест-
венности, Академии наук и этих 
ученых хорошо зарекомендовал. 
И мы готовы в случае выделения 
дополнительных денег в кратчай-
шие сроки предложить новые ин-
струменты, новые конкурсы и 
начать работу с тем, чтобы уже в 
будущем году в полном объеме 
эта работа началась», — заверил 
Фурсенко.

«Договорились, мы так и сде-
лаем, — кивнул президент. — Исхо-
жу из того, что это будет про-
грамма, рассчитанная не только 
на 2017-й, но и на последующие 
годы, с тем, чтобы эта работа 
имела ясный горизонт планиро-
вания. Средства должны пойти 
на создание новых лабораторий 
и на уже имеющиеся в значитель-
ной степени через институты 
Академии наук». «А источник мы 
сейчас обговорим, — продолжил 
он. — Через Российский научный 
фонд, но по тем каналам, о кото-
рых я только что сказал. На 2017-
й — 3,5 миллиарда». 

Финансирование науки должно 
быть одним из приоритетов нового 
бюджета, указал президент.

Акцент

 В новые современные 
лаборатории надо привлекать 
ученых не только из России, 
но и из-за рубежа

ЦИФРА

85
ПРОЦЕНТОВ
российских домов построены 
до приватизации первых квартир

МЕЖДУ ТЕМ
Комитет Госдумы по регламен-
ту единогласно поддержал по-
правки в регламент о запрете го-
лосования депутатов по доверен-
ности. Инициатива «ЕР» будет 
рассмотрена на одном из бли-
жайших заседаний. После ее при-
нятия передавать свои карточки 
коллегам и нажимать за них 
кнопки депутатам будет запре-
щено. Причем это коснется не 
только «пленарок», но и заседа-
ний комитетов, комиссий, а 
также Совета ГД. Изменения по-
зволят выявлять прогульщиков, а 
за частое отсутствие лишать их 
мандата, считают авторы за-
конопроекта. В дальнейшем по-
правки в регламент могут быть 
расширены: как ранее писала 
«РГ», один из инициаторов пере-
мен в Госдуме вице-спикер Сергей 
Неверов предложил за каждое про-
пущенное заседание отнимать у 
народного избранника шестую 
часть зарплаты. 

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5771

Хорошая новость — 
бюджет становится 
более стабильным, 
теряя зависимость 
от цен на нефть

Россия имеет право 
на ответ, подчерки-
вают в Думе

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1320246
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НАДЗОР Юрий Чайка попросил 
Кипр выдать российских 
беглецов

Капиталы вернут 
из тени

Иван Егоров

ВОПРОСЫ выдачи беглецов, 
совершивших преступления, а 
также правовой помощи по уго-
ловным делам и возврату бе-
глых капиталов обсудил на Кип-
ре Генеральный прокурор Рос-
сии Юрий Чайка. Вчера начался 
его двухдневный визит в респу-
блику.

Как заявил Чайка, во время 
переговоров с генеральным 
прокурором Кипра Костасом 
Клеридисом необходимо избе-
жать политизации вопросов, 
связанных с борьбой с локаль-
ной и международной преступ-
ностью.

— Мы не политизируем во-
просы борьбы с локальной и ме-
ждународной преступностью, 
но мы понимаем, что эти вопро-
сы надо решать, — заявил он.

По словам Чайки, борьбу с 
преступностью необходимо ве-
сти без политической подопле-
ки. В рамках встречи со своим 
коллегой Чайка также сообщил, 
что на его встрече с президен-
том Республики Кипр Никосом 
Анастасиадисом договорились 
об экстрадиции из России на 
Кипр гражданина Украины, об-
виняемого на острове в совер-
шении ряда преступлений. В це-
лом главы надзорных ведомств 
положительно оценили взаимо-
действие в правоохранительной 
области между двумя государ-
ствами и пришли к соглашению 
о проработке и подписании но-
вого меморандума о сотрудни-
честве. Этот документ может 

быть подписан уже в начале сле-
дующего года в рамках визита 
кипрской делегации в Россию.

В свою очередь на встрече с 
главным прокурором Кипра Еле-
ни Луизиди российские прокуро-
ры обсудили вопросы противо-
действия теневым денежным схе-
мам и выводу капиталов.

По мнению прокурора Луизи-
ди, мировой финансовый кризис 
частично спровоцирован актив-
ным распространением так на-
зываемых «серых», или теневых, 
денежных схем во многих стра-
нах.

— Судебная система Кипра по-
нимает, что многие экономиче-
ские проблемы страны связаны с 
желанием ряда международных 
бизнесменов скрыть движение 
финансовых потоков. И это нега-
тивно сказывается на экономиче-
ской ситуации в стране и мире, — 
заявила главный прокурор Кипра.

Как ожидается, во вторник 
Юрий Чайка проведет встречу с 
министром юстиции и общест-
венного порядка Кипра Ионасом 
Николау, в рамках которой обсу-
дит обработку нескольких запро-
сов на экстрадицию лиц, обвиня-
емых в России по целому ряду 
преступлений.

В настоящее время Генпроку-
ратура РФ взаимодействует по во-
просам выдачи и оказания право-
вой помощи по уголовным делам 
почти с 80 государствами. По по-
ручениям Генпрокуратуры раз-
ыскивается более 3 тысяч бегле-
цов, обвиняемых или осужденных 
в России. Несмотря на сложную 
политическую обстановку Генпро-
куратуре удалось сохранить высо-
кий уровень международного со-
трудничества, причем с некоторы-
ми странами взаимодействие за-
метно активизировалось. Из евро-
пейских стран это коснулось, на-
пример, Кипра, Италии, Греции, 
Швейцарии, Испании и Франции. 
Однако, как признают прокуроры, 
имеются и сложности во взаимо-
отношениях с рядом стран. Они 
связаны, например, с отсутствием 
договорной базы, что в свою оче-
редь влечет за собой в некоторых 
случаях отказ в выдаче. 

Виталий Петров

Р
оссия сумела ответить 
на самые большие эко-
номические вызовы, 
стоявшие перед ней, и 
по-прежнему открыта 

для всех, кто хотел бы вести здесь 
свой бизнес. О преимуществах 
работы предпринимателей в на-
шей стране речь зашла вчера на 
заседании Консультативного со-
вета по иностранным инвести-
циям, которое провел премьер-
министр Дмитрий Медведев.

В мероприятии приняли учас-
тие многие члены кабмина, 
включая первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, вице-премьера 
Аркадия Дворковича, министров 
финансово-экономического бло-
ка Антона Силуанова и Алексея 
Улюкаева, а также главу Центро-
банка Эльвиру Набиуллину. По-
мимо координатора иностран-
ных участников КСИИ в России 
Марка Уайенбергера, присутст-
вовали представители многих 
иностранных компаний и орга-
низаций. «Мы прошли наиболее 
сложный период, когда наша 
экономика была вынуждена 
адаптироваться к внешним шо-
кам. Я, естественно, имею в виду 
и падение цен на углеводороды, и 
внешнее давление в виде различ-
ных политических ограниче-
ний», — сказал глава правитель-
ства, открывая заседание. Каб-
мину удалось проделать боль-
шую антикризисную работу и 
добиться целого ряда неплохих 
показателей.

Один из важнейших результа-
тов, на который указал Медве-
дев, — самая низкая инфляция за 
весь период существования рос-
сийской рыночной экономики, 
то есть, по сути, за последние 25 
лет. При этом существует веро-
ятность снижения инфляции до 
5,5% по итогам текущего года. 
Правительство рассчитывает, 
что инфляция в будущем году со-
ставит около 4%, что будет со-
здавать принципиально другие 
условия для работы на отечест-
венном рынке. Отрадно и то, что 
российская экономика посте-
пенно выходит на траекторию 
роста. «Рост этот, конечно, пока 
слабенький, но тем не менее все-
таки это уже рост. И будем над-

еяться, что восстановительные 
возможности далеко не исчерпа-
ны», — подчеркнул Медведев. 

Несмотря на объективные 
сложности, которые приходится 
преодолевать России, количест-
во участников КСИИ заметно 
выросло. «Это показывает, что, 
даже несмотря на довольно 
сложный внешний фон, взаимо-
выгодное сотрудничество не 
останавливается, интерес к Рос-
сии сохраняется. В Совет входят 

руководители уже 54 глобаль-
ных компаний. В этом году к нам 
присоединились ведущие компа-
нии Европы и Азиатско-Тихооке-
анского региона», — уточнил пре-
мьер.

В кабмине полагают, что при-
соединение новых компаний из 
Европы и стран АТР к работе 
КСИИ может стать важным по-
литическим сигналом для других 
участников рынка. Другой сиг-
нал — рост совокупного объема 

инвестиций участников Совета в 
российскую экономику, порядка 
160 миллиардов долларов в об-
щей сложности, сумма, которую 
Дмитрий Медведев назвал очень 
впечатляющей. Благодаря этим 
вложениям, в России создано бо-
лее 225 тысяч рабочих мест. 
«Как правило, это высокоэффек-
тивные рабочие места. Собст-
венно, те места, которые мы ста-
раемся создавать, на совершен-
ном производстве, с хорошим 
уровнем оплаты труда и, конеч-
но, с современными требования-
ми», — рассказал глава прави-
тельства.

Что касается географии уча-
стия КСИИ, то она охватывает 
уже более 50 регионов России. 
Впрочем, основная часть все 
равно сконцентрирована вокруг 
Москвы и Московской области. 
Премьер выразил надежду, что в 

будущем региональное сотруд-
ничество будет развиваться не 
менее активно и успешно.

Наша страна будет по-преж-
нему открыта для всех компа-
ний, которые либо хотели бы ве-
сти бизнес на ее территории — 
как самостоятельно, так и во 
взаимодействии с российскими 
партнерами, либо продавать 
здесь свои товары и услуги пра-
вительства. Кабмин же для при-
влечения инвесторов создает но-
вые инструменты. «Мы в этом 
году запустили новый механизм, 
который называется специаль-
ный инвестиционный контракт 
и который может использовать-
ся и иностранными инвестора-
ми. По его условиям инвестор 
должен освоить, создать или мо-
дернизировать производство в 
России, а государство обязуется 
предоставить ему стабильные 

условия ведения его бизнеса. 
Мы, конечно, заинтересованы в 
новых технологиях и в новых ре-
шениях», — подчеркнул премьер. 
Чтобы наладить взаимовыгод-
ный обмен опытом, он пригла-
сил глав зарубежных компаний 
принять участие в предстоящем 
вскоре форуме «Открытые ин-
новации», который пройдет в 
Сколково.

Большую деятельность разви-
вает и Евразийский экономиче-
ский союз. В настоящее время 
объединение ведет переговоры о 
создании зоны свободной тор-
говли с порядка 40 странами. Так, 
к примеру, недавно, 4 октября, 
вступило в силу первое соглаше-
ние о зоне свободной торговли с 
Вьетнамом. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

МЕЧТА
ЧТО ЕСТЬ норма в отношениях государств между со-
бой?

Ответ банален. Уважение своего суверенитета — не да-
вать другим вмешиваться в мои дела (тем более — угро-
жать силой!). Уважение чужого суверенитета — самим не 
вмешиваться в чужие дела. Все.

Теоретически против этого никто не возразит.
Дальше следуют многочисленные «но», в каждом кон-

кретном случае свои.  
В связи с этой темой любопытный пример — наши от-

ношения с Грузией. Можно сказать, практически незна-
чительная, но методологически показательная история.

В свое время (в «эпоху Саакашвили», 2004—2013 гг.) 
Грузия, отношения с ней служили чуть не главным ин-
формповодом для самых разных СМИ, ток-шоу и т.д. Вер-
шиной противостояния стала война 2008-го. Потом Саа-
кашвили «ушли» — он в 2012-м проиграл выборы в пар-
ламент партии Иванишвили «Грузинская мечта». И — 

оборвалась психоло-
гическая пиар-война 
Грузии и России. 
Больше того — вооб-
ще стали забывать 
друг о друге. Вот, в 
начале октября в 
Грузии пошли выбо-
ры в их 150-местный 

парламент. Опять победила «Мечта», партия Саакашви-
ли — опять на втором месте, с большим отставанием.

Для России это стало «происшествием, которое никто 
не заметил» — об этом почти не говорили СМИ, если упо-
минали, то просто бегущей строкой.

Между тем — и это самое интересное — во внешней по-
литике Грузии с 2012 года, когда на выборах первый раз 
пролетел Саакашвили со своей партией, на самом деле 
мало что изменилось. Вступление в НАТО и ЕС остается и 
официальной целью, и «хрустальной мечтой» Грузии. 
Грузия как вышла из СНГ, так и не вернулась. Грузия как 
не признала независимость Ю.Осетии и Абхазии — так и 
не признает, считает их «оккупированными территория-
ми». Дипломатические отношения с Россией порваны и 
не восстановлены.  Маленькая деталь — все сведения на 
сайтах официальных ведомств Грузии публикуются по-
грузински и по-английски. Русский язык отсутствует. И 
это не «протокольная мелочь». Новая грузинская элита 
не ориентирована на Россию, а только на США и ЕС.

Но Россию ЭТО БОЛЬШЕ НЕ ВОЛНУЕТ. Перегорело. 
Да и Грузия перестала «жить назло» России, вести с ней 
пиар-борьбу. Новому грузинскому руководству такой 
способ консолидации населения и привлечения к себе 
внимания США больше не нужен. Они живут себе как 
умеют — «примус починяют». Грузия без виртуальной 
войны с Россией может жить, как и Россия без виртуаль-
ной войны с Грузией жить может.  

Сохранять торговлю (Россия — третий по объему пар-
тнер Грузии, Грузия, конечно — очень незначительный 
партнер для России). Сохранять гуманитарные связи — 
по-моему, в Москве каждый второй ресторан грузин-
ский. А больше — не лезть в дела друг друга, предоставить 
каждому самому искать себе союзников, партнеров или 
конкурентов. 

Что из этого «маленького, но симпатичного» примера 
следует? По-моему, простая вещь. Если сдуть пиар-пену 
и оставить «политическое пиво», то выясняется, что де-
лить-то особо нечего. У каждой страны — свои проблемы, 
пути, трудности. Тот самый Суверенитет. 

Конечно, нельзя механически переносить этот при-
мер на любые случаи жизни. Понятно, бывают и вполне 
РЕАЛЬНЫЕ столкновения интересов, через которые так 
легко не переступишь.

Но все-таки почти в любой политической проблеме 
пиар-мультипликатор имеет громадное, часто первосте-
пенное значение. И то, что сегодня кажется Гигантским — 
во весь размер ТВ-экрана! — судьбоносным конфликтом, 
который не обойти, не объехать, то же самое (по сути не 
изменившись!) завтра может показаться обстоятельст-
вом, вообще «выносимым за скобки». Главное — не заиг-
раться, суметь не втянуться в дурную наркотическую 
бесконечность «ссоры Ивана Ивановича с Иваном Ники-
форовичем», когда исходный повод  давно забыт, но зато 
появился Смысл Существования — «вся-то наша жизнь 
есть Борьба!». 

Ведь на самом деле во внешних отношениях очень 
мало ВИТАЛЬНЫХ проблем.

РЕАЛЬНАЯ угроза военного нападения (или панде-
мии, или огромных толп беженцев, или иных «великих 
потрясений») — вот, пожалуй, набор тех внешних забот, 
которые важнее внутренних. Да и важнее только потому, 
что грозят стать как раз внутренними!

Все прочие кон-
фликты и дружбы 
вполне описываются 
старыми формулами 
«только бизнес, ни-
чего личного». И «у 
нас нет вечных дру-
зей и вечных врагов, 
есть только вечные 
интересы».

А дальше уж все 
дело в приоритетах. 
Какие интересы пер-
вичны, какие — вторичны.

Мне кажется (надеюсь, я совсем не оригинален!) что 
ВНЕШНЯЯ политика — не Самоцель. Это — условие, иног-
да важное, иногда — не слишком. Условие — для чего? Для 
того, чтобы обеспечить оптимальный режим для занятий 
ВНУТРЕННЕЙ политикой — экономической, социальной. 
Именно у ВНУТРЕННЕЙ политики всегда безусловный 
приоритет — как с точки зрения любого человека, кото-
рого она (а отнюдь не «Земли в Гренаде»!) прямо касает-
ся, так и с точки зрения Государства. 

В современном Мире, когда прямая военная агрессия — 
штука сравнительно редкая, и уж, в любом случае, кому-
кому, но Великой Ядерной Державе, как Россия, иностран-
ное нападение явно не грозит, сила Государства определя-
ется его внутренней сбалансированностью, качеством 
жизни, объемом ВВП и ВВП на душу населения и т.д.   

Международный престиж, амбиции и т.д. — все это эф-
фектно, зрелищно, занимает общество, больше того — 
иногда помогает самосознанию, идентификации («На-
зло надменному соседу»!). Но все-таки это в конечном 
счете — пиар, вторичная вещь по сравнению с СВОИМИ 
проблемами, ни от кого не зависящими.

Когда тот или иной орган в теле человека здоров — его 
не замечают, о нем не думают. Иметь РАВНОДУШНЫЕ, 
НЕЗАМЕТНЫЕ отношения с другими странами и сосре-
доточить моральные и физические силы на СВОИХ делах 
— вот, как мне кажется, достойная Мечта.

У каждой страны — 
свои проблемы, 
пути, трудности

Именно 
у ВНУТРЕННЕЙ 
 политики всегда 
безусловный 
 приоритет

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Правительство Дмитрий Медведев позвал иностранный бизнес на отечественный рынок

Двери открываются

Генпрокуратура РФ 
взаимодействует 
по вопросам выда-
чи преступников 
и правовой помощи 
с почти 80 странами

Премьер считает, что российская 
экономика прошла наиболее слож-
ный период.

Акцент

 Кабмин рассчитывает, 
что инфляция в будущем году 
составит около 4%
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ПРОВЕРКА Таможня
вместе с ГИБДД
вылавливает тех,
кто покупает машины
по серым схемам

Временно 
не выехали

Владимир Богданов, Владимир Баршев

ФЕДЕРАЛЬНАЯ таможенная служба и ГИБДД проводят 
операцию «Иноземец». Цель операции — пресечь серый 
импорт машин, ввезенных из-за рубежа в Россию по не-
легальным схемам. Такие автомобили попадают в страну 
без оформления необходимых таможенных сборов. Ее 
привозит владелец якобы для личных нужд с обязатель-
ством вывезти машину обратно. Но зачастую хозяин ав-
томобиля продает ее с рук, оформив фиктивный договор 
купли-продажи. Передает новому владельцу техпаспорт, 
таможенные документы. Так нелегальный автомобиль 
продолжает ездить по российским дорогам — до встречи с 
придирчивым гаишником. Многие рискуют приобретать 
машину по такой схеме, поскольку в этом случае автомо-
биль обходится вдвое дешевле, чем легальный.

Совместная операция таможенников и гаишников 
призвана закрыть такие серые технологии. Только за три 
месяца уже выловлено более 200 нелегальных иномарок, 
возбуждены административные дела.

Например, в ходе такого рейда сотрудники ГАИ по Вы-
боргскому району Ленинградской области задержали 
автомобиль Toyota Celica, 1996 года выпуска. Машиной 
управлял местный житель. При проверке документов вы-
яснилось, что у водителя отсутствуют права, а также нет 
таможенной декларации, подтверждающей временный 
ввоз машины гражданином России. Дальше проверкой 
занялись сотрудники Выборгской таможни. Они выясни-
ли, что автомобиль 
был ввезен гражда-
нином Финляндии и 
передан россиянину 
без лишних фор-
мальностей. Ино-
странец просто по-
лучил деньги и уехал 
на родину, не офор-
мив соответствую-
щие документы. На 
таможне заявили, 
что, по их статисти-
ке, подобным «биз-
несом» грешат боль-
ше всего граждане Финляндии. Ведь до Хельсинки от Се-
верной столицы можно доехать за несколько часов. А у 
самой границы существуют несколько кочующих авто-
рынков, где идет бойкая торговля, как говорится, с колес.

Подобная операция проводится совместно с ГИБДД в 
большинстве регионов. Напомним, что с 2014 года в Пра-
вилах дорожного движения появился новый пункт, кото-
рый обязывает водителей, привезших на российскую 
территорию автомобиль, возить с собой таможенные до-
кументы. С 2015 года в КоАП появилась ответственность 
за отсутствие подобных документов. 

Для тех, кто ввез автомобиль для продажи или для 
себя, любимого, это один пакет документов, который 
действует ограниченный срок. То есть буквально до того 
момента, как он поставит машину на таможенный пост 
для растаможки со всеми причитающимися выплатами.

Второй вариант — временный ввоз автомобиля. Согла-
сно ему управлять автомобилем может только тот чело-
век, который его ввез. Он не имеет права не то что про-
дать автомобиль, а даже предоставить управление им 
третьему лицу. Сам ввез, сам ездишь, сам вывозишь. При 
этом временный ввоз ограничен. По закону иностранцы 
вправе без уплаты таможенных платежей временно вво-
зить на территорию Таможенного союза машины, заре-
гистрированные за рубежом, для личного пользования 
на срок своего временного пребывания, но не более чем 
на один год. Через год автомобиль должен покинуть тер-
риторию России. Если он этого не сделал, то на его вла-
дельца будут наложено административное взыскание по 
статье 16.18 КоАП. А в ней, помимо штрафов, предусмо-
трена конфискация автомобиля. 

Однако хитроумные люди пользуются этой возмож-
ностью. Машина доставлена на территорию России, на-
логов платить не надо, продал ее недорого первому по-
павшемуся — и уехал. Но мало кто из покупателей знает о 
том, что он приобретает не автомобиль, а головную боль. 
Ведь именно ему теперь предстоит пройти все таможен-
ные процедуры, вплоть до уплаты пошлин. Таким обра-
зом стоимость транспорта может вырасти в разы. 

Большинство таких приобретателей предпочитают 
пользоваться криминальными схемами. Машина эк-
сплуатируется на иностранных номерах. Это тем более 
удобно, что штрафы по фотовидеофиксации отправля-
ются куда-то за границу. Машина обошлась дешевле в 
приобретении, чем такой же автомобиль проведенный 
через таможню. Сотрудники Выборгской таможни в 
лицо уже знают не один десяток так называемых авто-
челноков, которые въезжают в Россию на машинах 
(естественно, по временной схеме), но выезжают уже 
налегке. 

Как подтвердили «РГ» в Госавтоиснпекции, если на 
дороге будет остановлен автомобиль с иностранными 
номерами, который был ввезен временно, а за рулем ока-
жется не тот человек, который его ввез, то автомобиль 
будет отправлен на штрафстоянку. В отношении водите-
ля будет возбуждено дело по статье 12.3 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях. Кроме того, мате-
риалы будут направлены в таможенную службу. А там 
уже могут возбудить дело по статье 16.18 КоАП. Она 
предусматривает в том числе конфискацию автомобиля. 

Финансы До 1 декабря россияне должны заплатить в этом году
налог на имущество

Октябрь выставляет 
счет
Татьяна Зыкова

В 
октябре заканчивается 
рассылка налоговых 
уведомлений по уплате 
налога на имущество 
физлиц, сообщили 

«РГ» в Федеральной 
налоговой службе.

Жители 28 регио-
нов в налоговых уве-
домлениях увидят  
суммы налога, рас-
считанного исходя 
из кадастровой сто-
имости, прибли-
женной к рыночной. 
У жителей остальных 
регионов налог по-преж-
нему будет исчислен исходя 
из инвентаризационной стои-
мости, но с применением  коэф-
фициента-дефлятора (на 2015 год 
— 1,147). Период для перехода 
всех регионов на исчисление на-
лога исходя из кадастровой стои-
мости ограничен 2020 годом.

В этом году срок уплаты нало-
га для всех налогоплательщиков 
установлен единый — 1 декабря 
2016 года, после этой даты на-
чнут набегать пени. Они начи-
сляются за каждый календарный 
день просрочки в размере 1\300 
от действующей ключевой став-
ки ЦБ, сейчас она 10 процентов.

Подробнее обо всем этом и о 
льготах, которые положены на-
логоплательщикам, «РГ» расска-
зала заместитель директора Па-
латы налоговых консультантов 
Ирина Давидовская.

Ирина Леонидовна, зачем пона-
добился налог по кадастровой 
стоимости недвижимости?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: Прежний поря-
док налогообложения имущест-
ва, применяемый с 1992 года, 
безнадежно устарел. Определе-
ние инвентаризационной стои-
мости во многом базировалось 
на методиках, принятых еще в 
советские времена. 

С 2013 года не определяется 
инвентаризационная стоимость 
объектов недвижимости. Более 
того, сведения об инвентариза-
ционной стоимости отсутствуют 
в государственном кадастре не-
движимости. Именно поэтому 
сегодня при определении налога 
исходя из инвентаризационной 
стоимости за основу берется ин-
формация о стоимости, получен-
ная налоговыми органами до 1 
марта 2013 года, скорректиро-
ванная на ежегодно устанавлива-
емый коэффициент-дефлятор. 

Кроме того, прежний порядок 
уплаты налога на имущество по-
терял социальную справедли-
вость. В прошлом году за автомо-
биль мы платили налог больше, 
чем за трехкомнатную квартиру 
в центре Москвы. А те, кто имеет 
дорогую, престижную недвижи-
мость с видом на тихий зеленый 
двор, платили наравне с владель-
цами жилья под снос в промыш-
ленной зоне. 

Переход к определению нало-
га исходя из кадастровой стои-
мости направлен на изменение 
такой ситуации и учет факторов 
размещения недвижимости, в 
частности, месторасположения 
квартиры или дачи, наличия во-
круг — дорог, школ, больниц, пар-
ков и т.д. Новый порядок приве-
дет к справедливому распределе-
нию налоговой нагрузки между 
гражданами в зависимости от ве-
личины реальной стоимости их 
недвижимости.

Налоговое бремя вырастет?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: Для отдельных 
категорий налогоплательщиков 
возрастет, а для отдельных сни-

зится. Увеличение 
суммы налога почувст-
вуют на себе прежде всего 
собственники «старого» жи-
лья, построенного еще в совет-
ский период, поскольку инвента-
ризационная и кадастровая сто-
имости такого жилья — это совер-
шенно разные суммы, отличаю-
щиеся в десятки раз. Вместе с тем 
владельцы малогабаритных 
квартир, приобретенных не так 
давно, могут получить в налого-
вом уведомлении за 2015 год 
меньшую сумму налога, по-
скольку новый порядок предус-
матривает предоставление обя-
зательных вычетов.

Для однокомнатной кварти-
ры площадью 32,6 кв. м в спаль-
ном районе Москвы налог вооб-
ще снизится: например, если 
раньше исходя из инвентариза-
ционной стоимости налог со-
ставлял 2154 рубля, то по када-
стровой — 1725 рублей. Не надо 
переживать и владельцам ком-

нат до 10 квадратных метров или 
жилых домов небольшой площа-
дью, до 50 кв. м. Благодаря выче-
там им платить налог на такую 
недвижимость не придется.

Предусмотрен переходный 
период — налог год от года будет 
увеличиваться постепенно, в те-
чение 4 лет. Ежегодно — на 20 
процентов от суммы превыше-
ния налога, исчисленного по ка-
дастровой стоимости, над сум-
мой, которую вы платили в пре-
дыдущий год исходя из инвента-
ризационной стоимости. Так что 
по карману повышение ощутимо 
не ударит. Для этого введены по-
нижающие коэффициенты, рас-
тянутые на четыре года: 0,2, 0,4, 
0,6 и 0,8. 

Что означают обязательные на-
логовые вычеты?
И Р И Н А  Д А В И Д О В С К А Я : Это важный 
плюс в пользу налогоплательщи-
ков и означает, что налог исчи-
сляется с кадастровой стоимости 
не всей площади, а уменьшенной 
на определенную величину. 

Например, для комнат эта ве-
личина определена в размере 10 
квадратных метров. Это значит, 
если ваша комната 15 квадрат-
ных метров, то налог будет исчи-
слен исходя из кадастровой стои-
мости 5 квадратных метров. 

По аналогии предусмотрен 
вычет на квартиру — 20 кв. ме-
тров, на дом — 50 кв. метров. 

Важный момент. Вычет предо-
ставляется на каждое жилое по-
мещение. Если у вас в собствен-
ности 2 квартиры, то вычет поло-
жен на каждую. Если у квартиры 
два собственника, то вычет пре-
доставляется на квартиру.

Поскольку налог на имущест-
во физлиц является местным на-
логом, то муниципалитетам пре-
доставлено право увеличивать 
указанные вычеты, регулируя 
размеры налога для социально 
незащищенных групп граждан.

Какие же ставки установлены?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: Законодатель 
предоставил местным властям 
право уменьшать их до нуля или 
увеличивать, но не более чем в 
три раза. Ставка в размере 0,1 
процента по жилым помещениям 
может составлять от 0 до 0,3 про-
цента. Например, для жилья в Мо-
скве (дом, квартира) до 10 милли-
онов рублей включительно введе-
на ставка 0,1 процента от када-
стровой стоимости. Ставка 0,15 
процента — для квартир от 10 до 
20 миллионов рублей. За недви-
жимость, кадастровая стоимость 
которой более 300 миллионов, 
налог рассчитают по ставке — 2 
процента. В разных регионах свое 
ранжирование.

Важно знать, что предусмо-
трено несколько важных норм 
соцзащиты миллионов граждан. 
Так что переход на новую систе-
му будет плавным.

Речь о льготах?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: От уплаты на-
лога на имущество освобождены 
15 льготных категорий физлиц. 

Все льготные категории гра-
ждан при переходе на новый поря-
док уплаты налога сохранены. 
Прежде всего, это пенсионеры. 
Право на льготу остается у инвали-
дов I и II групп, инвалидов с детст-

ва. Более того, муниципалитетам 
предоставлено право расширять 
списки льготников. Например, ос-
вобождать от уплаты налога мно-
годетные семьи (с тремя и более 
детьми) или матерей-одиночек.

Правда, если стоимость квар-
тиры или коттеджа, собственни-
ком которых числится пенсио-
нер или инвалид, превышает 300 
миллионов рублей, то льготой 
они воспользоваться не смогут. А 
заплатят «за роскошь» по макси-
мальной ставке — 2 %. «Планка» 
установлена, чтобы богатые гра-
ждане не переписывали, уклоня-
ясь от налогов, на родственни-
ков-льготников свои покои.

Льготников ограничили нуле-
вым налогом только для одного 
вида недвижимости — одной 
квартиры, одной дачи, одного га-
ража или машино-места по вы-
бору самого гражданина.
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: И это, согласи-
тесь, справедливый подход. Нало-
говым кодексом определены виды 
имущества, и по одному из объек-
тов, относящемуся к разным ви-
дам имущества, льготник освобо-
жден от налога! Такими видами 
имущества являются квартира 
(комната), жилой дом, гараж (ма-
шино-место). Все льготы по нало-
гу носят заявительный характер. 
Налогоплательщик должен пред-
ставить в налоговый орган заяв-
ление и документы, подтвержда-
ющие право на льготу. При нали-
чии у льготника нескольких объ-
ектов недвижимости, относящих-
ся к одному виду, следует опреде-
лить объект, в отношении которо-
го будет предоставляться льгота. 
Такой выбор делается до 1 ноября 
года, являющегося налоговым пе-
риодом, начиная с которого при-
меняется налоговая льгота. 

Для этого налогоплательщики 
могут написать заявления в лю-
бую налоговую инспекцию. Если 
они этого не сделают, то владель-
цы недвижимости освобождают-
ся от уплаты налога в отношении 
одного объекта недвижимости 
каждого вида с максимальной 
суммой налога.

Есть ли расчеты, как новый на-
лог поможет муниципалитетам в 
пополнении бюджетов и, соот-
ветственно, улучшит жизнь са-
мих налогоплательщиков?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: В формирова-
нии каждого местного бюджета 
налог на имущество физлиц иг-
рает разную роль, но в целом его 
доля в России остается очень не-
значительной. В бюджете Мо-
сквы  —  это доли процента. Хотя в 
мире такие налоги являются 
бюджетообразующими — зани-
мают долю не менее трети или 
половины. С переходом на исчи-
сление налога по кадастровой 
стоимости роль местных налогов 
в формировании бюджетов му-
ниципалитетов будет возрастать. 

Слабым местом эксперты назы-
вают оценку кадастровой стои-
мости, насколько верно она 

определена. Если у человека воз-
никают сомнения, что делать?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: Действительно, 
кадастровая оценка недвижимо-
сти требует совершенствования. 
Пока укрупненная кадастровая 
оценка не учитывает индивиду-
альные особенности объектов 
недвижимости. Поэтому налого-
плательщик в случае несогласия 
с кадастровой стоимостью иму-
щества вправе ее оспорить. 
Обратиться в специальную ко-
миссию, созданную в каждом ре-
гионе России, или в суд.

В Налоговом кодексе четко 
оговорены ситуации, когда када-
стровая стоимость может быть 
изменена. Это исправление тех-
нической ошибки из-за невер-
ных исходных сведений, измене-
ние кадастровой стоимости по 
решению комиссии или суда.

Если до конца этого года обра-
титься в комиссию или суд с за-
явлением о завышении кадастро-
вой стоимости, то при положи-
тельном решении вам пересчита-
ют налог только за 2016 год. А вот 
налог за 2015 год пересчитать не 
удастся. Сделать его перерасчет 
за 2015 год поможет только дока-
занная техническая ошибка.

Какую помощь могут оказать на-
логовые консультанты?
ИРИНА ДАВИДОВСКАЯ: Налоговые кон-
сультанты могут разъяснить по-
рядок уплаты налога, права на 
предоставление льгот, помочь 
рассчитать налог. 

Вчера Палата налоговых кон-
сультантов запустила социаль-
ный проект «Горячая линия», по-
звонив на которую бесплатно 
можно получить квалифициро-
ванную помощь по уплате не 
только налога на имущество физ-
лиц, но и других налогов, а также 
узнать порядок возврата налога 
на доходы физлиц при личных 
расходах на платное лечение, об-
разование, формирование пен-
сии, приобретение жилья. 

Акцент

 От уплаты налога на имущест-
во освобождены 15 льготных 
категорий россиян. Прежде 
всего это пенсионеры

Незаконное владе-
ние нерастаможен-
ным автомобилем 
может закончиться 
тем, что машину 
конфискуют 
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В Налоговом кодексе Российской Федерации 
четко оговорены ситуации, когда кадастровая
стоимость может быть изменена. 

Читайте также: В России 
предложили обложить 
налогом неоформленную 
недвижимость
rg.ru/art1316651

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Саха (Яку-
тия);

—  председателя Астраханского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда города Москвы;
—  заместителя председателя Балтийского флотского во-

енного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 21 ноября  2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

Налоговики помогут 
разобраться 
18—19 ноября во всех российских ре-

гионах территориальные подразде-

ления Федеральной налоговой служ-

бы проведут День открытых дверей 

для плательщиков имущественных 

налогов. 

Налоговики будут вести прием насе-

ления по всем возникающим вопро-

сам, связанным с исчислением и упла-

той имущественных налогов.

Детальную информацию о правилах 

исчисления и порядке уплаты имуще-

ственных налогов физическими лица-

ми также можно получить в офисах 

налоговых органов.

Либо позвонив по единому телефону 

контакт-центра ФНС России

8-800-222-22-22.

КОШЕЛЕК

66 тысяч 
работников 
ждут денег

ДОЛГАЯ 
ЗАРПЛАТА

Марина Гусенко

66 ТЫСЯЧ россиян не получи-
ли вовремя зарплату на 1 октя-
бря, сообщает Росстат. В общей 
сложности работодатели им за-
должали 3,7 миллиарда рублей, 
это на 3,6 процента больше, чем 
месяцем раньше.

Тут же стоит отметить, что 
объем просроченной задолжен-
ности составил меньше одного 
процента фонда оплаты труда в 
России, так же как и число ра-
ботников, «прокредитовавших» 
своих работодателей — меньше 
одного процента от общего чи-
сла трудящихся в нашей стране.

В подавляющем большинстве 
случаев, 98,9 процента, деньги 
людям не заплатили из-за отсут-
ствия у организаций собствен-
ных средств. Это на 4,1 процен-
та, или 141 миллион рублей, 
больше, чем на 1 сентября. А за-
долженность из-за несвоевре-
менного получения финансов из 
бюджетов всех уровней состави-
ла 40 миллионов рублей и снизи-
лась по сравнению с 1 сентября 
на 14 миллионов (на 25,5 про-
цента).

Если посмотреть в региональ-
ном разрезе, то окажется, что из-
за отсутствия собственных 
средств больше всего денег сво-
им подчиненным задолжали ра-
ботодатели Приморского края — 
514,8 миллиона рублей, или 14,2 
процента от общей суммы долга 
по этой причине, Москвы — 187,8 
миллиона, или 5,2 процента, Ха-
баровского края — 168,2 миллио-
на рублей, или 5,2 процента. 

Стоит отметить, что 929 мил-
лионов рублей — это долги по 
зарплате, образовавшиеся еще в 
прошлом году, 574 миллиона — в 
2014 году и ранее. Невыплаты 
«кровно заработанных» денег 
работникам банкротящихся 
предприятий составили на 1 ок-
тября 1,1 миллиарда рублей.

В общем объеме просрочен-
ной задолженности по заработ-
ной плате 48 процентов прихо-
дится на обрабатывающие про-
изводства, 28 процентов — на 
строительство, по шесть процен-
тов — на добычу полезных иско-
паемых, сельское хозяйство, 
охоту и предоставление услуг в 
этих областях, лесозаготовки, 
пять процентов — на транспорт.

По словам заведующего цен-
тром анализа социальных про-
грамм и рисков института соци-
альной политики НИУ ВШЭ Сер-
гея Смирнова, задолженность по 
зарплате в сумме меньше одного 
процента от фонда оплаты труда 
в стране — это не критичная си-
туация с точки зрения экономи-
ки и не самая большая проблема 
для страны в целом. Хотя, конеч-
но, за каждым невыплаченным 
рублем стоит конкретный чело-
век, ограниченный в данный мо-
мент в деньгах и, возможно, не 
понимающий, как ему жить и на 
что кормить или обучать своих 
детей, чем платить за квартиру. 
Но если предприятие не нахо-
дится в стадии банкротства, то у 
него есть шансы получить, ска-
жем, в обозримом будущем за-
каз на выполнение тех или иных 
работ, а значит — и рассчитаться 
с работниками.

«С моей точки зрения, более 
серьезную проблему представ-
ляет собой такое явление, как 
неполная занятость», — считает 
эксперт. С начала года, по его 
словам, неполный рабочий день 
или не всю трудовую неделю ра-
ботали в общей сложности по-
рядка трех миллионов человек. 
И это люди, находящиеся в «под-
вешенном состоянии». С одной 
стороны, у них есть работа, и они 
получают за нее зарплату. С дру-
гой — раз трудятся они меньше, 
значит, и платят им меньше. Не 
лучшее положение у тех, кто от-
правлен в отпуска «без содержа-
ния». Официально рабочее ме-
сто за ними сохраняется, но че-
ловек на него не ходит и ничего 
не зарабатывает.

Кстати, по данным минтруда 
в настоящий момент «между не-
бом и землей» находятся 222,8 
тысячи работников. Из них в 
простое по инициативе работо-
дателя находятся 31,8 тысячи че-
ловек, неполное рабочее время 
трудятся 186,6 тысячи. В отпу-
сках по соглашению сторон от-
дыхают 4,4 тысячи человек. 

929 миллионов 
рублей — это долги 
по зарплате, обра-
зовавшиеся в прош-
лом году, 574 мил-
лиона — в 2014-м
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КОШЕЛЕК Россияне смогут 
быстрее вернуть средства 
за отмененный рейс

Деньги 
просят посадку

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появились сервисы, которые помогают не 
только ускорить возврат денег за авиабилет на отменен-
ный рейс иностранных авиакомпаний, но и получить 
компенсацию за задержку вылета.

Основной плюс заключается в удобстве. Вряд ли рос-
сийские туристы будут обивать пороги компании, кото-
рая даже не имеет представительства в России, а билеты 
были приобретены через один из международных ресур-
сов по бронированию. Теперь эту обязанность можно пе-
реложить на электронного помощника.

За свои услуги они просят 25 процентов от общей 
суммы компенсации. Довольно внушительная сумма мо-
жет выйти, если брать средний размер компенсации пас-
сажиру в Европе 400—600 евро, то прибыль юристов со-
ставит более 100 евро. И свою комиссию они удержива-
ют автоматически, в момент перевода денег на счет «по-
страдавшего» пассажира.

Минус в том, что 
сервис принимает 
заявки только по ев-
ропейским авиаком-
паниям и рейсам лю-
бых авиакомпаний с 
вылетом из Европей-
ского союза.

В мире существу-
ет несколько право-
вых режимов воз-
врата денег за билет, 
пояснил «РГ» глава 

Института воздушного и космического права AEROHELP 
Олег Аксаментов. 

Например, в России при задержке рейса компенсация 
предусмотрена, но она незначительная —  25 рублей за 
каждый час просрочки, но не больше, чем половина от 
провозной платы. И говорить о возникновении сервисов 
по возврату денег в России не приходится. Невыгодно. 
Если есть обстоятельства, исключающие ответствен-
ность авиакомпании (например, погода), то перевозчик 
на наших внутренних линиях просто возвращает деньги.

Если речь идет о международных перевозках, то здесь 
действуют международные конвенции — Варшавская 
1929 года и Монреальская 1999 года. Но самой беспро-
блемной для юристов является Европа, поэтому новые 
сервисы работают только с ней. В соцсетях даже есть 
боты (программы), которые помогают пользователям 
самим заполнить все бумаги на компенсацию от евро-
пейских перевозчиков, говорит эксперт Янис Дзенис.

А вот универсальных сервисов, которые готовы по-
мочь вернуть деньги за задержку рейса из Азии в Амери-
ку или за отмену рейса из Азии в Европу, нет, так как в ка-
ждом таком случае необходим индивидуальный, а не ша-
блонный подход к пассажиру, что в разы увеличивает 
стоимость услуги юриста, отметил Олег Аксаментов. 

ТУРИЗМ ОАЭ ужесточают 
правила выдачи виз

Залив с барьером

Алена Узбекова

ТУРОПЕРАТОРЫ, продающие путевки в Объединен-
ные Арабские Эмираты (ОАЭ), рассказали об изменени-
ях в правилах оформлениях виз.

По данным иммиграционной службы ОАЭ, на кото-
рую ссылается Ассоциация туроператоров России 
(АТОР), туристу могут отказать в визе в нескольких слу-
чаях. «Во-первых, если срок действия паспорта истекает 
менее чем за шесть месяцев до даты начала поездки. Во-
вторых, в случае повторного запроса визы, если у тури-
ста уже есть действующая виза от любого туроператора. 
В-третьих, если турист превысил срок пребывания в 
стране», — указывают в АТОР.

Эти нормы действовали и раньше. Вероятно, иммиг-
рационная служба ОАЭ напоминает о правилах, кото-
рые, кстати, не являются исключением и во многих дру-
гих странах, рассказал «Российской газете» руководи-
тель российского 
представительства 
Департамента ту-
ризма и коммерче-
ского маркетинга 
Дубая Сергей Кана-
ев. Вместе с тем он 
обратил внимание 
на два нюанса. «За-
гранпаспорт должен 
быть действителен 
за полгода до даты 
начала поездки в 
ОАЭ, даже лучше к 
дате подачи доку-
ментов на визу, а не до даты окончания поездки, как в 
ряде других стран», — пояснил Сергей Канаев. Второй 
нюанс связан с повторным запросом визы. Подавать до-
кументы на визу в ОАЭ можно, только если погашена 
предыдущая виза. Основанием для погашения является 
истечение срока действия или штамп, который ставится 
при выезде из страны. То есть условно, если уже есть виза 
в ОАЭ до 1 ноября, а планируется поездка туда 3 ноября, 
надо все равно дождаться окончания срока предыдущей 
визы, прежде чем подавать документы. «В противном 
случае могут отклонить запрос и аннулировать действу-
ющую визу», — отметил Сергей Канаев. Также, по его сло-
вам, раньше действовало правило въезда и выезда через 
один и тот же аэропорт в ОАЭ. «Если, например, турист 
въехал через Дубай, а выехал через Шарджу, его выезд 
требует дополнительного подтверждения. Этот момент 
надо учитывать», — пояснил Сергей Канаев.

В АТОР также отметили, что по указанию иммиграци-
онной службы ОАЭ с 11 октября этого года для граждан 
России и Украины, которые родились не на территории 
СНГ, а также для тех, кто имеет арабские имя или фами-
лию, увеличен срок рассмотрения документов на визу до 
20 дней. «Скорее всего, это продиктовано соображения-
ми безопасности. Процент таких граждан небольшой. 
Так что не думаю, что это как-то отразится на туристах и 
повлияет на общую картину с выдачей виз», — сказал 
Сергей Канаев. 

АВИАЦИЯ В России предлагают ужесточить правила авиаперевозки 
взрывоопасных телефонов

Вне зоны доступа 
Татьяна Зыкова 

А
виакомпании по всему 
миру одна за другой запре-
щают пассажирам прово-

зить с собой на борту граждан-
ских лайнеров взрывоопасные 
смартфоны Galaxy Note 7 южно-
корейского производителя 
Samsung Electronics. Задумались 
об этом и в России, однако в на-
шей стране сразу же встал во-
прос: не нарушит ли это права 
авиапассажиров.

В доступе гаджету уже отказа-
ли японские перевозчики Japan 
Airlines и All Nippon Airways, ве-
дущие итальянская авиакомпа-
ния Alitalia и финский националь-
ный авиаперевозчик Finnair. Ана-
логичные правила ввели компа-

нии Air Berl in ,  A ir Canada, 
Singapore Airl ines,  Austrian 
Airlines. Жестче всех повели себя 
авиационные власти США: пас-
сажирам, которые перевозят с 
собой в ручной клади телефоны 
на территории США, грозят 
штраф и конфискация аппаратов. 
А тех, кто сдаст смартфон в ба-
гаж, помимо штрафа еще ожида-
ет уголовное преследование. 

Напомним, что в начале сентя-
бря 2016 года южнокорейская 
компания объявила об отзыве с 
мирового рынка 2,5 миллиона ап-
паратов, модель которых была за-
пущена в производство до 2 сентя-
бря 2016 года. Ее представители 
признали, что «в 35 случаях выяв-
лены проблемы с перегревом и 
дальнейшим выходом из строя ли-

тий-ионных батарей, произведен-
ных одним из поставщиков». 
Впрочем, позже компания офици-
ально уведомила Росавиацию, что 
транспортировка, включая про-
воз в багаже, новой версии смар-

тфонов Samsung Galaxy Note 7, 
выпущенной после 2 сентября, с 
аккумуляторами от других по-
ставщиков и обновленным про-
граммным обеспечением, безопа-
сна. С учетом этой обнадеживаю-
щей информации Росавиация еще 
23 сентября рекомендовала авиа-
пассажирам «не перевозить смар-
тфон в багаже, выключать его на 
борту самолета и не заряжать в те-
чение всего полета». И по сей день 
эта рекомендация на российских 
авиарейсах исполняется, сообщи-
ли в Росавиации.

В свою очередь Международ-
ная организация гражданской 
авиации (ИКАО) выпустила элек-
тронный бюллетень, информиру-
ющий государства об обеспоко-
енности по безопасности поле-
тов при перевозке портативных 
электронных устройств, содер-
жащих литиевые батареи, и пред-
ложила рекомендовать ограни-
чительные меры в отношении 
всех портативных электронных 
устройств, а также следить, что-
бы все пассажиры были осведом-
лены о применяемых к перевозке 
опасных грузов ограничениях. О 
запретах на конкретную модель в 
бюллетене ИКАО речи не шло. 

Некоторые российские эк-
сперты уже расценили возмож-

ный запрет провоза телефонов в 
российских самолетах как нару-
шение прав потребителей. Вчера 
же в средствах массовой инфор-
мации прошло сообщение, что 
ситуацией заинтересовался Рос-
потребнадзор и также планирует 
рассмотреть этот вопрос на пред-
мет защиты прав авиапассажи-
ров. В ведомстве эту информа-
цию «Российской газете» не под-
твердили, отметив, что «приори-
тетом всегда является безопа-
сность, поэтому вопрос находит-
ся не в плоскости прав потреби-
телей, а в плоскости охраны их 
жизни и здоровья». Оценка ситу-
ации в данном случае за тран-
спортными ведомствами страны, 
указали там.

По мнению председателя Сою-
за потребителей России Петра 
Шелища, вопрос безопасности по-
летов со стороны российских го-
сударственных ведомств должен 
быть усилен не только на уровне 
рекомендаций, но и действий. На-
пример, при посадке в самолет 
владельцы проблемных гаджетов 
могут сдавать их для размещения 
в индивидуальных контейнерах в 
местах, обеспечивающих на борту 
их безопасность. Процедуры мож-
но отработать, как для оружия или 
взрывоопасных веществ, считает 
Шелищ. «Если ЧП в воздухе случи-
лось один раз, то может случиться 
еще, лучше перестраховаться, ри-
сковать жизнями сотен пассажи-
ров нельзя до выяснения на ме-
ждународном уровне степени опа-
сности устройств. И в целом ду-
мать о введении более строгих 
процедур допуска на мировой ры-
нок новых моделей», — резюмиро-
вал Петр Шелищ. 

АЛКОГОЛЬ

Родину вина 
укажут 
на этикетке

КАК 
ПО ПИСАНОМУ

Тарас Фомченков

ВЫБИРАЯ в магазине вино, по-
купатель сможет сразу и без 
ошибок определить страну его 
происхождения. Минсельхоз 
предлагает указывать на этикет-
ках родину винограда или вино-
материала, на основе которого 
изготовлен спиртной напиток. 

Предполагается, что приня-
тие таких поправок в закон о ре-
гулировании алкогольного рын-
ка, будет хорошим стимулом для 
производителей вин из отечест-
венного сырья, которые будут на 
равных конкурировать с теми, 
кто использует импортные вино-
материалы.

«С таким подходом мы смо-
жем защитить от некачественно-
го вина потребителя, у которого 
появится информация о проис-
хождении не только самого на-
питка, но и его основы. Проще 
импортировать виноматериалы, 
чем заложить виноградники, 
чтобы получить настоящее вино. 
У наших производителей поя-
вится стимул закладывать боль-
ше виноградников, развивать 
российское виноделие, которое 
всегда славилось хорошими ма-
рочными винами», — приводятся 
в официальном сообщении на 
сайте минсельхоза слова мини-
стра сельского хозяйства Алек-
сандра Ткачева. 

Стоит подчеркнуть, что рос-
сийского виноматериала в рос-
сийском же вине пока действи-
тельно мало. В прошлом году 
в России произвели около 
760 миллионов литров тихого, 
игристого вина и винных напит-
ков, подсчитывает директор 
Центра исследований федераль-
ного и регионального рынков ал-
коголя Вадим Дробиз. 

В свою очередь виноматериа-
ла для этой продукции произве-
ли только около 310 миллионов 
литров, причем «из этого коли-
чества порядка 65 миллионов 
литров ушло на производство 
коньячных спиртов. 

Плюс еще около 204 миллио-
нов литров виноматериала мы 
закупили по импорту. При этом в 
прошлом году производили вино 
также из виноматериала более 
ранних лет, который есть у вино-
дельческих хозяйств. В итоге по-
лучается, что из 760 миллионов 
литров только около 250 милли-
онов сделано на российском ви-
номатериале», делает вывод эк-
сперт.

Впрочем, на рынке виноделия 
пока не настолько все хорошо, 
чтобы не нашлось чего еще под-
править, уверены эксперты. 

Во-первых, стоит задуматься 
о введении специализирован-
ных магазинов, в которых будут 
продавать алкогольные напитки 
крепостью свыше 25 градусов. 
«А все остальное спиртное раз-
решить продавать в супермарке-
тах. Это будет способствовать 
росту потребления именно 
вина», — предлагает руководи-
тель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики 
Павел Шапкин. 

Второе, продолжает он, сто-
ит подумать о разрешении ноч-
ной продажи российского вина, 
тем более что раньше можно 
было после 22 продавать напит-
ки крепостью ниже 15 градусов, 
а сейчас ввели тотальный за-
прет. 

Кроме того, наши виноделы 
жалуются на то, что уже сущест-
вующие нормы регулирования 
есть, но не выполняются. «На-
пример, 1 июня 2015 года всту-
пил в силу закон об упрощенном 
порядке лицензирования. Но до 
сих пор нет соответствующих 
разрешений по маркам, не раз-
работан реестр виноградных на-
саждений, не определено поня-
тие «винодельня», не определен 
срок рассмотрения документов 
на получение лицензий», — пере-
числяет эксперт. 

И самое главное, подытожи-
вает Павел Шапкин. «Раз уж у 
нас все пиво не маркируется, а 
акциз на него 20 рублей за литр, 
то зачем при наличии акциза на 
российское вино в 5 рублей за 
литр его еще и маркировать? 
Либо надо маркировать пиво, 
либо не маркировать вино», — 
резюмирует эксперт. 

Новации Стала известна цена нового авто — аэромобиля

Полетаем на колесах

Ярослав Николаев 

Л
етающий автомобиль 
из Словакии будет 
стоить примерно 200 
тысяч евро. Об этом 
сообщили сразу не-

сколько европейских СМИ. На 
эти же деньги можно приобрести 
вертолет или даже самолет, выя-
снила «Российская газета».

В 50-е и 60-е годы прошлого 
века люди грезили, как у каждой 
семьи на лужайке перед домом 
будет стоять вертолет, а то и два. 
Тогда же великий польский фан-
таст Станислав Лем в романе 
«Магелланово облако» спрогно-
зировал, что вызвать геликоптер 
в качестве такси сможет каждый 
житель Земли из любой точки 
планеты. А по всем известному 
фильму «Назад в будущее» боль-
шая часть городского транспорта 
должна была передвигаться по 
воздуху еще в 2015 году.

Похоже, такие мечты начина-
ют становиться явью. Ведь в сле-
дующем году словацкая компа-
ния начинает продажи летающе-
го автомобиля. Называется он 
AeroMobil 3.0. Его движок — Rotax 

192 — будет иметь мощность в 
100 «лошадок». Этот силовой аг-
регат способен разогнать авто до 
160 километров в час по трассе, в 
воздухе же скорость составит 
200 километров в час. Но чтобы 
взлететь, пилоту придется найти 
310 метров свободной дороги 
впереди себя, иначе скорости 
разгона не хватит для создания 
подъемной силы на крыльях 
авто. В воздухе расход топлива на 
100 километров составит около 
15 литров. Корпус AeroMobil бу-
дет состоять из композитных, 
сверхпрочных и легких углепла-
стиковых материалов.

Кстати, для управления этим 
аэромобилем будет недостаточ-

но водительских прав, его обла-
дателю нужно будет также прой-
ти летные курсы и получить ли-
цензию на воздушное пилотиро-
вание или нанять персонального 
пилота-профессионала.

Как рассказал «РГ» исполни-
тельный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев, на 
200 тысяч евро можно купить не-
большой двухместный вертолет с 
поршневым двигателем. Или 
приобрести комфортный само-
лет на 4—5 пассажиров.

Западные СМИ пишут, что 
словацкая машина — первая в 
мире из летающих. Это не совсем 
верно. Еще 20 лет назад стали по-
являться опытные модели, гово-

рит автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. У одного 
американского производителя 
была даже предсерийная партия, 
но никто из автопрома никогда 
серьезно не занимался выпу-
ском таких авто, вспоминает он. 
По мнению эксперта, сложно-
сти, связанные с началом их эк-
сплуатации, имеют прежде всего 
юридический характер. Потому 
как нужно будет урегулировать 
вопросы организации их поле-
тов, взлета-посадки, лицензиро-

вания пилотов, определить тре-
бования по безопасности. Одна-
ко России такие авто пригоди-
лись бы. «Сейчас в Сибири во-
стребованы универсальные ав-
томобили-амфибии, которые 
могут двигаться по тайге и боло-
там без дорог», — резюмирует 
Игорь Моржаретто.

В воздухе скорость аэромобиля составит 200 километров в час. Расход топлива на 100 километров — 15 литров. Корпус будет состоять из композитных, сверхпрочных и легких материалов.

Если смартфон и превратится в кусок оплавленной пластмассы, то пусть это произойдет на земле.

Акцент

 Росавиация рекомендовала 
не перевозить смартфон 
в багаже, выключать его 
на борту самолета и не заря-
жать в течение всего полета

Акцент

 Летающий автомобиль может 
быть востребован в Сибири, 
если цену на него сбросят, 
прогнозируют эксперты

Два литра 
российского вина 
из трех произведе-
ны из импортного 
виноматериала, 
подсчитали 
эксперты

Виза в ОАЭ делается 
заранее и стоит $85. 
Подать документы 
онлайн могут пасса-
жиры некоторых
авиакомпаний ОАЭ

За свои услуги 
онлайн-юристы 
просят 25 процен-
тов от суммы ком-
пенсации

Для управления аэромобилем мало иметь водительские права, надо еще 
пройти обучение на летных курсах.
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Видеопрезентация 
летающего автомобиля — 
на сайте
rg.ru/art/1318400

Возгорание Galaxy Note 7 
сняли на видео
rg.ru/art/1318521

Узнайте больше: 
Кто и как разбирается с авиадебоширами
rg.ru/art/1318056

Читайте также: Когда россияне смогут 
получить паспорт в МФЦ
rg.ru/art/1316403
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ПРОЦЕСС

Полонскому 
попросили 
продлить 
арест

УДАЛИЛИ
В СИЗО

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера рассмотрел 
вопрос о продлении срока ареста 
бизнесмену Сергею Полонско-
му.

В начале заседания адвокаты 
Полонского заявили отвод судье 
Мосгорсуда Сергею Груздеву, ко-
торый рассматривает ходатайст-
во следователя о продлении сро-
ка ареста.

Адвокат Алексей Цаплин на-
помнил, что этот судья ранее 
уже продлевал его подзащитно-
му срок ареста, при этом удалил 
обвиняемого из зала суда из-за 
плохого поведения. 

— Мы полагаем, что произо-
шел личный конфликт, в ходе ко-
торого Полонский был удален из 
зала суда, — заявил адвокат. 

Однако судья отклонил хода-
тайство о собственном отводе и 
опять за пререкания с судьей и 
оскорбления постановил уда-
лить обвиняемого Полонского 
из зала суда до оглашения поста-
новления. Такое решение судья 
был вынужден принять после ре-
плики бизнесмена о том, что су-
дебная система является имита-
цией, а «это не суд».

Полонский обвиняется в 
крупном мошенничестве на 2,6 
миллиарда рублей при строи-
тельстве двух жилых комплек-
сов. По решению Пресненского 
суда в августе уголовное дело 
бизнесмена вернули в прокура-
туру для ужесточения обвине-
ния. Как посчитал суд, действия, 
вменяемые Полонскому и его 
подельникам, должны быть ква-
лифицированы как совершен-
ные организованной группой. 
Мосгорсуд позже признал это 
решение законным, а следствие 
изменило квалификацию.

СЛЕДСТВИЕ 
Хорошавину 
дадут время на 
изучение дела 

АРЕСТ 
С ПРОДЛЕНИЕМ

Иван Егоров

МОСГОРСУД в понедельник на-
чал рассматривать вопрос о про-
длении срока ареста бывшему 
губернатору Сахалинской обла-
сти Александру Хорошавину, об-
виняемому во взяточничестве на 
общую сумму более 500 миллио-
нов рублей. Срок его предыду-
щего ареста истекает 27 октября.

Вчера же суд должен был ре-
шить вопрос о продлении меры 
пресечения бывшему вице-пре-
мьеру Сахалина Сергею Кареп-
кину, бывшему министру сель-
ского хозяйства, торговли и про-
довольствия Сахалина Николаю 
Борисову и экс-советнику губер-
натора Андрею Икрамову.

По версии следствия, еще в 
2009 году Хорошавин создал ор-
ганизованную преступную груп-
пу, в состав которой вошли Ка-
репкин и Икрамов. В основном 
взятки были от предпринимате-
лей, исполняющих государст-
венные контракты за счет бюд-
жетных денег, а также получаю-
щих меры господдержки.

В СКР сообщили, что ряд 
предпринимателей добровольно 
сообщили о фактах передачи 
взяток Хорошавину после того, 
как узнали, что в отношении 
него расследуется уголовное 
дело. По данным следствия, 
часть взяток в сумме свыше 77 
миллионов рублей главный фи-
гурант громкого дела легализо-
вал путем зачисления на банков-
ские карты и проведения опера-
ций по приобретению валюты. 
По просьбе следствия в рамках 
уголовного дела судом наложен 
обеспечительный арест на авто-
машины, недвижимое имущест-
во и деньги Хорошавина.  

Арсенал Против террористов в Сирии Россия использует 
высокоточное оружие

Мимо цели не попадет

Сергей Птичкин 

М
ы не бьем по свадь-
бам и похоронным 
процессиям. Каж-
дый удар фиксиру-
ется бортовыми 

средствами объективного контр-
оля и беспилотными летательны-
ми аппаратами, — заявил началь-
ник Главного оперативного 
управления Генштаба Вооружен-
ных сил РФ генерал-лейтенант 
Сергей Рудской. 

Заявление прозвучало на бри-
финге для журналистов как ответ 
на многочисленные сообщения на 
Западе о том, что российские Воз-
душно-космические силы в ходе 
антитеррористической операции 
в Сирии используют якобы уста-
ревшие боеприпасы неизбира-
тельного действия. И это приво-
дит к многочисленным жертвам 
среди гражданского населения, в 
том числе и в сирийском Алеппо.

Самолеты Воздушно-космиче-
ских сил России наносят точеч-
ные одиночные удары исключи-
тельно по заранее выверенным 
целям вне сирийского города 
Алеппо и вне зон жилой застрой-
ки, подчеркнул генерал Рудской. 
Он также сообщил, что на терри-
тории Сирии создана многоуров-
невая система разведки, обеспе-
чивающая достоверное выявле-
ние и поражение целей боевиков. 
И это исключает нанесение уда-
ров по гражданским объектам.  

Российская воздушная опера-
ция в Сирии против террористов 
показала, что наши военные ис-
пользуют высокоточное оружие. 
Это гарантирует то, что удары с 
воздуха наносятся исключитель-
но по военным объектам боеви-
ков. На сегодняшний день совер-
шено более десяти тысяч боевых 
вылетов и уничтожено более 
тридцати тысяч объектов терро-

ристов. В боевых действиях в Си-
рии участвовали глубоко модер-
низированные Су-25СМ. Самоле-
ты оснащены новым прицельно-
навигационным комплексом 
«Барс» и аппаратурой для работы 
с системой спутниковой навига-
ции ГЛОНАСС. Это позволило до-
биться высокоточной стрельбы 
даже неуправляемыми ракетами, 
а также использовать ракеты с ла-
зерной головкой самонаведения — 
Х-25МЛ и Х-29Л. 

Если штурмовики Су-25 име-
ют богатый фронтовой опыт, то 
бомбардировщики Су-34 исполь-
зовались в боевых условиях впер-
вые. Это единственный в мире са-
молет, сочетающий возможности 
бомбардировщика, истребителя 
и перехватчика. Он может исполь-
зоваться как самолет-разведчик. 

Су-34 имеет мощный радар с 
фазированной антенной решет-
кой, комплекс радиотехнической 
разведки, радиоэлектронного по-
давления и создания активных по-
мех. На Су-34 установлен встро-
енный в нижнюю часть фюзеляжа 
лазерный телевизионно-прицель-
ный комплекс «Платан», обеспе-
чивающий высокую точность как 
при использовании свободнопа-
дающих, так и корректируемых 
авиационных бомб. 

Стоит вспомнить, что группа 
Су-34 еще 1 октября 2015 года 

уничтожила командный пункт 
ИГИЛ, запрещенной в России, и 
нанесла удар по лагерю подготов-
ки боевиков в провинции Ракка. В 
результате ударов фронтовых 
бомбардировщиков все цели 
были поражены. 

Уже 2 октября того же года, при-
менив корректируемые бомбы, 
Су-34 уничтожили еще один заглу-
бленный командный пункт терро-
ристов. А 3 октября бетонобойны-
ми бомбами БЕТАБ-500, сброшен-

ными с Су-34, был полностью раз-
рушен другой защищенный коман-
дный пункт одного из формирова-
ний террористов, а также подзем-
ный бункер-склад ГСМ и боепри-
пасов. Вообще в октябре 2015 года 
бомбардировщики Су-34 нанесли 
по инфраструктуре террористов 
один из самых серьезных высоко-
точных ударов за все время выпол-
нения нашей авиацией антитерро-
ристической миссии в Сирии. 

В частности, 15 октября в про-
винции Дамаск был уничтожен 
зенитный ракетный комплекс 
«Оса», ранее захваченный терро-
ристами «Исламского государст-
ва» у сирийской армии. Такие 
комплексы представляют опа-
сность не только для военной, но и 
гражданской авиации, так как вы-
сота действия их ракет несколько 
километров. «Оса» находилась в 
хорошо защищенном бетонном 

укрытии. Но корректируемая 
авиабомба КАБ-500С была наве-
дена точно в цель, разрушила про-
чные стены укрытия и уничтожи-
ла ракетную установку. 

Против наиболее важных и за-
щищенных объектов террористов 
с Су-34 применяются особо мощ-
ные полуторатонные корректи-
руемые авиабомбы КАБ-1500.

Согласно данным миноборо-
ны, а также из открытых источни-
ков известно, что в Сирии с само-
летов Су-34 применялись коррек-
тируемые бомбы КАБ-500С со 
спутниковым наведением, КАБ-
500Кр с телевизионно-корреля-
ционной головкой самонаведе-
ния, КАБ-1500ЛГ-Пр с проникаю-
щей боевой частью и лазерной ги-
ростабилизированной головкой 
самонаведения. 

Настоящим сюрпризом стало 
применение российскими воен-
ными крылатых ракет «Калибр». 
Ведь за рубежом существовала 
уверенность, что высокоточных 
крылатых ракет с дальностью по-
лета более полутора тысяч кило-
метров в России просто нет.

И когда в ночь на 7 октября 
2015 года группировка Каспий-
ской флотилии в составе ракетно-
го корабля «Дагестан» и трех ма-
лых ракетных кораблей «Град 
Свияжск», «Великий Устюг» и 
«Углич» из района в юго-западной 
части Каспийского моря произве-
ла пуск 26 ракет 3М-14 «Калибр-
НК» на дальность свыше 1500 ки-
лометров по 11 объектам «Ислам-
ского государства» в трех провин-
циях Сирии — Ракка, Идлиб и 
Алеппо, это стало мировой сенса-
цией. Объектами ракетных уда-
ров были заводы по производству 
снарядов и взрывчатых веществ, 
командные пункты, склады бое-
припасов, вооружения и горюче-
смазочных материалы, а также 
лагеря подготовки террористов.

В том же составе эти четыре 
корабля Каспийской флотилии 20 
ноября 2015 года нанесли удар 18 
ракетами 3М-14 «Калибр-НК» по 
7 объектам террористов в про-
винциях Ракка, Идлиб и Алеппо. 

Затем пуски «Калибров» раз-
личных модификаций осуществ-
лялись с других кораблей, подло-
док и стратегических бомбарди-
ровщиков-ракетоносцев. И все 
они били в точку.

Конечно, в любой войне воз-
можны промахи и даже удары по 
своим. Есть даже термин «потери 
от дружественного огня». Однако 
если говорить о Сирии, то удары 
по мирному населению и гра-
жданским объектам просто 
исключены. Во-первых, использу-
ется только самое современное 
высокоточное оружие и самые 
современные системы прицели-
вания для неуправляемых бомб и 
ракет. Во-вторых, удары наносят-
ся только после тщательной раз-
ведки и доразведки. В Сирии наши 
военные не семь раз отмеряют, 
прежде чем нанести удар, а семь-
десят семь, сверяя свои развед-
данные с данными, получаемыми 
из других источников. 

Если бы российское оружие 
било «в молоко», а тем более в 
гражданское население, не прои-
зошли бы самые серьезные сдви-
ги на мировом рынке вооруже-
ний. Оценив применение россий-
ской боевой техники и самых 
различных боеприпасов в усло-
виях настоящей войны, импорте-
ры вооружений во всем мире по-
вернулись к России. Цена нашего 
оружия и в прямом и в перено-
сном смысле пошла в гору. Есте-
ственно, это не могло не вызвать 
соответствующей реакции в 
США и странах Европы, считав-
ших себя самыми главными игро-
ками на мировом рынке воору-
жений. 

Акцент

 На Су-34 установлен лазерный 
прицельный комплекс 
«Платан», обеспечивающий 
высокую точность бомб

ПОДРОБНОСТИ 14 вузов лишились госаккредитации

Статус имеет значение
Ирина Ивойлова

Р
особрнадзор полностью ли-
шил государственной ак-
кредитации 14 вузов. Сре-

ди них Уральский финансово-
юридический институт, Ураль-
ский институт бизнеса и управ-
ления, Экономико-правовой ин-
ститут, Санкт-Петербургский 
институт экономики, культуры 
и делового администрирования» 
и другие негосударственные ин-
ституты.

Напомним, лишение аккреди-
тации не запрещает вузу учить 
студентов. Но вуз уже не имеет 
права выдавать дипломы госу-
дарственного образца, так как 
учеба в нем не соответствует го-
сударственным стандартам. Сту-

денты таких вузов не получают 
отсрочку от армии. 

Кроме того, по решению Росо-
брнадзора 13 вузов лишились го-
саккредитации по некоторым 
специальностям, как правило, 
экономическим, юридическим 
или педагогическим. Среди та-
ких университетов есть и госу-
дарственные. Это, к примеру, 

Донской государственный аграр-
ный университет, Государствен-
ный аграрный университет Се-
верного Зауралья, Новочеркас-
ский инженерно-мелиоратив-
ный институт, Невинномысский 
технологический институт. Не 
все ректоры согласны с тем, что 
отраслевым вузам не нужны эко-
номические факультеты. Во-пер-

вых, выпускники Вышки, эконо-
мического факультета МГУ или 
любого другого престижного 
вуза ни на каких условиях не пое-
дут работать в село. А во-вторых, 
программы отраслевых вузов 
больше заточены на будущее ме-
сто работы выпускника.

Курский институт социально-
го образования (филиал РГСУ) 
потерял аккредитацию сразу по 
семи специальностям. Вуз боль-
ше не сможет выдавать диплом 
государственного образца на на-
правлениях «Информатика и вы-
числительная техника», «Психо-
логические науки», «Экономика 
и управление» и других.

Лишился госаккредитации 
филиал РГСУ в Клину. Речь идет о 
четырех специальностях, среди 

которых опять-таки есть и эконо-
мика, и юриспруденция. 

Как сообщили в Рособрнадзо-
ре, запрещен прием в четыре 
вуза. Все они — негосударствен-
ные. А действие лицензии прио-
становлено у восьми учебных за-
ведений. Это значит, что эти вузы 
должны перевести всех в другие 
учебные заведения и гарантиро-
вать сохранение тех же самых ус-
ловий, включая размер платы.
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 Как сообщили 
в Рособрнадзоре, запрещен 
прием в четыре вуза
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ООО «ИСТ» информирует о проведении оценки воздействия на 
окружающую среду при реализации проекта «Объект размещения 
промышленных отходов 3—5 классов опасности в карьере «Кубеко-
во», участок «Восточный» в Емельяновском районе  Красноярского 
края». ОВОС расположен на сайте soloncy.ru/info/ovos.7z, замечания 
и предложения принимаются: г. Красноярск, пр. Ульяновский 18, пом. 
109, 265-74-22. Общественные слушания пройдут в Солонцовском 
сельсовете, точная дата будет на сайте soloncy.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/4876

Следите за процессом 
на сайте
rg.ru/sujet/5425

КСТАТИ
На сегодняшний день в России ра-
ботает 896 государственных и 
негосударственных вузов и около 
1000 филиалов.

ПАО «Химпром», г. Новочебоксарск, доводит до сведения жителей 
г. Новочебоксарска, Чувашской Республики и иных заинтересован-
ных лиц о намечаемой деятельности по проектированию и строитель-
ству объекта «Цех по производству гипохлорита кальция».

Общественное обсуждение пройдет в форме общественного слуша-
ния 8 ноября 2016 г. в 14.00 в большом зале заседаний Администрации 
по адресу: г. Новочебоксарск, ул. Винокурова, д. 14, 1-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл 
освятил новое надгробие 
на могиле митрополита 
Антония (Блума)

Владыка 
из Лондона

Елена Яковлева

В ПОНЕДЕЛЬНИК Патриарх Кирилл освятил на Бромп-
тонском кладбище Лондона новое надгробие на могиле 
митрополита Антония (Блума).

«Освящается крестное знамение сие», — мощный, уси-
ленный микрофоном голос Патриарха Кирилла звучит да-
леко над Бромптонским кладбищем. 

Патриарх освящает выделяющийся из серых надгро-
бий белый крест на могиле человека, которого он знал.

— Я впервые увидел его в далеком 1965 году, в Николь-
ском (тогда кафедральном) соборе в Петербурге, — вспо-
минает Патриарх первую встречу с владыкой Антонием. — 
И был поражен этим человеком, который тихим голосом 
говорил свою до конца пронизывающую человеческое со-
знание проповедь. Я сердцем и умом почувствовал, что 
владыка — особый че-
ловек, от бога ода-
ренный, с совершен-
но особой харизмой.

Всю жизнь тепе-
решнего Патриарха и 
владыку Антония 
связывали добрые 
отношения. Они от-
кровенно разговари-
вали на самые дели-
катные темы, связан-
ные с трудностью по-
ложения Русской церкви в советское время. И владыка Ан-
тоний, по словам Патриарха, всегда был доброжелатель-
ным слушателем, не задававшим собеседнику сложных 
вопросов и хорошо понимающим, каково положение цер-
кви в атеистической стране.

После того, как владыка Антоний заболел и стал сла-
беть, московскому Патриархату надлежало позаботиться 
об устроении жизни православной общины Великобрита-
нии. Удалось пройти через трудности, «тучи рассеялись, и 
приход стал сильнее и сплоченнее», — подчеркнул Патри-
арх. «И сегодня наш долг — хранить созданную владыкой 
Антонием в Лондоне сильную русскую православную об-
щину, открытую для англичан и для людей других нацио-
нальностей», — отметил Патриарх. Он подчеркнул, что 
образ владыки Антония живет и в сердцах тех, кто его не 
знал, но полюбил через книги и проповеди.

— Его фигура очень много значит и в жизни православ-
ной церкви. В то время, когда владыка Антоний приехал в 
Лондон, о православии здесь, в Англии, почти не знали, — 
рассказывает «РГ» служивший в лондонском Успенском 
храме священник Михаил Дудко. — Именно потому, что 

владыка Антоний был уникальной личностью, авторитет 
не только русского православия, но и православия вооб-
ще оказался сегодня в Британии на очень большой высоте. 

В принципе, если кто-то здесь говорит о православии, 
он вспоминает олицетворявшего его владыку. 

— Он был человеком жертвенным, — продолжает отец 
Михаил Дудко. — И незаметно подвигал к жертве других.

Жертвуя последним, православные верующие выкупи-
ли собор в Лондоне. Многие из старых русских эмигрантов 
упрекали владыку: Зачем? Мы вымираем. В храм некому 
будет ходить. Но провидческий дар владыки, по мнению 
отца Михаила, подсказал ему, что собор будет не велик, а 
даже мал для переполнившей его со временем паствы.

И настали времена — владыка Антоний их застал, — ког-
да на площади перед собором стояли пять тысяч человек и 
отвечали на пасхальный возглас «Христос воскресе!». 

— Его харизмы и благодатности его личности до сих пор 
не хватает и в Лондоне, и в церкви вообще, — говорит отец 
Михаил Дудко. 

Возможно, со временем митрополита Антония Блума 
прославят в русской церкви как святого. Сейчас это оче-
видно скорее для тех людей, которые «издалека» знали 
его. То есть читали его книги и проповеди.

Визит патриарха в Лондон: видео с места события 
и все новости на сайте
rg.ru/sujet/3560

Когда владыка 
Антоний приехал в 
Лондон, о правосла-
вии здесь, в Англии, 
почти не знали

Патриарх Кирилл освящает колокола лондонского 
Успенского собора. 
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РАКУРС За выпускниками
спецшкол стоит очередь

Работа 
за партой

Наталья Граф, Омск

В ОМСКЕ стартовал Всероссийский конкурс «Лучший 
по профессии» среди учащихся старших классов спец-
школ. В Прииртышье приехали более 150 школьников с 
нарушениями в развитии интеллекта из 33 регионов 
страны.

Да, эти дети не в состоянии освоить обычную школь-
ную программу. Но они трудолюбивы и способны в со-
вершенстве овладеть рабочим ремеслом. Из таких ребят 
получаются отличные швеи, овощеводы, каменщики, 
штукатуры, слесари, кондитеры, флористы.

— В нашем поселке работают два успешных фермера, — 
рассказывает методист Усть-Заостровского сельскохо-
зяйственного техникума Марина Щитникова. — Девочки-
овощеводы и мальчики — слесари сначала проходят на 
фермах практику, а потом устраиваются туда же на рабо-
ту. Более 70 процентов выпускников находятся при деле.

В сельскохозяйственных регионах за ребятами из спе-
цучилищ выстраиваются очереди. Сложнее устроиться 
ремесленникам. Выход — создавать производственные 
цеха  и открывать новые рабочие места на базе школ, 
колледжей. Такой опыт есть в Магадане, где удалось со-
здать в коррекционной школе восьмого вида производ-
ственный комплекс с мастерскими, оборудованными 
станками, швейными и обувными машинами. Скоро при 
школе появится рыбоперерабатывающий цех, где будут 
заняты несколько десятков выпускников. 

ЧП Страшная авария 
в Подмосковье поставила 
вопросы законодателям 
и гаишникам

Провокатор 
успел скрыться

Владимир Баршев

В ПОДМОСКОВЬЕ произошла авария, которая забло-
кировала движение на тридцати километрах дороги. ГАИ 
пришлось попросту перекрывать выезд на этот участок. 
Но, по словам свидетелей, виновник скрылся. 

Это произошло 14 октября на Большом бетонном 
кольце между Егорьевским и Рязанским шоссе. По отче-
там ГИБДД водитель автомобиля «Опель» вылетел на 
встречку, где столкнулся с автовозом. В результате погиб 
семилетний ребенок. Его мать, которая находилась за ру-
лем «Опеля», — в реанимации. 

Из этого сообщения видно, что виновницей ДТП бу-
дет выставлена девушка, управлявшая «Опелем». Но 
свидетели утверждают, что ситуация на дороге была 
иной. По встречной полосе летел белый «Порше Кайен», 
который обгонял весь поток, включая автовоз. Увидев на 
своем пути встречный «Опель» и понимая, что втиснуть-
ся между ним и автовозом невозможно, он попытался 
уйти на обочину.  Решение было принято слишком позд-
но. У «Опеля» не 
было выбора. Чтобы 
не врезаться в «Пор-
ше», он вильнул вле-
во и влетел как раз 
под автовоз. В это 
время «Порше» вос-
пользовался свобод-
ным участком и ум-
чался вдаль, в сторо-
ну Рязанского шоссе. 
Он не пострадал в аварии, несмотря на то, что создал ава-
рийную ситуацию, в которой погиб ребенок. ГИБДД 
пошло единственным верным способом. Столкнулись 
два автомобиля. Один из них выскочил на встречную по-
лосу. Значит, виноват именно его водитель. Белый «Пор-
ше» в сводках не фигурирует. 

Но не всегда правда плавает на поверхности. «Порше» 
видели свидетели аварии. К сожалению, видеорегистра-
тор был только у одного, но саму аварию не зафиксиро-
вал. Именно поэтому пострадавшие разыскивают тех, 
кто не выступил в качестве свидетеля, но, возможно, про-
езжал в этот момент мимо и имеет такую запись. В то же 
время в Главном управлении МВД по Московской обла-
сти корреспонденту «РГ» сообщили, что версия с участи-
ем белого «Порше» в провокации аварии изучается. 

Если бы эта история произошла пару лет назад, прово-
катора бы вовсе не рассматривали. В силу пункта 1.2 Пра-
вил «Дорожно-транспортное происшествие» — это собы-
тие, возникшее в процессе движения по дороге транспор-
тного средства и с его участием, при котором погибли или 
ранены люди, повреждены машины, сооружения, грузы 
или причинен иной материальный ущерб. Так как собы-
тие правонарушения по части 2 статьи 12.27 КоАП пред-
полагает непосредственное участие автомобиля в аварии, 
то суды ранее исходили из следующего. Если автомобиль 
водителя, нарушившего Правила,  каких-либо поврежде-
ний не получил, то в его действиях отсутствует состав пра-
вонарушения. Так как непосредственная причастность к 
аварии, как в принципе и наличие самой аварии с участи-
ем автомобиля-провокатора, отсутствует в определении 
понятия «дорожно-транспортное происшествие».

Однако уточнение к этому утверждению высказал 
Верховный суд, разбирая похожее дело. В ВС обратился 
некто Табачков. Он всеми предыдущими судами был при-
знан виновным в том, что скрылся с места ДТП. Но сам он 
при этом утверждал, что в аварию вообще не попадал. И 
это действительно так. В городе Пушкин, двигаясь по ули-
це Железнодорожная, при выезде на улицу Генерала Ха-
зова он не уступил дорогу двигавшейся навстречу маши-
не. Водитель той машины, чтобы уйти от столкновения, 
выехал на тротуар и врезался в дерево. А Табачков как ни 
в чем не бывало уехал. Верховный суд считает, что при та-
ких обстоятельствах судебные инстанции пришли к пра-
вильному выводу о том, что авария находится в прямой 
причинно-следственной связи с действиями водителя Та-
бачкова. Факт отсутствия повреждений на его автомоби-
ле на квалификацию его нарушения не влияет. А поэтому 
все решения судов нижестоящих инстанций остаются в 
силе, а жалоба Табачкова без удовлетворения. То есть его 
лишили прав совершенно законно.

Владимир Федосенко

Н
еожиданно закончился 
процесс по громкому делу 
о гонках на «Гелендваге-

не» по Москве с нарушением 
правил дорожного движения и 
издевательством над  гаишника-
ми. Вчера Гагаринский район-
ный суд Москвы признал двух 
фигурантов этого дела — сына ви-
це-президента ЛУКОЙЛа Русла-
на Шамсуарова и его товарища 
Виктора Ускова — виновными 
только по статье об оскорблении 
представителей власти. Суд на-
значил им за это по 300 часов 
обязательных работ. В экспер-

тном заключении лингвисты 
пришли к выводу, что подсуди-
мые пытались «показать свое 
превосходство» и подчеркнуть, 
что полицейские для них пред-
ставляют «внешнюю чужую 
группу».

Обвинение в угрозе примене-
ния насилия в отношении сотруд-
ников ДПС суд вчера снял со всех 
«гонщиков». 

— Суд полагает, что действия 
Шамсуарова, Маджидова и Уско-
ва предварительно квалифици-
рованы неверно, — объяснила су-
дья Ольга Зельдина.

Третий участник гонки, кото-
рый находился за рулем, Абдува-

хоб Маджидов, был и вовсе 
оправдан по всем эпизодам.

Вчера стало известно, что 
Шамсуаров понес и материаль-
ное наказание.  По решению суда 
арестованный после инцидента 
элитный внедорожник Mercedes 
G63 AMG, на котором он с дру-
зьями и устроил гонки с поли-
цией, изъят в пользу государства. 
Напомним, что в ходе прений 
прокурор просил приговорить 
всех фигурантов дела к реальным 
срокам наказания в колонии об-
щего режима — от двух лет до двух 
лет и семи месяцев.

По данным Следственного ко-
митета РФ, утром 22 мая обвиня-

емые, двигаясь на внедорожнике 
«Мерседес» по Ленинскому про-
спекту в сторону МКАД, грубо 
нарушали Правила дорожного 
движения. Зная, что их действия 
пытаются пресечь сотрудники 
ДПС, преследовавшие их на слу-
жебной машине, они продолжали 
совершать опасные маневры. 
При этом лихачи вели видеоза-
пись происходящего и трансли-
ровали ее онлайн в Интернете, 
сопровождая свои действия 
оскорбительными высказывани-
ями в адрес сотрудников поли-

ции. Происшествие приобрело 
большой резонанс. 

Ранее мировой судья назначил 
200 часов обязательных работ на-
ходившемуся за рулем внедорож-
ника Маджидову за вождение без 
прав (во время гонок у него не 
было с собой водительского удо-
стоверения) и лишил его прав на 
четыре месяца за выезд «на 
встречку». По решению мирового 
судьи трое участников гонки — 
Шамсуаров, Маджидов и Усков — 
провели под арестом 15 суток за 
неповиновение полиции. Но ад-

министративное взыскание ни-
кого не удовлетворило — ни поли-
цию, ни общественность, ни сле-
дователей. Было возбуждено уго-
ловное дело по трем статьям УК 
РФ — части 1 статьи 318 — угроза 
применения насилия в отноше-
нии представителя власти в связи 
с исполнением им своих дол-
жностных обязанностей, по ста-
тье 319 — публичное оскорбление 
представителя власти при испол-
нении им своих должностных 
обязанностей, и по части 2 статьи 
35 — преступление, совершенное 
в составе группы по предвари-
тельному сговору.

В ходе расследования был 
установлен четвертый соучаст-
ник преступления — 20-летний 
москвич, он в розыске. Его уго-
ловное дело выделено в отдель-
ное производство, обвинение 
ему предъявлено заочно.   

Добавим, что гособвинение 
осталось недовольно вынесен-
ным вчера приговором и намере-
но обжаловать его. 

Медицина В России впервые пересадили легкое ребенку

Вдохнули жизнь

Ксения Колесникова 

В 
Федеральном научном 
центре трансплантоло-
гии и искусственных 
органов им. Шумакова 
в п е р в ы е  в  Р о с с и и 

успешно провели операцию по 
пересадке легкого ребенку. 

У 13-летней Кати Матвеевой  
тяжелейший «генетический» 
диагноз — муковисцидоз. Девоч-
ка практически не могла ды-
шать самостоятельно, содержа-
ние кислорода в крови постоян-
но снижалось. Теплилась един-
ственная надежда — пересадка 
легкого, но  и это казалось пра-
ктически невозможным.  Посто-
янные воспаления, цирроз не 
оставляли шанса на нормаль-
ную жизнь: в последние два года 
Катя практически жила в боль-
ницах, а с друзьями общалась 
только с помощью веб-камеры. 
О том, чтобы пойти в этом году в 
седьмой класс, не могло идти и 
речи. 

Раньше такие операции у нас 
в стране проводили только взро-
слым людям. Необходимый ре-
бенку орган пришлось также 
взять у взрослого донора: тут 

возникла масса сложных задач и 
с хирургической, и с анатомиче-
ской точки зрения. Трансплан-
тация проводилась двусторон-
няя, с использованием совре-
менного метода трансмембран-
ной оксигенации. Благодаря ему 
уже через несколько часов после 
операции девочку удалось пере-
вести на самостоятельное дыха-
ние, без помощи аппарата искус-
ственной вентиляции легких.

— Нужно было сделать опера-
цию, и сделать ее идеально. При 
муковисцидозе многие дети не 
доживают до зрелого возраста, 

погибают от легочной недоста-
точности, — говорит главный 
внештатный трансплантолог 
Минздрава России академик РАН 
Сергей Готье. — Важно, чтобы та-
ких пациентов направляли к нам 
вовремя и медики знали, что та-
кой способ есть, им можно вос-
пользоваться для спасения жиз-
ни. Потребность в подобных опе-
рациях в России — около ста в год.

Сейчас, когда самый опа-
сный момент позади, Катя улы-
бается, хотя говорить ей еще 
сложно.  «Чувствую себя луч-
ше», — еле слышно шепчет она. 

«Мы обращались за помощью в 
Германию, но там нам сказали, 
что помочь ребенку уже невоз-
можно, никто за операцию не 
брался. И то, что наши россий-
ские врачи смогли провести пе-
ресадку, — просто чудо», — объя-
сняет папа Вячеслав Матвеев. 

Спустя месяц после опера-
ции Катя уже дышит сама, гуля-
ет с родителями, рисует. Самым 
сложным, по словам врачей, 
стало для нее преодоление соб-
ственного страха — страха ды-
шать без кислородной трубки в 
носу.

Сегодня в Федеральном науч-
ном центре трансплантологии и 
искусственных органов им. Шу-
макова в год проводится более 

ста трансплантаций сердца — 
это один из лучших показателей 
среди мировых центров пере-
садки органов. Однако потреб-
ность в них по-прежнему огром-
на. По словам Сергея Готье, еже-
годно в России выполняется 
около 1,5 тысячи операций по 
трансплантации разных орга-
нов, что в десять раз меньше ми-
нимальной национальной по-
требности.

Кстати, пересадка легкого 
взрослому впервые была осу-
ществлена в России в 2014 году. 
За два года в центре таких опе-
раций проведено уже 25. 

Катя уже гуляет, рисует. Рядом 
с ней папа (слева), Сергей Готье 
и министр Вероника Скворцова. 

Акцент

 Уже через несколько часов 
после операции девочку 
удалось перевести 
на самостоятельное дыхание, 
без аппарата искусственной 
вентиляции легких

КСТАТИ
Министр образования и науки России Ольга Васильева поо-
бещала, что в стране сохранится сеть специальных школ 
и коррекционных классов. «С этого года в программу «До-
ступная среда» включены коррекционнные школы и дет-
ские сады», — напомнила министр. 

Акцент

 Лихачи не признали себя 
виновными, а адвокаты зая-
вили, что их подопечные испу-
гались сотрудников ДПС

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Вероника Скворцова, 
министр здравоохранения России:

— Я поздравляю коллектив центра с этим прорывом. Во всем мире проведено не 

более 10 подобных операций по пересадке легкого ребенку. Результаты наших 

трансплантаций не хуже зарубежных. Надеюсь, что уже в ближайшую сессию 

Госдума примет проект нового федерального закона о донорстве и трансплан-

тации органов, которым мы занимались 4 года. Он позволит нам быть абсолют-

но самодостаточными, проводить больше трансплантаций и взрослым, и детям, 

сохранить жизнь и здоровье людей. 
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Верховный суд 
 считает, что спрово-
цировавший ава-
рию, — участник ДТП

ПРИГОВОР Лихача лишили ВИП-машины и заставили работать

Почему Гелендваген не за решеткой?

Суд назначил Руслану Шамсуарову (на фото — слева) наказание в виде 300 часов исправительных работ.

КАК ВАМ ЭТО?

Даниил Дондурей, 
культуролог:

— Если бы меня спросили: какого наказания ждал я, я бы ска-

зал — наказания по закону. Объявленное наказание говорит 

мне о том, что каждый остался при своих острейших классо-

вых интересах. Народу хочется, чтобы всех этих владельцев 

машин, яхт, газет и пароходов когда-нибудь помучили, а те, 

кто представляет новое дворянство, а сегодня это верхний 

экономический класс и чиновничество, не хотят быть ров-

ней с теми, кого в 1861 году отпустили из крепостной неволи. 

Эти люди хотели быть избранными. Они хотели бы говорить: 

«Ну, был я в твоем Берлине, ну и что? Видел я ихних миллио-

неров в потертых джинсах, фи». То есть то, ради чего Ленин 

приехал из Женевы — вернулось на круги своя. Нам нужно 

работающее общественное мнение и работающие законы.

Алексей Варламов, 
писатель:

— Писатель не может быть кровожадным. Мне хочется над-

еяться, что эти «мажоры» уже получили свое. Да, это очень 

дурная и очень неприятная история. Симпатии ни эти мо-

лодцы, ни их родители не вызывают. Но мне очень хочется, 

чтобы эта дурная история запомнилась им всем надолго и 

надолго отбила охоту переходить границы дозволенного. 

Этот вердикт напоминает мне фильм «Операция «Ы» и дру-

гие приключения Шурика». На хулигана Федю наказание 

все же подействовало благотворно.

Дмитрий Астрахан, 
режиссер:

— Грустно, когда люди, совершив преступление, несущее 

угрозу жизни для других, получают такое наказание. Это 

насмешка в адрес общества. Тем, кто стоит на стороне та-

кого мягкого наказания, я могу пожелать: дай бог, чтобы 

ваши родственники не оказались на этом тротуаре под ко-

лесами этого «Гелендвагена». К сожалению, такие решения 

не ведут к оздоровлению нашего общества. Слава богу, что 

никого не задавили. Ну, пусть поработают для начала. Мо-

жет, это заставит их задуматься... Ведь прежде совсем отпу-

скали. Поэтому будем относиться к такому наказанию как к 

позитивному явлению.

Подготовила Татьяна Владыкина

ПОЛИЦИЯ 

В Москве
разгромили
оружейную
мастерскую

КАРАБИНЫ 
ДЕЛАЛИ 
ВРУЧНУЮ

Михаил Фалалеев

МАСТЕРСКУЮ с целым арсе-
налом огнестрельного оружия 
обнаружили сотрудники поли-
ции Центра противодействия 
экстремизму УВД по Северо-За-
падному административному 
округу столицы. Официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк сообщила, что в мастер-
ской изъято 83 гладкоствольных 
ружья, 2 нарезных карабина, 
1460 патронов к нарезному ору-
жию разного калибра, один при-
бор для бесшумной стрельбы и 
13 основных частей огнестрель-
ного оружия.

Когда-то эта мастерская на 
улице Головачева была вполне 
легальной — здесь производился 
ремонт огнестрельного граждан-
ского оружия различного вида. 
Но лицензия на этот вид деятель-
ности истекла в 2002 году. Одна-
ко работа не только не прекрати-
лась, но и приобрела несколько 
другую направленность — стали 
ремонтировать не только охот-
ничье, спортивное и травмати-
ческое оружие, но и боевое. И 
даже изготавливать стреляющие 
устройства, что категорически 
запрещено законом — производ-
ство любого огнестрельного ору-
жия является исключительно го-
сударственной прерогативой. 

Более того, умельцы-оружей-
ники, судя по всему, обслужива-
ли криминалитет — иначе для 
кого, например, предназначался 
найденный в мастерской прибор 
для бесшумной стрельбы? По 
сути, оперативники выявили 
один из источников снабжения 
преступников оружием. Возбу-
ждено уголовное дело по статье 
222 — незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, пере-
возка или ношение оружия, его 
основных частей, боеприпасов. 
Потерять свободу по этой статье 
можно на срок до восьми лет.

Эксперты в спецслужбах счи-
тают, что в России сегодня на-
считывается более 2 миллионов 
единиц незарегистрированного 
оружия. И эта цифра, по их мне-
нию, ежегодно увеличивается 
примерно на 10 процентов. 

По мнению сыщиков, есть че-
тыре основных источника неле-
гального поступления оружия: 
«черные копатели», армейские 
склады, зарубежные криминаль-
ные импортеры и местные 
умельцы.
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ЭКСКЛЮЗИВ Премьер Киргизии 
дал эксклюзивное интервью 
«Российской газете»

Инвестиции 
выросли почти 
в два раза

В 1,8 РАЗА вырос объем инве-
стиций в Киргизию после вступ-
ления в Евразийский союз. Об 
этом заявил премьер-министр 
КР Сооронбай Жээнбеков в ин-
тервью генеральному директо-
ру «Российской газеты» Павлу 
Негоице.По словам главы пра-
вительства Киргизии, только по 
итогам первого квартала 2016 
года чистые поступления пря-
мых иностранных инвестиций в 
КР составили почти 117 милли-
онов долларов. Причем отмеча-
ется значительный рост инве-
стиций из России, на долю кото-
рой приходится треть капита-
ловложений в экономику респу-
блики. В целом же, как утвер-
ждает Сооронбай Жээнбеков, 
отношения Киргизии и России 
находятся на высоком полити-
ческом и экономическом уров-
не. «Россия была и продолжает 
оставаться стратегическим эко-
номическим и политическим 
партнером Киргизстана, — ска-

зал Сооронбай Жээнбеков. — 
Кроме того, следует отметить, 
что с момента вступления Кир-
гизской Республики в ЕАЭС 
были осуществлены крупные 
инвестиции из России в место-
рождение золота «Джеруй» и в 
уставный капитал Российско-
Киргизского фонда развития».

Полную версию интервью 
читайте в одном из ближайших 
номеров «Российской газеты»

Громкое дело На Западе «не заметили» теракта против командира донецкого ополчения

Чисто киевское убийство
Петр Лихоманов

В
чера стали известны но-
вые подробности гибе-
ли легендарного коман-
дира ополчения, пол-
ковника Вооруженных 

сил Донецкой народной республи-
ки (ДНР) Арсена Павлова, более 
известного по позывному — Мото-
рола. Украинские спецслужбы и 
неонацистские группировки уже 
начали соревнование за то, кому 
достанутся лавры этого теракта. И 
потому, вероятно, в растерянно-
сти пока находятся Париж и Бер-
лин, не успевшие еще оправиться 
от недавних шествий национали-
стов по Киеву, а теперь поставлен-
ные перед фактом перехода своих 
украинских контрагентов от воен-
ных к откровенно террористиче-
ским методам «войны за мир».

Прямо о своей ответственно-
сти за убийство ополченца, героя 
обороны Славянска, человека, 
рассеявшего миф о непобедимо-
сти украинских «киборгов», взя-
ли на себя некие «партизаны», 
члены международной неона-
ц и с т с к о й  г р у п п и р о в к и 
Misanthropic Division. Впрочем, 
вскоре ее представители опровер-
гли свою причастность к покуше-
нию. Однако источники в Главном 
управлении разведки (ГУР) укра-
инского министерства обороны 
подтвердили местным СМИ, что 
убийство Павлова — это их рук 
дело. Но пальма первенства все же 
принадлежит Службе безопасно-
сти Украины (СБУ) — советник ее 
руководителя Юрий Тандит рань-
ше всех, еще в воскресенье вече-
ром отрапортовал о смерти Мото-
ролы.

Примечательно в этой связи, 
что незадолго до убийства Мото-
ролы заместителем главы админи-
страции Порошенко стал Валерий 
Кондратюк, бывший глава укра-
инской разведки, до государствен-
ного переворота обвинявшийся 
коллегами в шпионаже в пользу 
США. И потому в самой Украине 
уже возникли версии, что приказ 
спецслужбы получили именно из 
здания президентской админи-
страции, от человека, повинующе-
гося Вашингтону.

Напомним, Арсен Павлов по-
гиб не в бою, а в собственном 
доме, в результате покушения, ор-
ганизованного украинской дивер-
сионно-разведывательной груп-
пой — такова официальная версия 
министерства госбезопасности 
ДНР. Мина с дистанционным 
управлением была прикреплена к 

тросу лифта в доме 121 по улице 
Челюскинцев в Донецке, где Арсен 
Павлов жил с молодой женой, го-
довалой дочерью и родившимся 
всего две недели назад сыном. Мо-
торола и его охранник в результа-
те взрыва погибли на месте. В ДНР 
объявлен трехдневный траур.

Покушение на знаковую для 
республик Донбасса фигуру — это 
прямое нарушение худо-бедно 
действовавшего, несмотря на гра-
жданскую войну, негласного со-
глашения об отказе от террори-
стической деятельности и убийст-
ва противников не в бою. Впро-

чем, в отличие от республик, Киев 
уже не раз нарушал это неписаное 
правило: достаточно вспомнить 
летнее покушение на главу Луган-
ской народной республики Игоря 
Плотницкого. Да и на самого Мо-
торолу до вчерашнего дня поку-
шались неоднократно.

Тем понятней жесткая реакция 
главы ДНР Александра Захарчен-
ко, по-своему призвавшего к бди-
тельности противную сторону. 
«Хочу обратиться к СБУ, военно-
служащим Украины, ГУР: уважае-
мые друзья, товарищи, сволочи и 
негодяи! Ходите теперь и бойтесь! 

Потому что для нас смерть эта — 
вызов всей нашей республике. Все 
офицеры, подполковники, майо-
ры, которые действуют на нашей 
территории, все ваши агенты, се-
мьи, — с сегодняшнего дня нахо-
дятся вне закона. Не только здесь, 
а еще в Житомире, Киеве, Харько-
ве, Днепропетровске. И еще ска-
жу: когда мы придем к вам домой, 
никакой пощады вам не будет», — 
заявил на экстренном брифинге 

Захарченко. Также он констатиро-
вал, что Порошенко нарушил пе-
ремирие и объявил республикам 
войну. «Фактически Украина тер-
рористическими методами де-
монстрирует свою неготовность и 
нежелание исполнять Минские 
соглашения. Причем демонстри-
рует в первую очередь их гаран-
там. Тем самым рушится отстаива-
емая ими трактовка, будто снача-
ла должен прекратиться огонь, а 

потом уже они будут исполнять 
политическую часть. Что должны 
понять Париж и Берлин после 
убийства Моторолы? Что Киев  в 
одностороннем порядке может со-
рвать перемирие и заблокировать 
политическое урегулирование.  
Двух мнений быть не может, это 
покушение — в первую очередь по-
пытка спровоцировать республи-
ки», — пояснил «РГ» эксперт Ин-
ститута стран СНГ Денис Денисов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Европа отказалась загонять себя в угол новыми 
антироссийскими санкциями

Чем Мосул лучше 
Алеппо?
Евгений Шестаков

В 
понедельник верховный 
представитель ЕС по ино-
странным делам и политике 

безопасности Федерика Могери-
ни с облегчением подтвердила: 
перед предстоящим 20—21 октя-
бря саммитом Евросоюза ни одна 
из входящих в него стран, по край-
ней мере, официально не предло-
жила ввести новые санкции в от-
ношении Москвы. Тем самым Мо-
герини опровергла многочислен-
ные «утечки» в западных СМИ, 
утверждавших, что канцлер Гер-
мании Ангела Меркель якобы уже 
согласилась стать главным евро-
пейским лоббистом дополнитель-
ных ограничительных мер, на-
правленных против России. Об 
этом как о решенном вопросе пи-
сали и американский Wall Street 
Journal, и ряд респектабельных 
немецких изданий.  

Впрочем, каких бы личных 
взглядов ни придерживалась глава 
немецкого правительства, она 
вряд ли решится в одиночку про-
двигать решения, не получившие 
безоговорочной поддержки стран 
Евросоюза. Ведь предыдущая по-
пытка канцлера навязать Старом 
Свету систему квот на мигрантов 
закончилась фиаско: Берлину не 
удалось продавить это решение, 
спровоцировавшее раскол внутри 
единой Европы. Существует и 
другая причина, по которой участ-
ники предстоящего саммита ЕС 
оставят за скобками вопрос о воз-
можных санкциях против Мо-
сквы. За новые ограничительные 
меры в отношении России публич-
но выступают только два государ-
ства – США и Британия. Но в гла-
зах многих политиков Старого 

света Вашингтон стал «обидчи-
ком» Европы при обсуждении до-
говора о Трансатлантическом 
партнерстве, где американцы за-
няли, по мнению ведущих евро-
пейских столиц, не конструктив-
ную, унижающую европейский 
бизнес, позицию.  А объявленный 
Лондоном Brexit значительно 
ослабил Евросоюз. В Брюсселе не 
забыли тех оскорблений, которые 
допускали британские официаль-
ные лица в адрес чиновников и ме-
ханизмов ЕС, и потому не склон-
ны поддерживать выдвигаемые 
британцами внешнеполитиче-
ские идеи.

В этой ситуации руководство 
ЕС намерено продемонстриро-
вать наличие собственной «до-
рожной карты» по Сирии, даже 
если таковая выглядит утопичной 
и не пригодной для урегулирова-
ния гражданского конфликта. 
Единственной страной, катего-
рично выступающей за ужесточе-
ние санкций против Москвы из-за 
событий вокруг Алеппо, остается 
Британия. Возможно, сказывается 
стремление нового министра ино-
странных дел Бориса Джонсона 
проявить себя — ведь на общеевро-
пейские дела влияние Лондона по-
сле Brexit стало минимальным. 

Однако даже Соединенные Штаты 
не разделяют пылкости британ-
ского союзника. Газета «Гардиан», 
ссылаясь на мнение высокопо-
ставленных чиновников Белого 
дома, дала свое объяснение при-
чин, по которым Вашингтон не 
спешит с введением односторон-
них санкций против России. Изда-
ние утверждает, что «администра-
ция Обамы не считает результат 
борьбы между режимом Асада и 
вооруженной оппозицией вопро-
сом национальной безопасно-
сти». Куда выше в списке приори-
тетов Белого дома стоит поддер-
жка предстоящих наступлений 
иракской армии на Мосул и си-
рийской оппозиции на Ракку, ко-
торые удерживают боевики 
ДАИШ (запрещена в РФ). Своей 
ключевой задачей администрация 
Обамы ставит защиту США и их 
союзников от терроризма, а вовсе 
не облегчение гуманитарного 
кризиса и политический переход в 
Сирии объясняет «Гардиан».

Покидающий Белый дом Оба-
ма стремится избежать дальней-
шего ухудшения в отношениях с 
Москвой, отдавая разработку но-
вого подхода к России, своему 
преемнику. Ведь, как пишет Wall 
Street Journal, то, что госсекре-

тарь США и министр иностран-
ных дел Британии акцентируют 
внимание на роли Москвы в си-
рийском конфликте, говорит о 
том, что у Запада нет вариантов 
умиротворения в Сирии без уча-
стия России. «Я не наблюдаю в Ев-
ропе сильной тяги отправиться на 
войну. Не думаю, что парламенты 
европейских стран готовы объя-
вить войну», — констатировал 
Керри, отвечая на вопрос о воз-
можном участии Европы в воен-
ных операциях против Дамаска.

В отличие от Сирии, где Вашин-
гтон вынужден проявлять сдер-
жанность, совершенно иначе аме-
риканцы действуют в Ираке. В по-
недельник премьер Ирака объя-
вил о начале наземной операции 
по освобождению от власти 
ДАИШ города Мосула. Примеча-
тельно, что этот населенный 
пункт с населением в 1,3 миллио-
на человек удерживают порядка 
шести тысяч экстремистов. Ми-
нистр обороны США подтвердил, 
что американские военнослужа-
щие поддержат наступление. В 
Мосуле распространялись ли-
стовки с призывом к жителям «не 
паниковать и закрыть окна и две-
ри». Впрочем, в случае начала бое-
вых действий в городской черте 
эти советы вряд ли кого-то спасут. 
Сложившаяся в Мосуле ситуация 
во многом схожа с расстановкой 
сил в восточной части Алеппо, ко-
торую также удерживают не-
сколько тысяч экстремистов, при-
крывающихся «живым щитом» из 
гражданских лиц. О создании гу-
манитарных коридоров для не су-
мевших покинуть Мосул мирных 
жителей ни в сводках иракской ар-
мии, ни в отчетах Пентагона нет 
ни слова.         

Арсен Павлов участвовал в боях за Иловайск, донецкий аэропорт и в районе Дебальцево, пережил не одно покушение, но погиб в собственном доме.

Акцент

 Ситуация в Мосуле схожа с 
ситуацией в Алеппо, который 
также удерживают несколько 
тысяч экстремистов

Акцент

 Арсен Павлов погиб не в бою, 
а в собственном доме, 
в результате покушения, 
организованного Киевом

Видеорепортаж с места 
события смотрите на сайте
rg.ru/art/1320578

Сооронбай Жээнбеков рассказал «РГ» о перспективах стратегического 
партнерства России и Киргизии.

ДОСЬЕ «РГ»

На жизнь главы ДНР Александра Захарченко покушались 

уже не раз. В августе 2014 года в Донецке был обстрелян ав-

томобиль в автоколонне, где ехал Захарченко. В результате 

водитель одной из машин получил ранение, сам глава ДНР 

не пострадал. В конце апреле 2016 года власти ДНР заяви-

ли о предотвращении очередного покушения на Захарчен-

ко. Местные правоохранители задержали в Донецке  укра-

инцев с мощной взрывчаткой. Взрыв должен был произой-

ти в стрелковом комплексе, который посещает глава ДНР. 

На допросе один из задержанных признался, что украин-

ское правительство планировало несколько диверсий, 

включая покушение на Захарченко, перед празднованием 

Дня Победы.

6 августа в Луганске был подорван автомобиль главы ЛНР 

Игоря Плотницкого. Эпицентр взрыва находился на элек-

троопоре перед светофором. Плотницкий получил тяже-

лые минно-осколочные ранения, врачи констатировали 

повреждения внутренних органов, включая печень и селе-

зенку. После срочной операции угроза жизни Плотницкого 

была предотвращена. 

Также не раз совершались покушения на жизнь командира 

ополченцев ДНР Михаила Толстых. 6 апреля этого года 

взрывное устройство сработало на маршруте следования 

машины командира в районе ППД «Сомали» в Красногвар-

дейском районе Макеевки. Целью взрыва было устране-

ние Толстых. 

Подготовила Анна Федякина

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 
К

Ы
Р

Г
Ы

З
С

К
О

Й
 Р

Е
С

П
У

Б
Л

И
К

И

СКАНДАЛ Британские 
власти вводят цензуру 
и устраняют конкурентов

Телеканал RT 
лишили счетов

Евгений Васильев

ЭТОГО следовало ожидать — «одна из старейших демо-
кратий мира», как любят называть себя британцы, при-
менила грубые административные методы, чтобы поме-
шать работе на Альбионе российскому телеканалу «Рос-
сия сегодня» (RT).

С приходом к власти команды «брексита» в Лондоне ре-
шили по-своему бороться с альтернативными взглядами 
на мировые события — закрыть телеканал, оказавшийся 
слишком неудобным и влиятельным конкурентом биби-
сишному мейнстриму. «Похоже, свобода слова оконча-
тельно потеряла Альбион в русофобском тумане. Хотя к 
двойным стандартам Лондона с правами человека не при-
выкать», — прокомментировал блокирование счетов RT в 
Соединенном Королевстве уполномоченный МИД России 
по вопросам прав человека, демократии и верховенства 
права Константин Долгов.

В то время как новое руководство Британии лезет из 
кожи вон, чтобы стать «святее Папы» в антироссийской 
риторике, российский телеканал предлагал зрителям по-
смотреть под иным углом на происходящие в мире собы-
тия. Такая редакционная политика всегда вызывала неи-
моверное раздраже-
ние среди облечен-
ных властью поддан-
ных Ее Величества. В 
этой связи можно 
вспомнить, как в фев-
рале 2015 года редак-
тор британского 
журнала The 
Economist Эдвард Лу-
каш предлагал «вы-
толкнуть журнали-
стов телеканала на 
задворки медийного пространства, чтобы к ним больше не 
относились как к настоящим журналистам» и обещал ис-
пользовать личное влияние, чтобы противодействовать 
карьерному росту выходцев с RT. Но в то время скованный 
общеевропейской дисциплиной британский кабинет не 
мог сразу отреагировать на донос Лукаша. А потому до-
вольствовался мелкими придирками в отношении россий-
ского медиа. Так, в августе 2015 года британское предста-
вительство испанского банка BBVA заблокировало пере-
вод средств на счет RT, полученных от продажи каналом 
рекламы в Британии. Банк утверждал, что к транзакции 
якобы может иметь косвенное отношение генеральный ди-
ректор МИА «Россия сегодня», внесенный в санкционный 
список Евросоюза. «С таким же успехом можно блокиро-
вать счета чего бы то ни было, если в названии есть слово 
«Россия» и «Сегодня», — прокомментировала ситуацию 
главный редактор RT Маргарита Симоньян. Впрочем, тог-
да ситуацию удалось разрешить — британские цензоры 
еще были вынуждены считаться с общеевропейскими за-
конами в части свободы слова.

Будучи не в состоянии помешать работе телеканала на 
основании европейских правил, официальный Лондон ис-
пользовал для борьбы с неугодным СМИ внутренние ре-
сурсы — британского медиарегулятора ОФКОМ. Этот ко-
митет, специально созданный, чтобы наблюдать за соблю-
дением «Вещательного кодекса», является органом, упол-
номоченным закрывать СМИ после рассмотрения жалоб 
«инициативных граждан». А таких «жалобщиков» на RT по 
понятным причинам было предостаточно. По данным на 
17 октября 2016 года, на российский канал британский ре-
гулятор завел 56 дел. Причем в 8 из них RT обвиняли в на-
рушении вещательного кодекса, выразившегося в якобы 
«недостаточной беспристрастности». Иными словами, за 
предоставление зрителям точки зрения, отличной от офи-
циально принятой в Британии.

Случались в прошлом и совсем курьезные случаи адми-
нистративного давления на российский канал со стороны 
британских властей. Например, в 2014 году RT отказали в 
размещении рекламных плакатов, изображающих экс-
премьера Британии Тони Блэра и бывшего президента 
США Джорджа Буша-младшего, которые отсылали к ре-
зультатам войны в Ираке. Плакат сопровождался подпи-
сью «вот, что случается, когда нет второго мнения». Такую 
трактовку иракских событий официальный Лондон посчи-
тал недопустимой и отказал RT в размещении плакатов, 
потребовав внести в них серьезные цензурные изменения.

Но после «брексита» стало понятным, что руки у лон-
донских «доброжелателей» RT окончательно развязаны. 
15 сентября 2016 года правительство Британии обнародо-
вало ответ на доклад, подготовленный Комитетом по обо-
роне парламента на тему «Россия: возможные последст-
вия для обороны и безопасности Британии». В этом доку-
менте один из разделов был посвящен «информационной 
угрозе Москвы». Авторы доклада не скрывали, что посвя-
тили этот раздел деятельности телеканала RT и агентства 
Sputnik.  В ответе правительства выражалась обеспокоен-
ность отсутствием эффективного противодействия «рос-
сийской пропаганде и дезинформации» и говорилось о до-
полнительном финансировании информационного конку-
рента RT— Всемирной службы Би-би-си.

А к понедельнику официальный Лондон нашел способ, 
как избавить британских вещателей от российского кон-
курента. В офис RT поступило письмо из банка, где говори-
лось, что тот прекращает без объяснения причин сотруд-
ничество с каналом, а все счета российского медиа будут 
закрыты в течение двух месяцев. Как следовало из полу-
ченной бумаги,  это решение обжалованию не подлежит и 
объяснения RT представлены не будут. Впрочем, объясне-
ния в данной ситуации выглядят действительно излишни-
ми: закрывший счета телеканала банк входит в холдинг 
RBS, ядром которого выступает Royal Bank of Scotland. А 
им на 73 процента владеет британское правительство…

Лондон нашел, как 
избавить британ-
ских вещателей от 
российского конку-
рента

Закрытие счетов RT в Британии не повлияло на работу теле-
канала, который базируется в башне Milbank на берегу 
Темзы. 

Россия была 
и продолжает
 оставаться 
стратегическим 
партнером 
Киргизстана
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СИМВОЛ Без него
невозможно представить
чаепитие в вагонном купе

Подстаканник

Светлана Биткина

КТО ИЗ НАС не пил «железнодорожный» чай из стака-
нов в подстаканниках — не оттого ли он казался вкуснее 
обычного! И сегодня он остается таким. Ведь Кольчугин-
ский завод продолжает выполнять заказы и для поездов, 
и для вокзалов. Только в уходящем году на железную до-
рогу отправлено пять с половиной тысяч подстаканни-
ков!

И каждый — произведение искусства.
Но кто бы вспомнил сегодня об этом, если бы не ми-

нистр путей сообщения Российской империи Сергей 
Юльевич Витте? 

Именно в его недолгую бытность министром (1892 г.) 
подстаканник появился на железной дороге. И уже тре-
тье столетие является ее незаменимым атрибутом и сим-
волом.

ОПОРА 5 (18) октября 1916 года первый поезд пересек Амур по крупнейшему в Евразии 
стальному переходу

Царь-мост: изумлял, воевал, соединял  

Валерия Буркова, директор 

музея истории Дальневосточной 

железной дороги, 

Татьяна Дмитракова

2600 метров за 39 месяцев
Первоначально стальной путь 

до Владивостока лег через китай-
скую Маньчжурию — быстрее и 
дешевле. Но Русско-японская 
война преподала  горький урок: 
главная магистраль страны 
должна проходить по своей тер-
ритории. И перед изыскателями, 
проектировщиками, строителя-
ми встал главный вопрос: как по-
строить мост через Амур — могу-
чую реку с тяжелым характером,  
шириной у Хабаровска под три 
километра, глубиной до 14 ме-
тров, со стремительным течени-
ем, паводками, сокрушительной 
силы ледоходом…

Окончательный вариант и по 
нынешним временам необычай-
но смел: Амур должна была пере-
крыть цепочка металлических 
ферм конструкции Лавра Про-
скурякова, а примыкающую к 
нему протоку с говорящим на-
званием Бешеная — железобетон-
ная арочная эстакада. Мосто-
строители того времени не при-
знавали железобетон, инженер 
Григорий Передерий пошел про-
тив течения…

Сроки были не просто сжа-
тые — жесткие невероятно. За 26 
месяцев предстояло протянуть 
2600-метровый мост — крупней-
ший из всех построенных к тому 
времени в  Евразии. И если желез-
ные дороги были делом казен-
ным, то мост отдали на подряд 
предпринимателям. 

Работы шли круглосуточно, 
10-часовыми сменами, в самые 

напряженные моменты количе-
ство строителей доходило до де-
сяти тысяч человек: минеры, кес-
сонщики, каменщики, клепаль-
щики, работный люд — вольнона-
емные, контрактные, арестанты. 
Мостовые  пролеты моста изго-
товляло в Варшаве акционерное 
общество машиностроительного 
и чугунолитейного завода «К. 
Рудзкий и Ко». Фермы, каждая ве-
сом свыше тысячи тонн, шли на 
восток через Черное, Средизем-
ное и Красное моря, Индийский и 
Тихий океаны — до Владивостока 
и далее на железнодорожных 
платформах в Хабаровск. 

Сроки пришлось пересматри-
вать: вмешалась Первая мировая 
война. Опытных рабочих начали 
призывать в действующую ар-
мию, на стройке стало больше 
случайных людей и каторжан. 
Две последние мостовые фермы 

ушли на дно Индийского океана, 
когда осенью 1914 года немецкий 
крейсер «Эмден» потопил паро-
ход «Кортейк». Новые заказали в 
нейтральной Канаде, это отодви-
нуло на год сдачу моста. В 1915 
году работы приостановило мощ-
ное наводнение…

И все же берега соединили в 
рекордный срок: 3 года и 3 меся-
ца. 

Для сравнения: второй мост 
через Амур, у Комсомольска, 
длиной в полтора километра, 
строили шесть лет — с 1969-го по 
1975-й. 

Премия машинисту 
5 (18) октября 1916 года горо-

жане с утра стекались к входу на 
переправу, где для торжественно-
го молебна устроили особый по-
мост. Первый поезд провел моло-
дой машинист Семен Гольберт, за 

что был жалован пятью золоты-
ми рублями. Поездка была корот-
кой — до левого берега и обратно. 

А 5 апреля 1920 года партиза-
ны, отступая с боями из Хабаров-
ска, взорвали два пролета, чтобы 
отрезать путь  японским интер-
вентам. Командир отряда Демьян 
Бойко-Павлов, руководивший 
подрывом, в свое время считался 
лучшим клепальщиком на строи-
тельстве моста…

Только 22 марта 1925 года над 
Амуром вновь простучали коле-
са поезда. «Эта гордая дата обле-
тит весь мир на волнах радио, — 
написала газета «Дальневосточ-
ный путь». — От нее чихнет бур-
жуазный цилиндр и улыбнется 
приветом рабочая кепка...»

Память о пионерах Транссиба 
хранят старинные опоры нового 
моста, который летит над амур-
скими волнами.  

Век Транссиба
Но даже не эти отзвуки 
действовали на нас, до-
носясь из репродукто-

ров, а сама ситуация, диктовав-
шая железнодорожный энтузи-
азм. Как истовый «шестидесят-
ник», я был одержим страстью к 
походам. Чтобы пройти по Севе-
ру — сначала добраться до стан-
ции Кожым. Чтобы пройти Хи-
бины — сначала попасть в Белоо-
зеро. Чтобы на Алтай — сначала в 
Барнаул.

На самолет стипендий не хва-
тало. Хватало на багажную пол-
ку в пассажирском вагоне.  Вот 
так, в обнимку с рюкзаком, и 
объехал я всю родную страну. 
Под песни, которые мы пели не 
умолкая. Визбор, Городниц-
кий… Окуджава! Но чаще — пели 
как неведомо чьи. Народные!

Шагать осталось нам немного
Вдали виднеется она —
Железная дорога, 
Родная сторона…

Однажды откуда-то возникло 
неведомое Федулово. Где-то на 
Владимирщине. И песня тотчас 
обрела законченный вид:

 Шагать осталось нам немного,
Вдали виднеется она —
Железная дорога
Федулово — Москва!

Долгожданная дорога. Громы-
хающая. Родная. И кто после это-
го посмеет назвать ее бедой?

 Осмелюсь поспорить с Нико-
лаем Карамзиным (впрочем, его 
приговор приписывают и Гоголю, 
и Салтыкову-Щедрину) и по по-
воду первой из российских бед. 

Наша русская черта — вовсе не 
пресловутая дурость, а именно 
хитроумная дурь, заставляющая 
прятать концы и уклоняться от 
неизбежного. Но поскольку ни 
то, ни другое еще никому и ни 
разу не удавалось, надо прини-
мать как данность нашу безгра-
ничность — душевную и геогра-
фическую. 

И снова собираться в дорогу.

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: «Роспечати» — 
индекс 73325, «Почта России» — 
индекс 63436, «Пресса России» — 
индекс 40687.

1905 год. Транссиб. Все еще новенькое, непривычное, удивительное...

До сдачи моста в эксплуатацию действовала временная переправа через Амур.

Акцент

 Надо принимать как данность 
нашу российскую 
безграничность — 
душевную и географическую. 
И снова собираться в дорогу

Вот он, легендар-
ный символ 
Российской 
железной дороги!
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10 декабря 1892 г. был создан 
Комитет Сибирской железной 
дороги во главе с наследником 
цесаревичем Николаем 
Александровичем.
Именно Комитету мы обязаны 
созданием шедевра, хранящегося 
в фондах Эрмитажа. Уже на перво-
начальном этапе строительства 
было решено помимо технической 
и фотографической документации 
запечатлеть художественную пано-
раму возведения магистрали. С 
этим предложением Комитет обра-
тился к художнику-путешественни-
ку Павлу Яковлевичу Пясецкому. 
Продолжалась работа 10 лет, в 
течение которых художник выез-
жал на строительство.
В девяти рулонах длиной от 54 до 
127 метров Пясецкий сумел пре-
дельно сжать огромное простран-
ство — 9288,2 км — и в то же время 
запечатлеть самое главное: боль-
шие города чередуются с поселка-
ми и маленькими станциями... П

.Я
. 

П
Я

С
Е

Ц
К

И
Й

. 
«

Н
А

 П
У

Т
И

 К
 Т

О
М

С
К

У
»

, 
Ф

Р
А

Г
М

Е
Н

Т
, 

1
8

9
6

 Г
. 

Б
У

М
А

Г
А

, 
Н

А
К

Л
Е

Е
Н

Н
А

Я
 Н

А
 Х

О
Л

С
Т

, 
А

К
В

А
Р

Е
Л

Ь
. 

И
Н

В
. 

№
Э

Р
Р

-8
5

6
1

.

ДАТЫ ТРАНССИБА

19 (31) мая 1891 года —

торжественная закладка магистрали 

цесаревичем Николаем Александро-

вичем.

5 (18) октября 1916 года —

первый поезд по мосту через Амур.

2002 год — завершение электрифика-

ции.
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ТРАНСПОРТ  На Филевской линии метро 
начинается ремонт 

Из центра 
с разворотом 
Светлана Батова 

Н
а Филевской линии метро 
наконец начинается ре-
монт, о необходимости ко-

торого говорят уже несколько 
лет. С 21 октября частично за-
крываются три станции голубой 
ветки, а в новом, 2017 году отре-
монтируют еще четыре платфор-
мы. Об этом сообщил начальник 
столичного метрополитена 
Дмитрий Пегов. 

Напомним, линию строили в 
1958—1961 годах открытым спо-
собом, это такое «метро-хру-
щевка». Станции, прожившие 
более полувека под дождем, ве-
тром и морозом, сейчас в преда-
варийном состоянии. За послед-
ние несколько лет предлагались 
разные варианты реконструк-
ции ветки, в том числе с полным 
закрытием движения. Но эта 
идея вызвала возмущение жите-
лей, от проекта решили отка-
заться и искать варианты с ча-
стичным ограничением движе-
ния. Как говорили эксперты, ре-
монт станций — компромиссный 
вариант. Путевая инфраструк-
тура находится в рабочем состо-
янии, и после реконструкции 
станций можно будет спокойно 
ездить еще лет десять.

В течение этого года было про-
ведено детальное обследование 
состояния станций — конкурс на 
него объявили в феврале. 21 ок-
тября на ремонт встают три стан-
ции: «Кутузовская», «Багратио-
новская» и «Пионерская». За-
крывают их наполовину — только 
платформы, на которых останав-
ливается поезд из центра. Чтобы 
попасть на свою станцию, пасса-
жирам придется проехать до со-
седней остановки, а затем вер-

нуться обратно. По такой схеме в 
метрополитене планируют отре-
монтировать эти три станции до 
Нового года. При этом дополни-
тельных маршрутов наземного 
транспорта пока открывать не 
будут: «Это будет дольше для 
пассажиров — выходить на улицу, 
ждать автобуса», — говорит 
Дмитрий Пегов.

А вот после Нового года все 
возможно — очередь дойдет до 
оставшихся четырех станций, — 
«Кунцевской», «Студенческой», 
«Филей» и «Филевского парка». 

Несколько из них закрывать при-
дется целиком — они «остров-
ные» и оставлять половинки не 
получится — их будут разбирать и 
собирать заново. 

В ходе ремонта помимо ре-
конструкции платформ удлинят 
навесы, поменяют турникеты, 
поручни, лестницы, двери — все, 
что касается пассажирской ин-
фраструктуры. Все работы, по 
словам замначальника Москов-
ского метрополитена Марата 
Хакова, должны быть закончены 
в 2017 году.

ЭКОЛОГИЯ 

В Подмосковье 
стартовала 
акция по сбору 
автопокрышек 

ВСЕ ЧЕТЫРЕ 
КОЛЕСА 

Ирина Рыбникова 

НЕ ЗНАЮ, как другие, а я, когда 
впервые несла на помойку от-
служившие свое автопокрышки, 
испытывала муки совести. Пото-
му что понимала: оставленную у 
контейнеров резину могут под-
жечь хулиганы. А она — и это про-
ходят в средних классах школы — 
выделяет канцерогены и на не-
сколько лет отравляет землю, на 
которой ее жгли. 

Но вот уже не в первый раз 
подмосковные власти избавля-
ют меня и сотни других автомо-
билистов от мучительных сом-
нений — куда девать изношенную 
автообувку. В области стартовал 
очередной этап экологической 
акции «Шина-2016», в рамках 
которой в муниципалитетах от-
крываются пункты сбора покры-
шек. Там не только с удовольст-
вием примут у вас резину, но еще 
и спасибо скажут. Продлится ак-
ция по 20 декабря. В этом году в 
ней принимают участие 27 горо-
дов Подмосковья. Прошлой осе-
нью их было 20. 

«В Московском регионе еже-
годно идет на выброс около 132 
тысяч тонн изношенных шин. А 
перерабатывается — не более 17 
тысяч. И очень хорошо, что в 
этом году нас поддержало боль-
шее количество муниципальных 
образований — уже половина об-
ласти участвует в этой акции. 
Мы надеемся, что это воспитает 
у жителей появление традиции 
раздельного сбора мусора и бе-
режного отношения к природе», 
— отмечает министр экологии и 
природопользования региона 
Александр Коган. 

Использованные шины еще 
долгие годы могут служить лю-
дям. Из них, например, давно на-
учились производить крошку, 
которая добавляется в асфальто-
вое покрытие, придавая ему за-
щищающую от трещин эластич-
ность. В основе покрытий тенни-
сных кортов, искусственных 
футбольных полей и современ-
ных детских площадок — тоже 
чьи-то бывшие колеса. Благода-
ря им наши дети больше не при-
ходят с прогулок или спортив-
ных занятий с ободранными ко-
ленками. Из шин делается и по-
крытие ступенек эскалаторов в 
метро. А еще — регенерат, кото-
рый потом превращают в коври-
ки для машин. Только в Подмо-
сковье расположено пять заво-
дов, занимающихся переработ-
кой резины. На одном из них, на-
пример, научились делать троту-
арную плитку, которая выдер-
живает перепады температур до 
70 градусов, никогда не обледе-
невает и способна прослужить, 
не истираясь, до 30 лет. Этой зи-
мой ее опробуют в городе Дзер-
жинский, и если чудо-плитка 
подтвердит свои чудо-свойства в 
быту, запустят в массовое произ-
водство. 

Карту расположения площа-
док по приему покрышек можно 
посмотреть на сайте постоянно-
го партнера Подмосковья по ак-
ции «Шина» — некоммерческой 
организации «Фонд рациональ-
ного природопользования»: 
www.eko-fond.ru. Обычно муни-
ципалитет делает две точки сбо-
ра, чтобы автолюбителям было 
удобно добираться до них из лю-
бой части города. В акции могут 
поучаствовать и москвичи, дове-
зя старую резину до ближайшего 
областного муниципалитета — 
все близлежащие к Москве горо-
да открыли пункты приема. До 
столицы акция пока не дошла: в 
городе действует ограничение 
на движение большегрузного 
транспорта, а никаким другим 
тысячи тонн покрышек до завода 
не довезти. Но на подмосковных 
площадках прописку не спраши-
вают, принимая покрышки у 
всех. Единственное условие — их 
диаметр не должен превышать 
1200 миллиметров, что, впро-
чем, актуально лишь в том слу-
чае, если ваша машина именует-
ся трактором.

А самых активных участни-
ков акции министр Александр 
Коган пообещал наградить па-
мятными подарками. Для этого 
нужно сделать в процессе сдачи 
покрышек оригинальное фото и 
выложить его в любую соцсеть с 
хэштегами #экологияначинает-
сястебя и #шина2016. 

Ситуация АвтоВАЗ опять сократил рабочую неделю

Минус пятница

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

С
о вчерашнего дня со-
трудники АвтоВАЗа 
будут ходить на рабо-
ту четыре дня в неде-
лю. Такой режим про-

длится до 19 февраля 2017 года. 
«Пятидневка» сохранится лишь 
для тех работников, которые 
трудятся на линии В0, где выпу-
скают Lada Largus и XRay, а так-
же автомобили альянса Renault-
Nissan.

Впрочем, график работы на 
этой линии также изменился. До 
прошлой недели ее сотрудники 
работали сверхурочно — до 10 
часов в смену по желанию ра-
ботников. Однако от десятича-
сового труда было решено отка-
заться, хотя изначально в этом 
режиме предполагалось идти до 
25 ноября текущего года. На 

ижевской «дочке» автозавода, 
где выпускается одна из вазов-
ских новинок — седан Lada Vesta 
— сохранится пятидневный ре-
жим работы. 

Вазовцы из-за сокращения 
рабочей недели потеряют в зар-
плате порядка 20 процентов, но 
вынужденная мера позволит 
предприятию сохранить места. 
Председатель профсоюза Авто-
ВАЗа Сергей Зайцев говорит, что 

при урезанной рабочей неделе 
запрещено проводить массовые 
сокращения персонала. Индиви-
дуальные сокращения при орга-
низации производств возмож-
ны, но в профкоме уверены, что 
сейчас руководство на это не 
пойдет. 

Тем более что в компании 
разработана комплексная про-
грамма занятости,  которая 
включает организацию времен-

ных работ для персонала в пя-
тый день недели с использовани-
ем средств господдержки. На их 
организацию выделяется 156 
миллионов рублей из средств 
федерального и регионального 
бюджетов. Каждый работник Ав-
тоВАЗа в пятый день недели при 
условии временной занятости 
будет получать тысячу рублей. 

Сейчас на предприятии тру-
дятся менее 44 тысяч человек. В 
начале 2015 года насчитывалось 
52 тысячи работников. При этом 
официально в прошлом году за-
вод сократил 1100 менеджеров. 
Остальные уволились по согла-
шению сторон на условиях су-
щественных единовременных 
выплат в размере 3—4 средних 
заработков. Часть уволились 
сами или вышли на пенсию.

Это уже второй раз в теку-
щем году, когда тольяттинский 
автозавод вводит режим четы-

рехдневной рабочей недели. Ра-
нее он действовал с 15 февраля 
до середины августа, когда все 
сотрудники ушли в корпоратив-
ный отпуск. А в минувшем сен-
тябре на некоторых линиях Ав-
тоВАЗ вводил дни простоя — из-
за снижения спроса на продук-
цию. Примечательно, что в сен-
тябре 2016 года продажи Авто-
ВАЗа выросли на пять процен-
тов по сравнению с тем же меся-
цем годом ранее (данные Ассо-
циации Европейского бизнеса). 
В то же самое время динамика 
девятимесячных продаж отри-
цательная. 

На АвтоВАЗе вынуждены  вводить 
ограничения из-за падения спроса 
на автомобили. 

Акцент

 Вазовцы из-за сокращения 
рабочей недели потеряют 
в зарплате около
20 процентов

В Московском реги-
оне ежегодно идет 
на выброс около 
132 тысяч тонн изно-
шенных шин

ОТДЫХ  Для столичных 
школьников вновь 
открываются продленки 
в библиотеках

Книжкины дети

Ангелина Жукова

СО СЛЕДУЮЩЕГО месяца сто-
личные библиотеки вновь откро-
ют свои двери для школьников. 
Для ребят будут работать бес-
платные продленки «Мосгорту-
ра», куда родители смогут раз в 
неделю привести своего ребенка 
на три часа. Правда, записаться 
придется заранее.

Стартуют еженедельные про-
дленки в двух центральных би-
блиотеках — № 14 и 122 имени 
Грина. Там с ребятами от 7 до 12 
лет будут заниматься вожатые, 
но одним чтением книг дело не 
ограничится. Школьников нау-
чат рисовать, делать открытки, 
альбомы, рамки и даже предметы 
интерьера. Кроме этого, все 
участники смогут посетить ма-
стер-классы по шаромоделиро-
ванию, где научатся делать, на-
пример, собаку или цветок из 
длинных шариков-сосисок. 
Опытные мастера из числа вожа-
тых покажут несложную техно-

логию квилинга и торцевания, то 
есть изготовления аппликаций 
из скрученных в спиральки длин-
ных и узких полосок бумаги.

«По итогам прошлого года мы 
получили положительные отзы-
вы о проекте, как от детей, так и 
от родителей, — рассказала Ната-
лья Лосева, стратегический ди-
ректор «Мосгортура». — В этом 
году по их просьбе программа 
продленок дополнена мастер-
классами по шахматам, програм-
мированию, робототехнике с ис-
пользованием конструктора 
LEGО, актерскому мастерству, 
созданию мультфильмов и моде-
лированию 3D-маркерами».

Как показал опыт прошлого 
года, более 50% записавшихся 
детей приходят на продленки ре-
гулярно каждую неделю. В этом 
году планируется посещение бо-
лее 700 детей, а количество вожа-
тых увеличилось вдвое. На ка-
ждой площадке будет работать не 
менее 6 вожатых.

Отличие продленок «Мосгор-
тура» от школьных в том, что за-
нятия проходят в творческом 
формате, они бесплатные, а с 
детьми работают учащиеся цен-
тральной школы московских во-
жатых. По словам Натальи Лосе-
вой, продленки «Мосгортура» 
были придуманы как альтернати-
ва школьным. Благодаря проекту 
у родителей есть возможность 
оставить ребенка под присмо-
тром, а школьники смогут прове-
сти 3 часа с пользой. Кроме этого, 
продленки — это хорошая практи-
ка для вожатых.
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государствен-
ного комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намеченной хозяйственной деятельности и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:

АО «Разрез Сереульский» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы – проектной документации «Рекультивация земельного 
участка с кадастровым № 24:27:6402003:211, нарушенного при 
размещении отходов V класса опасности (отвал вскрышных по-
род)».

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация земельного 
участка с кадастровым № 24:27:6402003:211, нарушенного при раз-
мещении отвала вскрышных пород (отходов V класса опасности).

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Назаровский район, 2,5 км на запад от д. Холма.

Наименование и адрес заявителя: Российская Федерация, 
Красноярский край, 662200, г. Назарово, 22-й микрорайон, владение 
2, здание 6.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 6 октября по 21 ноября 2016 года. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Назаровский районный Совет депутатов.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресам: 
1. Красноярский край, г. Назарово, ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 2, 

каб. 310, в рабочие дни, кроме выходных и праздничных дней, с 9 ча-
сов 00 минут до 13 часов 00 минут и с 14 часов 00 минут до 17 часов 00 
минут с 6 октября по 11 ноября 2016 года.

2. Красноярский край, г. Назарово, 22-й микрорайон, влад. 2, зд. 6, 
каб. 204, в рабочие дни, кроме выходных и праздничных дней, с 8 ча-
сов 00 минут до 12 часов 00 минут и с 13 часов 15 минут до 17 часов 15 
минут с 6 октября по 11 ноября 2016 года, тел.: 8 (39155) 5-89-66, 
тел./факс: 8 (39155) 5-71-17.

Срок приема замечаний и предложений: до 11 ноября 2016 
года.

Место предоставления замечаний и предложений:
1. Красноярский край, г. Назарово, ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 

2, каб. 310, в рабочие дни, кроме выходных и праздничных дней, с 9 
часов 00 минут до 13 часов 00 минут и с 14 часов 00 минут до 17 часов 
00 минут с 6 октября по 11 ноября 2016 года.

2. Красноярский край, г. Назарово, 22-й микрорайон, влад. 2, зд. 
6, каб. 204, в рабочие дни, кроме выходных и праздничных дней, с 8 
часов 00 минут до 12 часов 00 минут и с 13 часов 15 минут до 17 часов 
15 минут с 6 октября по 11 ноября 2016 года, тел.: 8 (39155) 5-89-66, 
тел./факс: 8 (39155) 5-71-17, e-mail: office@sereul.ru

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
21 ноября 2016 года в 10 час. 00 мин. по адресу: г. Назарово, 

ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 2, малый зал.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой  
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

ОЭЗ ТРТ на территории Иркутского районного муници-
пального образования и муниципального образования 

Слюдянский район Иркутской области
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2095)

Филиал АО «ОЭЗ» в Иркутской области
 + 7 (3952)200-320 (доб. 2132)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

38:25:020102:109 0,0260
38:25:000000:139 592,3991
38:25:041004:166 0,9237
38:25:041004:167 1,0243
38:25:020102:354 14,0901
38:25:020102:355 13,0813
38:25:000000:137 5,2872
38:25:041004:237 0,0086
38:25:020106:855 0,62

ОЭЗ ТРТ на территории муниципального образования 
«Прибайкальский район» Республики Бурятия

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 

(доб. 2666)
Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Бурятия  

+ 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

03:16:330106:136 0,1000
03:16:330106:169 0,0373
03:16:440101:402 0,7912
03:16:440101:404 9,8256
03:16:440101:355 1,2088
03:16:440101:348 2,8000
03:16:440101:320 1,2248
03:16:440101:330 0,5626
03:16:440101:335 17,2541
03:16:440101:387 0,5299
03:16:440101:395 220,1805
03:16:440101:396 3,8996

03:16:480103:30 201,9555
03:16:000000:182 82,7376

03:16:480103:31 373,5370
03:16:500109:38 20,5842
03:16:500109:39 39,6647
03:16:500109:40 2,6026
03:16:500109:41 0,7809
03:16:500109:42 1,5370
03:16:500109:43 7,5370
03:16:500109:44 14,4946
03:16:500109:45 23,9719

03:16:500108:4 8,2299
03:16:000000:7172 1,6685
03:16:000000:7173 0,7422
03:16:000000:7174 2,8206
03:16:000000:7175 0,9088
03:16:000000:7176 12,1058
03:16:000000:7177 4,9785
03:16:000000:7178 2198,5092

03:16:440101:412 9,8256
03:16:440101:326 13,0256
03:16:440101:327 6,8907
03:16:440101:328 14,6369

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га
ОЭЗ ТВТ на территории 

г. Санкт-Петербурга
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2095)

Филиал АО «ОЭЗ» в г. Санкт-Петербурге  
+ 7 (812) 380-49-29 (доб. 4700)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

78:34:0004270:74 1,2454
78:34:0004270:76 0,6812

78:34:0004270:101 3,2114
78:34:0004270:53 3,3206

78:34:0004270:103 0,9031
78:34:0004270:3298 0,1551
78:40:1911610:1372 0,8308
78:34:0004270:3349 1,8400
78:34:0004270:3350 2,0014

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в 

государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах Особых 
экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛА

Читайте также: Глава 
АвтоВАЗа назвал стоимость 
разработки новой модели
rg.ru/art/1320270

Для ребят проведут 
мастер-классы 
по созданию 
 мультфильмов 
и моделированию 
3D-маркерами 
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КСТАТИ

Монорельс существенно потерял в пассажиропотоке с открытием двух 
станций Люблинско-Дмитровской линии и Московского центрального 
кольца. Сейчас вместо 13 тысяч человек монорельс стал возить 8 ты-
сяч. По словам Дмитрия Пегова, скорее всего, с нового года дорога начнет 
работать по расписанию, а затем и вовсе перейдет в туристический 
режим.

СПРАВКА «РГ»
«Продленки «Мосгортура» будут работать каждый вторник с 1 ноя-
бря 2016 года по 7 апреля 2017 года с 15.00 до 18.00. Для участия нужно 
выбрать библиотеку и записаться, позвонив по телефону.
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КРЕДИТЫ И ДЕПОЗИТЫ Граждане Австралии смогут жаловаться на своих банкиров 
в трибунал. Может, и нам такой создать? 

Приговор ростовщику  
Ярослав Николаев 

В
ласти Зеленого континента 
намерены учредить «бан-
ковский трибунал» для рас-

смотрения жалоб граждан на не-
корректный, с их точки зрения, 
банковский сервис. Эксперты 
«РГ» разбирались, будет ли по-
лезно такое учреждение и в на-
шей стране. 

«Мы создадим дешевый, опе-
ративно работающий трибунал, 
который будет разбираться с жа-
лобами клиентов и который бу-
дет работать эффективно», — зая-
вил в интервью одной из мест-
ных радиостанций премьер-ми-
нистр пятого континента Мал-
колм Тернбулл.

По его словам, сейчас прово-
дятся консультации с профессио-
налами и экспертами по вопросу, 
каким именно правовым стату-
сом должна быть наделена подоб-
ная организация, какие именно у 
нее должны быть полномочия, 
права, область компетенции. По 
этому поводу в австралийском 
парламенте проходили жаркие 
дебаты.

В них участвовало руководст-
во четырех ведущих банков стра-
ны, а также «Национального ав-
стралийского банка». Во время 
парламентских слушаний упо-

миналось множество случаев 
грубейших ошибок и необъек-
тивности сотрудников банков 
при выдаче кредитов, страхова-
нии и текущем обслуживании 
клиентуры, которая никак не мо-
жет защитить свои права.

Местная оппозиция — лейбо-
ристская партия — настаивает, 
что для разбирательств в этой 
сфере должна быть создана Коро-
левская комиссия (главой ав-
стралийского государства до сих 
пор является британская короле-
ва). Однако премьер-министр 
считает, что более оперативной и 
эффективной мерой является со-
здание именно «банковского 
трибунала».

Похожие учреждения есть во 
многих станах в виде Ассоциаций 
банков (добровольных объедине-
ний финансовых структур) и со-
здаваемых при них судебных ор-
ганизаций, рассказал «РГ» член 
экспертного совета при россий-
ском правительстве, юрист Ро-
ман Терехин. К примеру, в России 
это Третейский суд при Ассоциа-
ции российских банков, где рас-
сматриваются жалобы пользова-
телей банковских услуг в срок не 
более месяца.

При этом у каждого клиента 
любого российского банка есть 
право подать жалобу в обычный 

районный суд, в прокуратуру и в 
Роспотребнадзор. Так, последнее 
ведомство ежегодно отмечает 
рост количества жалоб от гра-
ждан на финансовые организа-

ции (банки, страховые и микро-
финансовые). Например, число 
жалоб на банки в 2015 году пре-
высило отметку в 20,5 тысячи. 
При этом довольно часто госу-

дарственный орган встает на за-
щиту интересов обиженных гра-
ждан.

При создании такого «трибу-
нала», как это задумали австра-
лийцы, нужно, во-первых, пред-
усмотреть чтобы он состоял не 
только из представителей бан-
ковского сектора, но и независи-
мых экспертов в области эконо-
мики, финансов и юриспруден-
ции, обращает внимание член эк-
спертного совета комитета Гос-
думы по безопасности Сергей 
Варламов. 

«Во-вторых, нужно устано-
вить сроки рассмотрения «три-
буналом» споров для того, чтобы 
исключить затягивание рассмо-
трения. Также следует предусмо-
треть возможность обжалования 
решения «трибунала», напри-
мер, в суде или Центробанке Рос-
сии», — говорит юрист.

Он уверен, что в России такой 
трибунал был бы востребован, 
поскольку позволил бы устра-
нить очевидные и часто встреча-
ющиеся ошибки. Граждане охот-
но воспользуются такой возмож-
ностью, чтобы добиться справед-
ливости, не обращаясь в суд. Воз-
можность доказать свою правоту 
без судебной тяжбы для граждан 
будет немаловажным фактором, 
резюмирует Варламов. 

Технологии Электронные деньги вытесняют традиционные наличные 
уже с помощью смартфонов. Не опасно ли это?

О чем говорить с кошельком
Юлия Воронина 

О
сенью к нам пришло 
два новых платежных 
сервиса —  Samsung 
Pay и Apple Pay.  Те-
п е р ь  о б л а д а т е л и 

смартфонов этих брендов могут 
привязать свою банковскую кар-
ту к телефону и оплачивать по-
купки бесконтактным способом.

Правда, первое время сервисы 
будут работать с ограниченным 
числом банков и поддерживать 
только карты Master Card. Но в 
перспективе бесконтактная опла-
та распространится на большее 
число банков и карты Visa. 

Конечно, между конкурирую-
щими системам есть разница. 
Владельцы айфонов смогут опла-
чивать покупки только на банков-
ских терминалах, оснащенных 
специальной системой  NFC (Near 
Field Communications — ближняя 
бесконтактная связь). Вторая си-
стема не требует от терминала на-
личия бесконтактной связи, а мо-
жет использовать магнитную без-
опасную передачу. Она имитиру-
ет магнитное поле банковской 
карты и терминал при оплате рас-
познает платеж, как будто вы про-
вели карту, а не приложили теле-
фон. Системы оплаты будут до-
ступны только для владельцев но-
вых поколений телефонов.

Разработчики систем заявля-
ют, что оплата с помощью мо-
бильного безопасна и конфиден-
циальна. При активации карты 
для Samsung Pay на смартфоне ре-
альный номер карты заменяется 
на цифровой код — токен, создан-
ный случайным образом. Данные 
о привязке реального номера к то-
кену есть только у банка и платеж-
ной системы.  А  Apple Pay исполь-
зует индивидуальный номер 
устройства и уникальный код 
транзакции. Номер карты не со-
храняется и не передается про-
давцам при оплате.

И все-таки эксперты по без-
опасности предупреждают, что ни 
одна система не может быть на 
сто процентов защищена от взло-
ма. Кроме того, у платежных сер-
висов есть ряд недостатков. «Оче-

видный минус полной завязки 
платежей на смартфон в том, что 
он может разрядиться где-нибудь 
в отдаленном районе, вы не смо-
жете даже оплатить проезд, — от-
метил эксперт по защите данных, 
замгендиректора Zecurion Алек-
сандр Ковалев. — Кроме того, у 
каждого устройства есть свои сла-
бые стороны, что-то может выйти 
из строя. В случае с электронной 
оплатой это может быть критич-
но». Да и при краже телефона 
обезопасить данные и доступ к 
платежной системе не удастся. 
Если же украдут банковскую кар-

ту, ее можно заблокировать. «Но 
если у вас стоит разблокировка 
устройства по отпечатку пальца, 
это добавляет надежности, но зло-
умышленники могут пойти даль-
ше и применить, например, шан-
таж», — предостерег Ковалев. По 
его мнению, хакеры очень быстро 
обратят внимание и на новые пла-
тежные сервисы.

По данным Master Card, только 
в Европе за прошлый год пользо-
ватели бесконтактно совершили 
около  миллиарда транзакций, и в 
России все чаще покупки оплачи-
ваются в одно касание — банков-
ской картой. Теперь они могут де-
лать это и с помощью смартфона.

Исследования разных анали-
тиков подтверждают, что россия-
не сегодня все чаще пользуются 
безналичной оплатой. По данным 
TNS, в 2016 году примерно 92 
процента интернет-пользовате-
лей из крупных городов оплачи-
вают онлайн минимум одну услу-
гу за год с помощью электронных 
денег, интернет-банкинга или 
банковских карт. «Электронными 
деньгами пользуются все интер-
нет-активные россияне, — расска-

зал представитель «Яндекс.День-
ги» Анастасия Васильченко. — 
Большинство пользователей — ру-
ководители или специалисты, хо-
рошо обеспечены или среднего 
достатка. Среди молодых пользо-
вателей 12—17 лет активнее пла-
тят электронными деньгами юно-
ши из семей с достатком выше 
среднего, тоже «продвинутые». 

По наблюдениям аналитиков, 
14 процентов молодой аудито-
рии, которая использует элек-
тронные платежи, уже подраба-
тывает и может тратить в Интер-
нете собственные деньги.

Чаще всего электронными 
деньгами платят за сотовую связь, 
доступ в Интернет, услуги ЖКХ, 
покупки в интернет-магазинах. 
Часто из электронных кошельков 
деньги переводят другим пользо-
вателям. Подростки тратят деньги 
на онлайн-игры в три раза актив-
нее, чем средний пользователь ко-
шелька, а самые старшие чаще 
платят за товары и услуги. Пользо-
ватели старшего поколения пла-
тят электронными деньгами за  
ЖКХ и оплачивают штрафы и на-
логи. «Причем оплату таких сче-

тов пользователи могут легко по-
ручить умным технологиям, кото-
рые будут в автоматическом ре-
жиме платить за квартиру, дет-
ский сад, телефон и многое дру-
гое», — заметила Анастасия Ва-
сильченко.

Важно, что россияне использу-
ют электронные платежи вне за-
висимости от места своего про-
живания. По словам главы  PayPal 
в России Владимира Малюгина, 
платежные системы есть даже в 
самых удаленных точках нашей 
страны, ведь зачастую электрон-
ная коммерция там является 
единственным способом прио-

брести некоторые товары. «Пре-
жде всего, электронные деньги 
дают дополнительную защиту, — 
подчеркнул Владимир Малюгин. 
— Как правило, сервис не передает 
финансовые данные покупателя 
продавцу. Кроме того, если с по-
купкой что-то пошло не так, на-
пример, сам товар не прислали 
или он отличается от описания 
или поврежден, платежный сер-
вис поможет решить проблему и 
вернуть деньги».

Покупки все чаще оплачиваются 
в одно касание — банковской кар-
той. Теперь это можно делать 
и смартфоном.

Акцент

 За год число жалоб на банки 
превысило 20,5 тысячи. 
«Банковскому трибуналу» 
будет чем заняться

Акцент

 При совершении электронных 
платежей лучше всего 
использовать систему 
одноразовых паролей 

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» 
Как обезопасить электронные платежи? 
Эксперты «РГ» рекомендуют при совершении электронных платежей 
использовать систему одноразовых паролей. 
Они надежнее постоянных: один пароль может подтвердить только 
одну операцию и действует короткое время, поэтому даже перехвачен-
ный или подсмотренный, он бесполезен для мошенника. Некоторые ко-
шельки применяют двухфакторную авторизацию: чтобы войти в ко-
шелек, пользователь должен ввести уникальный логин и придуманный 
им пароль, а подтвердить платеж нужно специальным одноразовым 
кодом. 
Одноразовые смс-коды приходят на привязанный к счету номер теле-
фона или создаются в мобильном приложении сервиса (причем для это-
го не нужен ни Интернет, ни мобильная связь).
Недавно «Яндекс.Деньги» предложили пользователям еще один способ 
авторизации платежа — через пуш-уведомления. Теперь, чтобы под-
твердить платеж, достаточно нажать кнопку в пуш-сообщении, ко-
торое придет на смартфон пользователя. Помимо технических спосо-
бов защиты, пользователям необходимо проявлять банальную бди-
тельность: не следует сообщать никому свои пароли и коды. И нужно 
остерегаться приемов социальной инженерии, благодаря которым мо-
шенники, представившись сотрудниками банков или других организа-
ций, по телефону пытаются узнать конфиденциальные данные. 

Все материалы автора читайте на сайте
rg.ru/sujet/5774

ПЛАТИТЬ НАДО БОЛЬШЕ!
ПРОШЛУЮ колонку я закончил обещанием рассказать, 
почему наши предприниматели не испытывают интере-
са к технологическому развитию, без которого невоз-
можно поднять производительность труда. Рассказываю.

Еще в XVIII веке экономисты объясняли, зачем пред-
приниматель использует технологические новшества, ко-
торые сейчас называют инновациями. Для предпринима-
теля — это один из инструментов конкурентной борьбы за 
удержание своего места на рынке, за расширение своего 
дела, за освоение новых рынков.

Однако надо помнить, что технологические новшества 
— вещь недешевая. Надо найти средства для новой техники 
и технологии, а ведь новая техника всегда дороже. Найти 
или подготовить кадры, которые способны освоить эту но-
вую технологию. Потратиться на продвижение новой вза-
мен привычной потребителям продукции. Занять в банке 
под нынешние непомерные проценты? И вспомнит такой 
предприниматель, что инновации — это всего лишь один из 
инструментов конкурентной борьбы? Есть и другие, кото-
рые при определенных условиях и дешевле, и надежнее. И 
если такие инструменты есть, то зачем рисковать, внедряя 
в налаженный бизнес  инновации?

Два века назад, в 1724 году, первый российский поли-
тэконом, предприниматель и изобретатель Иван Посош-

ков передал в адми-
нистрацию тогдаш-
него руководителя 
России Петра I свою 
рукопись, посвящен-
ную экономике тог-
дашней России — 
«Книгу о скудости и 
богатстве».

В том числе в той 
книге было написа-
но: «В российских на-
ших правителях есть 
рассуждение на сие 
дело самое не здра-
вое, ибо русского че-
ловека ни во что ста-

вят, и накормить его не хотят, чтобы он доволен был без 
нужды. …И не дачей полного кормления у русских людей 
охоту и к мастерству прилежание тем пресекают и размно-
житься доброму художеству не допускают». Напомним, 
что в те времена «добрым художеством» называлась про-
мышленно-ремесленническая деятельность. То есть, гово-
ря современным языком, низкая заработная плата препят-
ствует распространению инноваций.

Посмотрим глазами экономиста на картину Ивана Ре-
пина «Бурлаки на Волге», написанную спустя полтора века 
после книги Посошкова. Там, справа, у горизонта дымит 
паровым двигателем пароход. Спрашивается: почему 
предприниматели, стоящие на барже, которую тянут бур-
лаки, предпочитают использовать их труд, а не такую ин-
новацию, как паровой двигатель? Ответ ясен: бурлаки — 
дешевле.

Мы часто говорим: наше конкурентное преимущест-
во — это то, что у нас квалифицированная, но дешевая рабо-
чая сила. Да не может быть квалифицированный труд де-
шевым. Дешевая рабочая сила — враг технического про-
гресса. Экономическая теория давным-давно сформулиро-
вала пределы применения в производстве новой техники: 
новая техника используется тогда, когда затраты на ка-
ждую единицу произведенной с ее помощью продукции 
меньше, чем затраты на оплату труда, производящего эту 
же единицу продукции. И если используется дешевый 
труд, то новая техника становится просто невыгодной. По-
чему США сумели сделать технологический рывок, сделав-
ший их передовой технологической державой? Эта страна 
формировалась как страна иммигрантов. Рабочих рук, тем 
более квалифицированных, не хватало, и, соответственно, 
труд стоил дорого. Отсюда и ускоренное освоение новой 
техники и технологий.

А в том же СССР, начиная с индустриализации, труд 
был дешев. Неважно, это был труд заключенных ГУЛАГа 
или труд энтузиастов. Люди старшего поколения помнят, 
как срезали расценки за сделанную продукцию, когда кто-
то из передовиков начинал превышать установленную 
норму выработки. Однажды это закончилось новочеркас-
ской трагедией, когда была расстреляна демонстрация не-
довольных этим рабочих. Поэтому и в середине 1970 годов 
в промышленности СССР, при всех достигнутых грандиоз-
ных технологических прорывах, чуть ли не половина ра-
ботников была занята ручным неквалифицированным 
трудом. Отставание в техническом прогрессе повлекло от-
ставание в производительности труда и в итоге к проигры-
шу в глобальной экономической конкуренции.

Существуют се-
годня технологии, 
позволяющие бы-
стро и качественно 
преодолеть нашу ве-
ковечную беду — до-
роги? Конечно. Прав-
да, они дороже, чем 
стоит труд тех, кто 
сегодня строит эти 
дороги, а потом бес-
конечно их ремонти-
рует. И до тех пор, 
пока есть возмож-
ность использовать 
этот дешевый труд, никакие призывы не заставят предпри-
нимателей использовать современные технологии дорож-
ного строительства.

Надо поднимать машиностроение, которое формирует 
технологическую базу производства. Но средняя зарплата в 
производстве машин и оборудования постоянно ниже сред-
ней, прямо скажем, невысокой зарплаты в экономике. Из-
вестно, что оплата труда должна расти в меру роста произ-
водительности труда. Но, по последним опубликованным 
данным, почти половина тех, кто относится к малоимущим, 
т.е., попросту говоря, к бедным, это люди, занятые в эконо-
мике. Причем это не пенсионеры. Можно ли ждать от чело-
века, которому не хватает средств на нормальную жизнь, 
более интенсивной работы или освоения новой техники?

Однако последний прогноз минэкономразвития пред-
полагает, что к 2019 году среднемесячная реальная зара-
ботная плата окажется примерно на 7 процентов ниже, 
чем она была в 2014-м, а производительность труда выра-
стет почти на 4 процента. Рост производительности труда 
при снижении его оплаты, прямо скажем, новое слово в 
экономической науке. Но избыток дешевой рабочей 
силы — это только одна из причин, что отвращает предпри-
нимателя от технического развития. Так что наш разговор 
еще не окончен.

Точка зрения

Не стоит ждать 
от человека, 
которому не хватает 
денег на жизнь, 
более интенсивной 
работы или 
освоения новаций

Почти половина тех, 
кто относится 
в России к малоиму-
щим и бедным, 
это люди, занятые 
в экономике 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

67,5
 рубля — таким будет средний 

курс доллара в 2017 году, по прог- 
нозам минэкономразвития.

8,3
 миллиарда долларов соста-

вили в этом году прямые инвести-
ции в небанковские отрасли. 

3,5
 процента прибавили цены 

на бензин в России, по данным 
Росстата, на начало октября.  

1
 триллион рублей потеряла 

ОПЕК за три года из-за низких цен 
на нефть.

206
 миллионов долларов зара-

ботала Ирландия на производстве 
популярного сериала «Игра прес- 
толов».
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Дмитрий Сорокин
член-корреспондент РАН, научный 
руководитель Финуниверситета 
при Правительстве РФ
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ПРОДУКТЫ В России начнут 
выпускать сыровяленую 
колбасу из аквакультуры

Лучшая колбаса — 
рыба

Тарас Фомченков

НА РОССИЙСКИХ прилавках 
скоро может появиться совер-
шенно новый продукт — сыровя-
леная колбаса из рыбы. По мне-
нию создателей, он позволит 
расширить ассортимент рыб-
ной продукции на полках мага-
зинов, а также будет полезен 
тем, кто озабочен здоровым пи-
танием.

Рыбная колбаса, рассказали 
«Российской газете» в Рыбном со-
юзе, является инновационной раз-
работкой коллектива авторов из 
Калининграда. Идея разработки 

такого продукта связана с тем, что 
в последнее время значительно 
выросло число рыбных хозяйств. 
Многие из них имеют «в активе» и 
цеха по переработке рыбной про-
дукции. Однако ассортимент про-
дукции, выходящей из стен произ-
водства, пока еще очень ограни-
чен. В этих условиях появление 
рыбной колбасы могло бы помочь 
развитию рынка.

Еще один момент связан с из-
менением предпочтений людей 
и тем, как они относятся к соб-
ственному здоровью. Число тех, 
кто сокращает или вообще 
исключает из своего рациона 
питания мясо и мясные продук-
ты, растет. А рыбная колбаса — 
продукт, обогащенный целым 
рядом жирных кислот.

Есть необходимость в таком 
продукте и у тех, кто болен, на-
пример, сахарным диабетом и вы-
нужден отказаться от классиче-

ской колбасы. А рыбная колбаса 
позволит таким людям не изме-
нять привычное питание. Тем бо-
лее что сыровяленая рыбная кол-
баса совершенно не отличается от 
мясного аналога, имеет привыч-
ный внешний вид и цвет. И она - 
действительно вкусная, с этим со-
гласились все опрошенные ре-
спонденты, в том числе и специа-
листы, которые участвовали в 
опросе и дегустации продукта.

При технологии производст-
ва очень важно соблюсти баланс 
всех компонентов продукта, и 
это стало возможным с техноло-
гической точки зрения только 
сейчас, утверждает исполни-
тельный директор Рыбного сою-
за Сергей Гудков.

«Именно сейчас появился за-
каз у рыбоперерабатывающей 
промышленности на подобного 
рода продукты. Одна из причин 
в том, что мы выращиваем до-
вольно много карпа и толстоло-
бика, но перерабатывать его не 
умеем, продаем целым или на 
фарш. И на эту продукцию 
спрос небольшой. В то же время 
из рыбы можно делать не только 
колбасу, но и диетическое филе, 
а это важно для обеспечения 
столовых при больницах, на-
пример. Да и другим людям, ко-
торым необходимо диетическое 
питание», — обозначает пер-
спективы эксперт.

Что же до появления колбасы 
из рыбы на прилавках магази-
нов, то в этом вопросе уже поя-
вились приблизительные ориен-
тиры. На опытном производстве, 
особенно если оно работает при 
научном институте, — высокая 
культура производства, очень 
хорошо отбирается сырье, точ-
нейшее соблюдение рецептуры, 
подчеркивает Сергей Гудков.

«При выходе на массовый 
рынок все сложнее. По опыту 
нужно пройти цикл около года-
двух минимум, чтобы рыбная 
колбаса встала, что называется, 
на конвейер», — резюмирует он.

РЕТЕЙЛ Зарубежных интернет- 
продавцов обложат НДС

Добавят стоимость

Елена Березина

МИНФИН предлагает обложить 
налогом на добавленную стои-
мость (НДС) иностранных интер-
нет-ретейлеров, продающих рос-
сиянам товары через Интернет. 
Об этом говорится в проекте ос-
новных направлений налоговой 
политики на 2017—2019 годы, 
подготовленном ведомством.

При этом министерство пред-
лагает учесть опыт взимания НДС 
с зарубежного контента, реализу-
емого в России. Напомним, в этом 
году был принят закон о введении 
НДС для иностранных компаний, 
которые продают электронный 
контент в России, получивший на-
звание «налог на Google».

«Будут предложены изменения 
в законодательство о налогах, на-
правленные на взимание, начиная 
с 2018 — 2019 годов, в России НДС 
с ввозимых товаров, реализуемых 
зарубежными поставщиками рос-
сийским физическим лицам с ис-
пользованием интернет-площа-
док», — говорится в проекте.

В Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли уверены, что для 
конечного потребителя цены не 
вырастут. «На российском потре-
бителе никак не отразятся меры 
по ужесточению условий налогоо-
бложения иностранных интернет-
продавцов. Максимум, что может 
случиться, — китайские продавцы 
пойдут в китайскую налоговую 
службу и будут возмещать налог, 
который положен по закону. Мар-
жинальность китайского бизнеса 
позволяет им безболезненно вы-
плачивать НДС, цены для конеч-
ного потребителя не изменятся», 
— рассказал «РГ» Алексей Федо-
ров, президент Ассоциации ком-
паний интернет-торговли.

Сейчас иностранные онлайн-
ретейлеры поставлены в более 
выгодные условия, нежели отече-
ственные. «Мы знаем, что мелкие 
компании, которые размещают-
ся на зарубежных сайтах-агрега-
торах, не возмещают НДС, пото-
му что им предоставлены прекра-
сные условия в России, — говорит 
Федоров. — В Китае существует 
глобальная конкуренция между 
игроками. Каждый день там уми-
рает по 10 тысяч мелких интер-
нет-магазинов, столько же появ-
ляется. При этом, говоря о заботе 
о российском потребителе, мы 
забываем о заботе о российском 
ретейле».

Кроме ретейлеров, продавцов, 
кассиров и поставщиков сущест-
вует огромная инфраструктура: 
клининговые компании, постав-
щики принтеров, IT-службы. И 
они все пострадают вместе с рос-
сийским ретейлом, если ситуа-
ция не изменится и зарубежные 
магазины не будут платить нало-
ги, а существующая налоговая 
дыра не будет закрыта, уверен эк-
сперт.

«Государство выпустило ситу-
ацию из-под контроля, и я не 
могу назвать эту ситуацию иначе 
как геноцид против российского 
ретейла. Фактически иностран-
ный интернет-ретейл поставлен в 
гораздо более легкие условия, 
чем российский», — констатирует 
Федоров. В нашей стране весь ре-
тейл должен использовать контр-
ольно-кассовую технику, переда-
вать всю информацию налого-
вым службам, а также платить 
все налоги и пошлины. От всего 
этого избавлен зарубежный ре-
тейл, который не должен отчиты-
ваться и платить налоги. Но ско-
ро ситуация изменится.

ТРЕНД Иностранцы 
скупают билеты 
наших авиакомпаний

Не в пролете

Ирина Жандарова

РОССИЙСКИЕ компании стали интересны транзит-
ным пассажирам. Многие азиатские путешественники 
теперь летают только нашими самолетами, а пересадку 
делают исключительно в Москве. Впрочем, и сами росси-
яне стали выбирать отечественных перевозчиков и все 
реже засматриваются на зарубежных.

В целом результаты работы авиаперевозчиков в Рос-
сии в 2016 году не впечатляют. По данным Росавиации, 
объем перевозок воздушным транспортом с января по 
август упал на 10 с лишним процентов в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года. При этом основные 
потери перевозчики понесли в сегменте международных 
перевозок — почти 20 процентов объема.

В первую очередь на перевозках негативно сказалось 
закрытие популярных направлений. Речь, конечно же, о 
любимых россиянами Турции и Египте. «Около 11 мил-
лионов человек перевозили российские авиакомпании в 
Турцию и Египет. Мы лишились этих направлений прош-
лой осенью, на спаде сезона, поэтому реальные потери 
увидели только в этом году, когда летом в этих направле-
ниях не полетели самолеты. Отчасти нам удалось ком-
пенсировать этот провал в перевозках за счет наших 
внутренних южных направлений, на которые переклю-
чились туристы», — говорит Роман Гусаров, главный ре-
дактор портала Avia.ru.

Кроме того, многие авиакомпании еще осенью 2014 
года начали сокращать частоту и отказываться от ряда 
международных направлений. Их цены перелетов в ва-
люте стали не по карману российскому путешественни-
ку. Рынок ощутил этот провал только сейчас.

К счастью, сокращение шло за счет снижения частоты 
рейсов. В результате российские путешественники не 
потеряли в выборе направлений. Даже появились новые 
маршруты. Это произошло за счет открытия полетов в 
небольшие, но привлекательные с туристической точки 
зрения зарубежные города.

К примеру, в словацкую Братиславу, испанскую Жи-
рону и итальянский Бергамо. Их аэропорты не так за-
гружены, как крупных городов. А у путешественников 
есть возможность сэкономить за счет некоторой уда-
ленности размеще-
ния от культурных и 
курортных столиц с 
заоблачными цена-
ми. 

Удивительно, но 
тот же факт, который 
«спугнул» с россий-
ского рынка ино-
странных перевоз-
чиков, привлек но-
вых клиентов к оте-
чественным авиа-
компаниям.

«Российские перевозчики получили выгодное преи-
мущество в сравнении с зарубежными, у которых стои-
мость билетов устанавливается в валюте и растет  при 
скачке доллара и евро. Это привело к тому, что зарубеж-
ные перевозчики оказались дороги для россиян и массо-
во ушли, к примеру, из региональных перевозок. Их ме-
сто заняли российские авиакомпании, частично даже на-
растив объемы внутренних перевозок», — сообщил Ро-
ман Гусаров.

Но не только российские путешественники проявили 
интерес к перелетам отечественными авиакомпаниями. 
«Девальвация рубля сделала российские компании инте-
ресными для транзитных пассажиров», — отмечает Ро-
ман Гусаров.

Теперь многие пассажиры из Китая путешествуют в 
Европу через Москву. При изменении курсов валют би-
леты наших авиакомпаний стали для них дешевле. «На-
пример, нет прямого рейса Пекин — Прага. Если раньше 
азиатские путешественники выбирали европейскую 
авиакомпанию с пересадкой в одной из европейских сто-
лиц, то теперь они летят российскими перевозчиками с 
пересадкой в Москве», — говорит эксперт.

Зато внутренние авиаперевозки в 2016 году даже по-
казали рост. По словам министра транспорта Максима 
Соколова, россияне стали активнее путешествовать вну-
три страны. Внутренние авиаперевозки, по данным ми-
нистерства транспорта, выросли на 7 процентов, до 33 
миллионов пассажиров.

Основной прирост, ожидаемо, дали туристические 
пляжные направления: Черноморское побережье Кавка-
за, Краснодарский край, Крым. Так, Краснодарский край 
дал прирост в 10 процентов, а Крым вообще — четверть. 
Правда, тенденция роста в этом году по пляжным на-
правлениям замедляется. «В прошлом году аэропорт 
Симферополя удвоил пассажиропоток», — напоминает 
Роман Гусаров. Эксперт считает, что в этом году для та-
кого роста резерв уже исчерпан.

Зато потенциал прироста есть в других направлениях. 
Например, его еще не исчерпали полностью Москва и 
Санкт-Петербург. Количество туристов в двух столицах 
неуклонно растет.

Растет туристический поток и в другие крупные горо-
да: Казань, Екатеринбург, Нижний Новгород. Но если 
рост числа туристов в города Центральной России не 
всегда происходит за счет авиаперевозок, задействуются 
и другие виды транспорта, то туристический прирост в 
Сибири, например, в Алтайском крае, Республике Алтай 
и на Дальнем Востоке, полностью можно зачесть на счет 
авиаперевозчиков. 

Во многом посещение этих регионов растет за счет 
появления экономичных тарифов. Причем они нередко 
устанавливаются только на время проведения акций. 
Если раньше отправиться за Урал путешественнику ча-
сто стоило дороже, чем слетать в Европу, то теперь при 
грамотном подходе к приобретению билета отдыхать в 
России стало выгоднее.

И россияне уже учитывают этот тренд при планиро-
вании отдыха. Многие стали рассчитывать предполагае-
мый маршрут путешествия минимум за полгода, а то и за 
8 —9 месяцев.

Елена Березина 

Н
алоговая нагрузка на 
бизнес вопреки всем 
поручениям прези-
дента все-таки выра-
стет.  По крайней 

мере, если исходить из проекта 
Основных направлений налого-
вой политики, подготовленного 
минфином. О проекте, налогах, 
их администрировании и ненало-
говых платежах «Российская га-
зета» побеседовала с президен-
том Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) Александром Шохиным.

Александр Николаевич, в стране 
действует мораторий на рост на-
логовой нагрузки. Власти рапор-
туют о выполнении поручения 
президента. Так ли это на самом 
деле, по мнению бизнеса?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Бизнесу удалось в 
этом году добиться главного — не 
приняты спорные налоговые но-
вации, существенно увеличива-
ющие нагрузку на добросовест-
ных налогоплательщиков.

Обсуждалось предложение 
повысить ставку налога на добав-
ленную стоимость на 2 процен-
тных пункта и постепенно вы-
ровнять НДС для льготируемых 
отраслей. Очевидно, что это при-
вело бы к падению инвестицион-
ной активности бизнеса, сокра-
щению покупательной способно-
сти, а в результате рискам для 
темпов экономического роста.

Еще более проблемная тема — 
отказ от предельной величины 
базы для начисления страховых 
взносов в систему обязательного 
социального страхования. Даже 
снижение совокупной ставки 
платежей во внебюджетные фон-
ды до 26 процентов не компенси-
ровало бы роста нагрузки для вы-
сокотехнологичных производств 
с небольшим количеством высо-
кооплачиваемого персонала.

Существовал риск снижения 
конкурентоспособности компа-
ний с высоким уровнем фонда 
оплаты труда в себестоимости, 
оттока квалифицированных спе-
циалистов за рубеж, снижения 
заинтересованности компаний в 
повышении производительности 
труда и модернизации производ-
ства. Да и про рост «серого секто-
ра» забывать не стоит. Сравни-
тельно недавно рост нагрузки на 
малый бизнес в части соцстраха 
сразу привел к исчезновению (а в 
основном уходу в тень) большого 
количества микро- и малого биз-
неса.

Но при этом ряд положений 
проекта Основных направлений 
налоговой политики на следую-
щую трехлетку увеличит нагруз-
ку на добросовестный бизнес. 
Предлагается ограничение пере-
носа убытков, полученных нало-
гоплательщиком в предыдущих 

налоговых периодах — не самая 
комфортная мера сразу после 
кризиса, рост акцизов, который 
ставит под вопрос достижимость 
целей по инфляции. Кроме того, 
принудительная уплата налога за 
незарегистрированное имущест-
во собственником земельного 
участка, на котором оно располо-
жено. Даже если легальных спо-
собов заставить собственника 
недостроя его зарегистрировать 
у владельца земли нет. При этом 
еще и увеличивается размер 
пени, подлежащей уплате в слу-
чае нарушения установленных 
законодательством о налогах и 
сборах сроков уплаты сумм на-
логов, сборов и страховых взно-
сов. Так что «точечный» рост на-
логовой нагрузки все-таки пред-
усмотрен.

Ужесточилось ли администриро-
вание налогов в 2016 году? Из-
менилось ли сегодня отношение 
ФНС к бизнесу?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш ОХ И Н : Бизнес всегда 
чувствует некоторое ужесточе-
ние администрирования в кри-
зис, хотя к налоговым органам 
это относится в меньшей степе-
ни. Точные оценки взаимоотно-
шений бизнеса с налоговыми ор-
ганами будут содержаться в До-
кладе РСПП о состоянии делово-
го климата в РФ, который мы 
представим в феврале 2017 года 
на Неделе российского бизнеса. 
Но традиционно качество нало-
гового администрирования оце-
нивается как высокое.

Перейдем от налогов к неналого-
вым платежам. В начале года вы 
насчитали их более 70 (типа 
«Платона»). Такая же ситуация 
сохранится и в 2017 году?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Тема неналого-
вых платежей достаточно слож-
ная. Серьезных изменений в 
списке неналоговых платежей 
пока нет, но нет и совокупной 
оценки — сколько они стоят эко-
номике в целом и отдельным 
секторам.

Есть и новации. Пример — 
обязательная смена контроль-
но-кассовой техники. В соответ-
ствии с договоренностью между 
органами власти и бизнес-сооб-
ществом будут предоставлены 
льготы малому бизнесу, но на 
остальных нагрузка вырастет.

С системной точки зрения мы 

не поддерживаем предложение о 
включении в Налоговый кодекс 
неналоговых платежей. Более 
эффективным является приня-
тие плана мероприятий по си-
стематизации неналоговых пла-
тежей, подготовленный минэко-
номразвития. План предусма-
тривает и выверку перечня не-
налоговых платежей, и, что бо-
лее важно, подготовку проекта 
федерального закона, определя-
ющего единые правила установ-
ления, исчисления и взимания 
неналоговых (обязательных пу-
бличных — этот термин нам ка-
жется более точным) платежей.

Одновременно мы предлага-
ем включить неналоговые пла-
тежи в расчет совокупной фи-
скальной нагрузки в Основных 
направлениях налоговой (фи-
скальной) политики в соответст-
вии с методологией, предложен-
ной РСПП.

Сегодня одной из основных про-
блем бизнеса, судя по многочи-
сленным опросам, является не-
посильная долговая и налоговая 
нагрузка. Каким образом можно 
ее снизить, чтобы экономика 
пошла в рост?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Мы предлагаем 
вернуться к обсуждению вопро-
са об инвестиционной льготе. 
Есть региональные инвестици-
онные проекты, есть специаль-
ные инвестиционные контрак-
ты, есть приоритетные инвести-
ционные проекты, есть льготы в 
ТОРах. Но не все эти механизмы 
и инструменты удобны для ком-
паний.

Нередко принятие решения 
на федеральном уровне не под-
крепляется подготовкой необ-
ходимых актов регионами. На-
пример, подавляющее большин-
ство регионов не приняли по-
правки в региональные НПА, на-
правленные на имплементацию 
положений законодательства о 
региональных инвестиционных 
проектах, а если и приняли, то 
льготная ставка налога на при-
быль составляет 13,5 процента, 
хотя ее можно было установить 
на уровне 10 процентов.

Каков ваш прогноз на 2017 год 
для бизнеса? Какие системные 
решения нужны для того, чтобы 
стимулировался экономический 
рост?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Бизнесу нужна 
прогнозируемость и комплек-
сность. Сейчас отсутствует даже 
оценка совокупной нагрузки на 
бизнес, включая все обязатель-
ные публичные платежи и тари-
фы.

Во многих случаях нет даже 
закрепленных стратегических 
документов. Например, тарифы 
субъектов естественных монопо-
лий определяются в рамках про-
гноза, но среднесрочная и дол-
госрочная политика в этой сфере 
не фиксируется. Предлагаем, во-
первых, начать подготовку Ос-
новных направлений политики в 
сфере тарифов естественных мо-
нополий минимум на трехлетний 
период (а лучше пятилетний), ко-
торые будут вносится в Государ-
ственную Думу вместе с проек-
том федерального бюджета. Во-
вторых, стоит подумать об ие-
рархии стратегических докумен-
тов и либо повысить статус ос-
новных направлений бюджетной 
политики, либо разрабатывать 
новый комплексный документ, 
который бы включал все вопро-
сы, связанные с нагрузкой на 
экономику, тарифами естествен-
ных монополий, таможенно-та-
рифной политикой, бюджетны-
ми доходами/расходами и адми-
нистрированием.

Акцент

 Бизнес всегда чувствует 
некоторое ужесточение 
администрирования 
в кризис

Наиболее зависимыми от доходов жителей являются бюджеты двух столиц — Москвы и Санкт-Петербурга. Наименьшая доля НДФЛ — в бюд-
жетах Сахалинской области (9,8%) и Республики Ингушетия (8,1%). При этом если в Ингушетии основную долю доходов бюджета составляют 
поступления от других бюджетов бюджетной системы страны (86%), то в Сахалинской области — налог на прибыль организаций (71%).

Сборы Налоговая нагрузка на бизнес вырастет точечно

Налоги без покоя

Должно пройти 
около года-двух 
минимум, чтобы 
рыбная колбаса 
встала на конвейер

Многие китайцы 
летают в ЕС через 
Москву. При измене-
нии  курсов валют 
билеты наших авиа-
компаний дешевле

Имеет ли смысл в условиях проблем с региональными бюджетами 
отойти от плоской шкалы НДФЛ? Какой эффект это может принести?
Александр Шохин: | Есть ряд рисков, которые ограничивают возмож-

ность отказа от плоской шкалы НДФЛ. Основные риски, включая даль-

нейшее падение уровня жизни, возникают для среднего класса, и так су-

щественно потерявшего за последний год в части доходов и уровня жиз-

ни. Нельзя забывать и возможный рост количества людей, меняющих 

«юрисдикцию» на более благоприятную в части высококвалифициро-

ванных специалистов. Глобализация и уровень развития телекоммуника-

ционных технологий сняли значительную часть ограничений по физиче-

скому месту нахождения работника.

Для бюджета не менее значимым может оказаться сокращение формаль-

ной занятости, массовый возврат к «серым схемам» из-за повышения за-

интересованности в сокрытии доходов.

Не стоит забывать и о возможности смены налоговой юрисдикции круп-

нейшими налогоплательщиками, с которой быстро столкнулись евро-

пейские страны при увеличении налоговой нагрузки на наиболее состоя-

тельных граждан, или снижение заинтересованности в деофшоризации 

и возвращении капиталов/активов в Россию.

При этом надо учитывать и возможное увеличение социального нера-

венства из-за того, что наиболее состоятельным налогоплательщикам 

легче уклоняться от уплаты налогов.
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ПРЕМЬЕРА 
В Каннах представили 
новый российский сериал 
«Мата Хари»

Женщина 
с разбитым 
сердцем

Сусанна Альперина

ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА экзотических танцев, шпионка и 
куртизанка Мата Хари была казнена 15 октября 1917 
года. 16 октября 2016 года, почти век спустя, в Каннах 
прошла премьера первого сериала «Мата Хари» — не 
исключено, что в эфире Первого канала он появится как 
раз к 100-летию со дня даты расстрела женщины, чье вы-
мышленное имя переводится как «око новой зари». 

Гала-премьера для крупнейшего кинотелерынка 
MIPCOM, который в этом году проходит в Каннах с 17 
по 20 октября — событие незаурядное: в первый раз 
фильмом открытия стал российский сериал. «Впервые в 
истории Каннского телерынка проект из России пока-
зан в главном зале Дворца фестивалей, с красной до-
рожкой, прямой трансляцией премьеры и так далее. До 
этого подобного 
приема удостаива-
лись исключительно 
американские или 
крупнобюджетные 
европейские сериа-
лы», — отмечает ге-
неральный дирек-
тор РОСКИНО (ком-
пания занимается 
продвижением оте-
чественных проек-
тов за рубежом. — 
Прим. С.А.) Екате-
рина Мцитуридзе. 

Прием в честь сериала и показ устроили вечером, нака-
нуне открытия рынка. И главным на нем были вовсе не 
восточные танцы красивых девушек, умеющих удержи-
вать сабли на своих головах, а, например, то, что на афише 
проекта вместе значатся и наш Первый канал, и украин-
ский «Интер» — не так часто мы наблюдаем в последнее 
время подобное сотрудничество. Представить проект в 
Канны приехал один из его режиссеров Джулиус Берг, ак-
теры Ваина Джоканте, Кристофер Ламберт, Ошин Стак, 
Йехезкель Лазаров и Алексей Гуськов. Но первыми вышли 
к собравшимся продюсер сериала, глава компании Star 
Media Влад Ряшин и Хенрик Пабст — управляющий дирек-
тор компании Red Arrow International — она занимается 
международной дистрибуцией сериала. 

На входе во Дворец фестивалей образовалась длинная 
очередь, в зале же на показе «Мата Хари» не было свобод-
ных мест вовсе. Собравшимся показали седьмую серию 
проекта — в ней наиболее эффектно показан довольно от-
кровенный танец Маргареты Зелле, она же — Мата Хари и 
выдержана «шпионская линия» — героиня, следуя важно-
му заданию, выданному офицером разведки — его играет 
Кристофер Ламберт, — соблазняет очередную жертву. В 
этом эпизоде снимались такие актеры, как Максим Мат-
веев, Светлана Ходченкова (ее сразу и не узнать), Анна 
Цуканова-Котт, Ксения Раппопорт... 

Общее впечатление от просмотра — сериал порадовал 
неожиданностями: мы встречаемся с добрыми знакомы-
ми, но в непривычной для отечественного кино ситуации. 
От «горца» Ламберта все время ждешь какой-то фантасти-
ки, Алексей Гуськов говорит низким голосом знакомого 
голливудского артиста, Ваина Джоканте поражает той бо-
лью, что сквозит во взгляде Маты Хари... После показа Ва-
ина Джоканте рассказала, что видит в своей героине жен-
щину с разбитым сердцем, на долю которой выпало нема-
ло страданий. «Она была одной из первых феминисток и 
хотела быть любимой, — сказала актриса. — Для меня Мата 
Хари — полное отражение ее вымышленного имени «око 
новой зари». Ее миссия, как у солнца, — взойти и упасть».

Алексей Гуськов сказал после показа обозревателю «РГ», 
что все роли были дублированы голливудскими профессио-
налами и что у него есть специальная коллекция (о ней даже 
был создан фильм), где собраны все версии того, как дубли-
ровали его голос в разных странах, так что работа в сериале 
«Мата Хари» — весьма ценный для нее «экспонат». 

КИНО В прокате вышел фильм «Инферно» по роману Дэна Брауна

Профессор бредит
Александр Нечаев

О
чнувшийся в больничной 
палате профессор Лэнгдон 
(Том Хэнкс), ученый из 

Кембриджа, расследующий тео-
рии заговоров, с изумлением ви-
дит в окно купол  Санта-Мария-
дель-Фьоре, кафедрального собо-
ра Флоренции. Что он делает в 
Италии и как он сюда попал, Лэн-
гдон не знает, однако и раздумы-
вать ему некогда — через пару се-
кунд на ученого совершает поку-
шение женщина в полицейской 
форме. Лэнгдона спасает краса-
вица-врач Сиена (Фелисити 
Джонс), заодно сообщающая, что 
в больницу профессор попал с ог-
нестрельным ранением головы. 

За двое суток до того в той же 
Флоренции погибает миллиар-

дер Бертран Зобрист (Бен Фос-
тер) — он прыгает с крыши церкви 
после долгой погони от черноко-
жего мужчины в деловом костю-
ме. С собой в могилу Зобрист 
унес тайну местонахождения ем-
кости со смертельным вирусом, 
который вот-вот уничтожит 95 
процентов населения Земли. 

Компания богача разработала 
этот вирус в рамках борьбы с пе-
ренаселением планеты. По расче-
там миллиардера, в ближайшие 
полвека население Земли выра-
стет вдвое, человечеству придет-
ся вести кровавую войну за ре-
сурсы. Зобрист хотел опередить 
события — оставшиеся после эпи-
демии 5 процентов людей обес-
печат земному шару новую эпо-
хи Возрождения. Данные о место-
нахождении вируса миллиардер 

шифрует в лазерной указке, ко-
торая проецирует на стену «Кар-
ту ада» Сандро Боттичелли — зна-
менитую иллюстрацию к «Боже-
ственной комедии» Данте. Со 

всей этой историей как-то связан 
Лэнгдон, которому надо найти 
вирус прежде, чем это сделают 
сообщники Зобриста.

Неудивительно, что режиссер 
Рон Ховард, уже экранизировав-
ший бестселлеры Дэна Брауна 
«Код да Винчи» и «Ангелы и де-
моны», в этот раз до последнего 
сопротивлялся и намеревался со-
скочить. Если предыдущие опусы 
одного из самых популярных пи-
сателей современности у образо-
ванных людей вызывали сарка-
стическую усмешку, то в «Ин-
ферно» концентрация бреда сов-
сем уж токсичная. И Ховарду, та-
лантливому ремесленнику, сняв-
шему не один приличный фильм, 
не удается сделать так, чтобы 
бессвязный поток информации, 
которую вываливает на читателя 
первоисточник, на экране прев-
ратился во что-то путное.

Спасшая Лэнгдона доктор тут 
же тащит его в свою квартиру, где 
предлагает ему надеть костюм 
своего бойфренда. В кармане ко-
стюма обнаруживается та самая 
лазерная указка, которая должна 
пролить свет на события. Как она 
там оказалась? Профессора Лэн-
гдона этот основополагающий 
вопрос отчего-то беспокоит ров-

но 10 секунд, после чего он пере-
стает о нем думать и сосредото-
чивается на «Картине ада», в ко-
торой, как водится, зашифрова-
но послание. И это только начало. 
В каком-то смысле «Инферно» 
можно считать весьма радикаль-
ным произведением — редко най-
дешь фильм, в котором нет ни од-
ного логичного поворота сюжета 
и где ни один герой не совершает 
ни одного по-настоящему разум-
ного поступка.

Персонажи картины носятся 
сломя голову посреди достопри-
мечательностей Флоренции, Ве-
неции и Стамбула (как и преды-
дущие экранизации Брауна, эта 
картина представляет собой на-
бор красивых туристических ви-
дов), попутно произнося какие-
то чудовищные вещи про исто-
рию культуры и искусства. 

Впрочем, есть надежда, что 
многие заметят, насколько тут 
высосано из пальца все осталь-
ное. Здесь даже главная сюжет-
ная коллизия — про миллионера, 
неизвестно где спрятавшего ви-
рус, — не выдерживает никакой 
критики. Отчего, спрашивается, 
злодей перед смертью решил 
устроить своим последователям 
квест по поискам заразы, исход 
которого вообще не очевиден? Не 
надежнее ли было вскрыть ем-
кость самостоятельно? Ну или 
хотя бы дать точные инструкции 
по местонахождению пакета сво-
им подельникам?

Не вздумайте задаваться эти-
ми вопросами, если вдруг попа-
дете на это кино. Любая попытка 
осмыслить этот опус обернется 
для вас недоумением и головной 
болью, вроде той, что всю дорогу 
мучает персонажа Хэнкса.

МУЗЫКА

Billy’s Band 
представили 
новый альбом 
с джазменом 
Петром 
Востоковым

СЛЕГКА 
ПОД ДЖАЗОМ

Александр Алексеев

МАЛО кто из успешных групп 
решается на подобные опыты. 
Ведь в самом деле, если у тебя 
есть верная аудитория, исправ-
но приходящая на концерты и 
обеспечивающая достойные го-
норары,  то зачем рисковать?! 
Billy’s Band играли на фестива-
ле «Нашествие», их хиты на 
слуху, у музыкантов запомина-
ющиеся внешние образы… А 
фронтмен Билли Новик и вовсе  
фигура моментально опознава-
емая: худой, в черной шляпе с 
узкими полями, поющий хри-
пло, со скрипучими, скрежещу-
щими интонациями. Попутно 
играющий на контрабасе… Но 
кажется, что группе из Санкт-
Петербурга все равно чего-то 
не хватало. Может быть, как раз 
этого джазового альбома, со 
слегка загадочным и как бы са-
моизвиняющимся названием — 
«Слегка»…

Перед началом презентации 
альбома у входа в зал «16 тонн» 
выстроилась внушительная 
очередь людей с бодрым на-
строением и предчувствием 
праздника. С начала «нулевых» 
Billy’s Band приучили публику 
к тому, что когда они выходят 
на сцену, то будет куражно, за-
дорно и артистично. А группа 
сыграет и рок-н-роллы, и блю-
зы, и свинг — много разной, хо-
рошей музыки. 

Диапазон Billy’s Band всегда 
был разноплановым и прости-
рался от печальной экзистен-
циальной песни «Немного 
смерти, немного любви» до от-
чаянной «Оторвемся по-питер-
ски». То, что они любят играть 
песни, которые им нравятся, — 
например, перепели с мужским 
вокалом «Зимний сон» Алсу, а 
потом записали на альбомах 
«Чужие» и «Чужие-2» Влади-
мира Высоцкого, Бориса Гре-
бенщикова и три песни The 
Beatles, — наверное, и способст-
вовало утвердившейся за груп-
пой репутации «клубной ко-
манды». Ведь есть в этом кажу-
щаяся всеядность и удобство 
для зрителей, приходящих в 
клубы для того,  чтобы  отдох-
нуть. То, что «Биллис Бэнд» 
просто любили там, где до зри-
телей можно дотянуться рукой, 
в расчет, очевидно, не бралось... 
Но новый альбом «Слегка» — 
мудрая попытка выйти за при-
вычные рамки в восприятии 
Billy’s Band самой широкой ау-
диторией… 

Некоторые уже в зале недоу-
менно вертели в руках новый 
диск: «Как, это уже только один 
джаз?!» Да, «Слегка» — это уже 
стопроцентно джазовый аль-
бом. Приглушенные интона-
ции, уютные щеточки, трепет-
но выщелкивающие ритм, со-
чные диалоги саксофона и тру-
бы (ради этого диска в студию 
пригласили знаменитого мо-
сковского трубача Петра Вос-
токова). Слегка в этом релизе 
разве что размашистого весе-
лья (в финальном треке «На 
хлопок»), а в избытке — души, 
хорошей поэзии и неспешных, 
красивых мелодий. Впрочем, на 
презентации Billy’s Band реши-
лись сыграть пока только две 
новые песни. 

«В туре по стране их станет 
уже три-четыре, — рассказал 
обозревателю «РГ» после кон-
церта Билли Новик. — Какая из 
музыкальных линий, просле-
живавшихся у Billy’s Band, мне 
сегодня ближе? Точно не пост-
модернистская, не бунтарская 
и не агрессивная. Теперь мне 
ближе линия красоты. И сегод-
ня я хотел бы заниматься имен-
но этим — пропагандировать 
красоту. В самом широком смы-
сле слова».   

Премьера Нетребко и Эйвазов спели в Большом театре «Манон Леско»

Анна на шаре 

Ирина Муравьева

Н
а з в а н и е  « М а н о н 
Леско» появилось в 
афише Большого теа-
тра впервые, причем 
по инициативе Анны 

Нетребко и Юсифа Эйвазова, вы-
бравших оперу Джакомо Пуччини 
для своего дебюта в Большом. Те-
перь любовный бестселлер по мо-
тивам «Истории кавалера де Грие 
и Манон Леско» аббата Прево бу-
дет идти в Москве сразу в двух вер-
сиях: в Музыкальном театре им. 
К.С. Станиславского и Вл.И. Неми-
ровича-Данченко — «Манон» 
Жюля Массне, в Большом театре — 
«Манон Леско» Джакомо Пуччи-
ни. Спектакль поставили режис-
сер Адольф Шапиро, дирижер Ядер 
Биньямини (Италия), хореограф 
Татьяна Баганова и художник Ма-
рия Трегубова. 

Надо заметить: что в репертуа-
ре Анны Нетребко есть обе девицы 
Манон: французскую она испол-
няла в Вене, в Лос-Анджелесе, в 
Берлине, итальянскую выучила 
вместе с Юсифом Эйвазовым в 
Римской опере под руководством 
Риккардо Мути. В этом году супру-
ги исполнили «Манон Леско» в 

Зальцбурге в концертном вариан-
те. И то, что на сцене Большого они 
предстали спаянным дуэтом Ма-
нон и де Грие, чувствующим всю 
музыкальную нюансировку и де-
тали партитуры Пуччини, было 
очевидно сразу. 

По режиссерскому решению 
Адольфа Шапиро все интермеццо 
оркестра сопровождались в спек-
такле экранными письменами, че-
рез бегущие на экране буквы днев-
ника де Грие, соединившими на 
сцене разные миры: архетипиче-
ский (воспоминание) и чувствен-
ный, экстатический. Сам спек-
такль оказался переполненным 
условными, метафорическими 
образами: белый «игрушечный» 
макет неведомого города, среди 
крыш и стен которого по «лили-
путским» улицам передвигались 

странные существа в одеждах ди-
ковинного кроя, сочетающих кра-
сно-зеленые цвета, старинные 
панталоны и кеды. Вместо солнца 
над крышами летал бумажный 
воздушный шар. Это мир детства — 
беспечный Эдем, среди обитате-
лей которого появились пуччини-
евские герои — Манон-Нетребко в 
белой вязаной шапке, нимфетка с 
куклой в руках, и романтичный де 
Грие-Эйвазов. Тенор с первой 
ноты растягивал каждый звук, 
придавая значение каждому слову, 
которое обернулось для него роко-
вой любовью. Лолита-Нетребко 
«порхала» по сцене, создавая всем 
своим взрослым существом безза-
ботный образ юности. Стреми-
тельная «карточная» игра между 
братом Манон (Эльчин Азизов), 
напоминающим Мефистофеля, и 

Жеронтом-стариком (Александр 
Науменко) вписалась в общий ме-
тафоризм спектакля.   

Нимфетка, доставшаяся стари-
ку, попала в кукольный мир, где 
она сама — «кукла». Ее гигантский 
«двойник» — кукла под колосники 
— еще одна метафора спектакля. 
Теперь уже не беззаботная, а в 
образе «травиаты» — Манон ску-
чает среди гигантских бусин-ша-
ров самыми разными способами: 
наводит белила и помаду, танцует 
с экстравагантным Учителем тан-
цев (Марат Гали), обряженном в 
балетную пачку, поет свою арию, 
балансируя, как акробатка, на 
шаре. Кукла моргает. И кажется, 
что опера Пуччини безнадежно 
увязла в неживом метафориче-
ском языке спектакля — в этих 
условных пространствах макетов, 
шаров, треугольников. Но появля-
ется на сцене Эйвазов-де Грие, и 
героиня Нетребко в дуэтах с ним 
«оживает», хотя их сцены любви 
полны не привычного оперного 
пыла, а внутренней экстатики. 
Они поют медленно, почти по бук-
вам растягивая слова, иногда фор-
сируя звук, но добиваются того, 
что в спектакле постепенно вклю-
чается эмоция. Пространство сце-

ны освобождается: в третьем дей-
ствии на сцене остается только 
люк, из которого вытягивают из-
мученную арестантку Манон в по-
трепанном «травиатовском» пла-
тье, и бумажный кораблик — образ 
надежды на возвращение в утра-
ченный Эдем. Финал спектакля — 
пустая коробка сцены, медленно 
наполняющаяся чернотой — на-
двигающейся смертью Манон. И 
здесь вдруг открылась высота, к 
которой стремится опера Пуччи-
ни: любовь и смерть, как целое, 
как транс, как невозможность 
быть друг без друга. Поют только 
двое — Нетребко и Эйвазов, в ис-
ступлении от того, что происхо-
дит. Манон медленно умирает: 
буквы на экране растекаются чер-
нилами, голос ее фиксирует каж-
дый миг этого ужаса — надвигаю-
щейся смерти, холода, темноты. 
Драматургия сцены строится как 
аффект смерти и любви, и каждая 
нота звучит здесь как крик — обо-
их, и Манон, и де Грие. Режиссер и 
оставил их вместе, по одну сторо-
ну занавеса, метафорически отде-
лив вечное от бренного. 

На сцене Большого Анна Нетребко 
и Юсиф Эйвазов предстали 
спаянным дуэтом Манон и де Грие.

Недоумение и головная боль тут всю дорогу мучают персонажа Тома Хэнкса.

Акцент

 Редко найдешь фильм, 
в котором нет ни одного 
логичного поворота сюжета 
и где ни один герой 
не совершает ни одного 
разумного поступка

Акцент

 Лолита-Нетребко создает 
всем своим взрослым сущест-
вом беспечный образ юности 

Читайте также: 
Обзор самых интересных телепремьер недели
rg.ru/art/1319603

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1319095

Впервые в истории 
Каннского телерын-
ка проект из России 
показан в главном 
зале Дворца 
фестивалей

Билли Новик: Сегодня я хотел бы 
заниматься пропагандой красоты... 

Во Дворце фестивалей на показе «Мата Хари» свободных 
мест не было.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что, по вашему мнению, сегодня означает продвижение нашего 
проекта на международный рынок?
Алексей Гуськов | Это очень сложно, практически невозможно, 

и поэтому мне хочется, чтобы все отнеслись с теплотой к этой 

истории, потому что только наша национальная черта — пинать 

соседа и не гордиться своими. Смотришь на фестивалях, скажем, 

в маленькой Дании все собираются и с большим энтузиазмом 

приветствуют свою картину. А китайцы как за своих стоят! Я был в 

жюри Римского фестиваля и смотрел, как они отстаивают свои 

фильмы. А у нас умудряются быть в жюри и говорить, мол, такой 

слабый конкурс, это не лучшая картина нашего режиссера. Это 

мне непонятно. И то, что Star Media и Первый канал сделали пер-

вый шаг в этом направлении, и то что у них большой международ-

ный дистрибьютор — это уже показатель внимания к нам. При 

условии того, что сегодня вокруг нашей страны происходит и как 

ее, образно говоря, отодвигают по всем направлениям. За кулиса-

ми Дворца фестивалей, когда нас спросили, что вы чувствуете (а 

Ваина Джоканте сказала, что нервничает), я ответил, что испыты-

ваю гордость за то, что наши российские компании вместе с круп-

ными зарубежными партнерами будут на большом экране на сце-

не Каннского Дворца фестивалей, на ступеньках которого вы-

строилась очередь, представлять свой проект.
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РУССКИЙ ЯЗЫК

У журналистов 
теперь есть 
«мобильная 
шпаргалка» 

ЗА СЛОВОМ 
В КАРМАН

Ксения Колесникова

ЖУРФАК МГУ выпустил супер-
полезное мобильное приложе-
ние, позволяющее узнать пра-
вильное произношение тысячи 
русских слов. Это «1000 слово-
форм», которое уже доступно для 
скачивания всем владельцам 
Android-смартфонов.

— Где вы поставите ударение в 
слове «давнишний»? А в словах 
«маркетинг» или «мозаичный»? 
Правильные ответы можно най-
ти в нашем мобильном орфоэпи-
ческом словаре, — говорит декан 
факультета журналистики МГУ 
им. Ломоносова Елена Вартано-
ва. — Журналист может быстро 
проверить себя, даже стоя перед 
камерой.

Заходишь в Google Play, нажи-
маешь кнопку «скачать бесплат-
но», и «шпаргалка» для журнали-
ста — уже в твоем смартфоне. 
Управление простое и удобное: 
вводишь в поиск слово, а в ответ 
выводятся все его формы с пра-
вильным ударением. В новом 
приложении собраны слова, в ко-
торых чаще всего допускаются 
ошибки. Оно было представлено 
в рамках научно-практической 
конференции «Учимся говорить 
по-русски. Проблемы современ-
ного языка в электронных СМИ». 

По мнению Елены Вартано-
вой, после 90-х годов речь теле-
журналистов и радиоведущих не-
редко вызывает большие нарека-
ния. Особенно негативно аудито-
рия реагирует на произношение 
и неверную постановку ударе-
ний. К примеру, «звонить» и «до-
говор». Одни филологи утвержда-
ют: норма будет смягчаться, дру-
гие, наоборот, что эти слова — 
важные индикаторы уровня гра-
мотности говорящего.

— Наверное, эти два слова 
плюс род слова «кофе» являются 
самыми распространенными 
словоформами, требующими об-
суждения, — заметила Елена Вар-
танова. — В мобильном орфоэпи-
ческом словаре вы найдете тыся-
чу не столь часто обсуждаемых, 
но все же вызывающих вопросы 
словоформ.

ПЕРСОНА Лучший учитель России убежден: Классиков надо читать, ощущая шелест страниц 

Уроки Шагалова
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край

В 
своем эссе абсолютный по-
бедитель Всероссийского 
конкурса «Учитель года 

России»-2016  — преподаватель 
русского языка и литературы 
средней школы № 7 города Арма-
вира Александр Шагалов напи-
сал: «...Я не сомневаюсь, что учи-
тель — одна из самых главных 
профессий, но сомневаюсь в 
себе. Каждый день прохожу через 
горнило сомнений: интересный 
ли у меня урок, смог ли воспи-
тать в ребенке чувство доброты, 
отзывчивости, патриотизма, 
честности. Думаю, на вопрос, ка-
кой я учитель, сам смогу отве-
тить не через год, два или три, а 
через десятки лет. Когда увижу 
своего ученика и посмотрю в его 
глаза. И все пойму…»   

Ему всего 26. Самый молодой 
из участников конкурса. Арма-
вирскую государственную педа-
гогическую академию окончил 
всего четыре года назад. Но все, 
кто бывал на его уроках, кто на-
блюдал, как он общается с деть-
ми, убеждены: учительство — его 
призвание. Ну а сам Александр 
окончательно понял это только 
после первой педагогической 
практики.

— Сначала хотел быть адвока-
том, потом заняться археоло-
гией, историей, — признается 
честно. — Интерес к древним 
культурам жив до сих пор, но ли-
тературу люблю больше. А рус-
ский язык, в котором заложена 
потрясающая пластика, вообще 
дает огромные возможности для 
творчества. Еще в школе начал 
писать стихи, рассказы, поэтому 
и решил поступать на филфак. 

По мнению Сашиной мамы, 
литературный дар сыну достался 
в наследство от прадеда. 

— Его звали Михаил Иванович 
Литвинец, — рассказывает Ольга 
Викторовна. — Он писал стихи, 
рассказы, печатался. А по про-
фессии был учителем русского 
языка и литературы, работал за-
вучем школы. Бабушка там же 
преподавала математику. Дед в 
41-м добровольцем ушел на 
фронт, а через несколько месяцев  
пришла похоронка. Мы долго 
разыскивали могилу деда и толь-

ко недавно выяснили, что он по-
хоронен в братской могиле в го-
роде Сальске. Бабушка после его 
гибели прожила почти 30 лет, 
троих детей воспитала. Стала от-
личником народного образова-
ния. В семье всегда был культ 
деда, на его примере детей и вну-
ков воспитывали. 

На стене в Сашиной комнате 
висит пожелтевшая от времени 
фотография, сделанная в 1939 
году. На ней запечатлен прадед, 
принимающий экзамены в стар-
ших классах. Рядом — он же в ар-
мейской пилотке. Единственный 
снимок военных времен. Саша 
увеличил его и второй год выхо-
дит с ним в армавирскую колон-
ну «Бессмертного полка». А в 
конкурсной анкете написал: 
«Если есть во мне педагогиче-
ские и литературные способно-
сти, то они достались мне от пра-
деда». 

Сейчас лучший учитель Рос-
сии ведет уроки сразу в несколь-
ких классах — 7-м, 8-м и выпуск-
ном — 11-м. К ЕГЭ поначалу был 
настроен скептически. 

— Поменял свое мнение после 
того, как тесты переработали. 
Они, конечно, рассчитаны на че-
ловека думающего, а не на неуча. 
Так что все справедливо, — гово-
рит Александр Шагалов. — Но 
надо думать над созданием более 
объективной оценки качества 
образования. Потому что только 
ЕГЭ и ОГЭ — это не показатель ка-
чества. Нужно, чтобы было еще 
что-то. Ну а детям важно донести, 
что от качества образования на-
прямую зависит качество их 
дальнейшей жизни. То, что у нас 
внутри, и то, что мы вынесли из 
школы, то мы и передадим в об-

щество. Какие ученики, такое и 
наше общество. 

Сам он не намного старше 
своих учеников, возможно, поэ-
тому легко находит с ними об-
щий язык. Ему понятны их инте-
ресы, хотя, признается, не только 
он их учит, но и сам у них порой 
учится. Например, использова-
нию гаджетов. Большинство кол-
лег с ними борются: ведь школь-
ники даже на уроках играют, но 
Александр решил  не бороться с 
тягой детей к Интернету, а ис-
пользовать ее в благих целях. 

— Мы сразу договорились о 
правилах хорошего тона:  от-

ключить звук на смартфонах, 
чтобы не мешал работать, — рас-
сказывает учитель года. — Вспо-
минаем о мобильной технике, 
когда это нужно для дела. Напри-
мер, учу их находить нужную 
информацию. Ну а для 7 «Д», где 
я являюсь классным руководи-
телем, в одной из популярных 
социальных сетей создал группу 
для общения. Там вывешивается 
расписание, домашнее задание, 
список литературы и другая по-
лезная информация. Проект со-
здал я, а продолжают и поддер-
живают его уже сами дети. Я, ко-
нечно, тоже участвую в дискус-
сиях, иногда предлагаю обме-
няться мнениями по тем или 
иным вопросам. Например, по-
сле урока о творчестве Бориса 
Самойлова предложил ребятам 
посмотреть записанную еще в 
советские времена встречу с по-
этом в «Останкино». 

В современном мире нужно 
быть мобильным, но нельзя отка-
зываться от накопленного опыта. 
Поэтому, считает Александр Ми-
хайлович, виртуальный мир и 
электронные книги никогда не 
вытеснят печатную литературу. 

— Классиков надо читать, ощу-
щая шелест страниц. А чтение, 
особенно классической литера-
туры, учит человека думать, со-
переживать, делиться радостью и 
принимать чужую боль. Читаю-
щего человека всегда можно от-
личить по грамотной речи и уме-
нию излагать свои мысли. Тут 
очень важен личный пример. В 
моем доме всегда было много хо-
роших книг, читая которые я чув-
ствовал сопричастность к чему-
то важному. Ведь язык формиру-
ет нацию, в нем заложен огром-
ный духовный потенциал. А рус-
ская литература, подарившая 
нам ярчайшие художественные 
образы, по величине заложенно-
го в ней опыта не имеет себе рав-
н ы х  н и  с  о д н и м  и з  в и д о в 
искусств. Вот почему я считаю 
свой предмет самым главным в 
школьной программе и стараюсь 
привить детям любовь к чтению. 

На своей страничке в Интер-
нете Александр Шагалов много 
размышляет о смысле жизни и 
сути выбранной профессии. Его 
кредо: посредственный учитель 
излагает, хороший — объясняет, 

выдающийся — показывает, вели-
кий — вдохновляет. Поэзия, кото-
рой увлечен, помогает познать 
себя и время, подвести итог ду-
ховным исканиям и примирить 
собственные противоречия. Уче-
ники знают, что их учитель пи-
шет стихи, но сам он читает им не 
свои, а чужие строки. А чтобы по-
мочь  глубже погрузиться в ат-
мосферу времени, в котором 
жили творцы, предлагает послу-
шать их голоса. 

— Записи авторского чтения 
создают образ живого поэта, че-
ловека, личности. Голос писателя 
раскрывает глубинный смысл 
написанного им произведения. 
Ну а я рассказываю интересные 
факты из жизни и творчества ав-
торов. 

На уроках они говорят не 
только о литературном творчест-
ве, но и о жизни. 

— Бывает, задают такие вопро-
сы, что трудно найти на них от-
вет. Но говорить нужно всегда 
правду, иначе рискуешь потерять 
доверие. Многие ругают совре-
менную молодежь, утверждая, 
что «в наше время все было по-
другому». На самом деле совре-
менные дети просто испытывают 
недостаток внимания со стороны 
родителей, им не хватает обще-
ния. Ругать современную моло-
дежь незачем и не за что. Они 
просто другие. Быстро схватыва-
ют знания, легко переключаются 
во время урока, однако память 
часто оказывается кратковре-
менной. Возможно, это связано с 
большим потоком информации. 
Поэтому надо просто учить ре-
бят отбрасывать все ненужное и 
оставлять для себя полезное. Это 
сложный процесс, с которым не 
каждый взрослый успешно 
справляется. У нас, мне кажется, 
выходит. 

После победы в конкурсе учи-
тель словесности из Армавира 
становится на целый год общест-
венным советником министра 
образования России. Ученики 
Шагалова переживают, что их 
любимого учителя могут забрать 
в Москву. Но он успокоил: «Нику-
да уезжать не собираюсь, пообе-
щал он своим ребятам. — А над со-
ветами для министра будем ду-
мать вместе. Ведь они даются 
прежде всего для вашего блага». 

О чем говорят Студенты показали 3D почки, робота-сыщика 
и автомобиль будущего

Высшее 
инженерное
Ирина Ивойлова

Н
а студенческом фору-
ме технологий и нау-
ки, который прошел 
на ВДНХ, вузы пока-
зали  более 70 разра-

боток в области медицины, робо-
тотехники, 3D технологий, тран-
спорта. 

Возле гироплана — беспилот-
ного робота с крыльями, который 
собрали в МАИ, не протолкнуть-
ся. Студент 4-го курса Евгений 
Фрилюк объясняет: эта миниа-
тюрная машина, которая выгля-
дит как большой игрушечный 
вертолет, существует пока в един-
ственном экземпляре. Способна 
находиться в полете три с полови-
ной часа и как нельзя лучше под-
ходит для регионов, где сложный 
климат. Например, с его помо-
щью можно доставлять грузы в 
районы Крайнего Севера или в 
горы. Гироплан в состоянии под-
нять в воздух до 20 кг груза, сбро-
сить его в нужное место и вер-
нуться назад. Так можно до-
ставлять лекарства и даже ма-
териалы ЕГЭ.

Рядом — робот удаленно-
го пользования «Викрон» 
из Сколково.  Почему 
«удаленного»? Он может 
снимать на камеру все, 
что  происходит вокруг, и 
передавать информацию 
на любой гаджет, в 
том числе — на 
планшет или 
м о б и л ь -

ный телефон. Даже если человек 
находится, допустим, за сто кило-
метров. В отличие от видеокаме-
ры робот реагирует на голос и 
движение тех, за кем следит. Ни-
чего не скажешь, полезная вещь 
для менеджеров больших компа-
ний, которым надо знать, что и 
как делают подчиненные, работа-
ющие, к примеру, в филиалах.  

— Что это? — не решаясь дотро-
нуться руками до силиконовых 
шариков, опутанных трубками 
цветных «сосудов»,  спрашиваю у 

сотрудницы медуниверситета  
им. Сеченова.

 — 3D почки. Это точные сили-
коновые копии органов реальных 
пациентов. Видите? Тут проходят 
сосуды, а тут выросла опухоль. 
Раньше врач перед операцией 
объяснял это больному на паль-
цах, а сейчас показывает точную 
копию почки, которая распечаты-
вается на 3D принтере, — расска-
зывает она.

 Возле трицикла — это нечто 
среднее между закрытым мотоци-
клом и автомобилем — толпа.  Он 
рассчитан на двух человек, шири-
на — всего 92 см. Проедет в любой 
пробке. Пока сделано всего два эк-

земпляра, но есть надежда, что 
машина скоро пойдет в серию. 

А вот МГУ приглашает учени-
ков, начиная с 6-го класса, попро-
бовать решить реальную инже-
нерную задачу и своими руками 
сделать ракету или метеороло-
гический зонд.        

— Это «начинка», которая 
умещается в жестяной банке. С ее 
помощью школьники могут сде-
лать небольшую ракету, защитить 
свой проект в университете, со-
брать модель и провести испыта-
ния в Дубне. Тут у нас представле-
ны  ракеты, которые могут взле-
тать на высоту до 200 метров, — 
поясняет сотрудник лаборатории 
аэрокосмической инженерии 
МГУ Антон Рогачев. 

Что важно, на этом конкурсе 
дети проходят все этапы — от тео-
ретического до опытно-конструк-
торского. Шестиклассникам это 
пока трудновато, а вот восьми-
классники инженерные задачи 
уже могут решать. 

Акцент

 «Начинка»  умещается в жестя-
ной банке. Собрать ракету 
под силу даже школьнику

Акцент

 Александр Шагалов 
пообещал своим ребятам: 
над советами для министра 
будем думать вместе

АКТУАЛЬНО 
Только 60 процентов 
работодателей готовы 
взять выпускника вуза

Диплом 
без гарантии

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ году вузы окончили около 500 тысяч бюджетников. 
Далеко не у всех выпускников к моменту окончания вуза 
был опыт работы. Куда легче всего устроиться, если кроме 
учебной практики за плечами нет ни дня рабочего стажа? 

В первый же год после окончания вуза работу находят 
75 процентов выпускников. По данным портала Superjob, 
проще всего устроиться на работу выпускникам без опыта 
в банковской сфере, IT-компаниях и на предприятиях 
крупного бизнеса. Взять на работу новичка с дипломом го-
товы 60 процентов работодателей (до кризиса таких было 
72 процента). 

  Что предлагают 
специалистам с ди-
пломом, но без опыта 
работы? Расклад та-
кой: 13 процентов 
работодателей — дол-
жности в сфере про-
даж, закупок или ра-
боту с клиентами, 11 
процентов —  инже-
нерные специально-
сти, 10 процентов — 
рабочие профессии. 
Примерно столько же готовы взять выпускника универси-
тета на работу администратором или офис-менеджером.

 А вот программистов, как ни странно, ждет всего 4 про-
цента работодателей. Кроме того, по-прежнему нужны се-
кретари, диспетчеры, продавцы и бухгалтеры, юристы.  
Если в прошлом году 50 процентов работодателей сказали, 
что довольны качеством подготовки молодых  специали-
стов, то в этом году таких только 47 процентов. Вот основ-
ные претензии: «средняя теоретическая подготовка», «вы-
сокий уровень амбиций», «зашкаливающее самомнение». 
Проще всего найти работу тем выпускникам, кто, будучи 
студентом, проходил стажировку. Так или иначе, около 80 
процентов работодателей рассматривают варианты со-
трудничества со стажером. И только 22 процента редко 
приглашают стажеров на работу или делают это очень из-
бирательно. 

Пять лет назад только 17 процентов выпускников пед-
вузов искали работу в сфере образования, сейчас таких в 
полтора раза больше. Гораздо реже будущие учителя хотят 
теперь идти на административную работу, в отделы ка-
дров, маркетинг и рекламу.

Педагоги хотели бы получать в месяц от 40 тысяч ру-
блей (Москва). В действительности в московских школах 
можно заработать гораздо больше. На сайтах школ указа-
ны средние зарплаты педагогов (без учета доходов адми-
нистрации), в некоторых — 73 000, 79 000, 78 000, 77 000 
рублей…  В Новосибирске выпускники педвузов рассчи-
тывают на 23—25 тысяч рублей, в Саратове — в среднем на 
15 тысяч. Кстати, один из саратовских интернет-порталов 
попросил своих читателей анонимно ответить на вопрос о 
доходах. Вот что получилось: автор студенческих работ 
может заработать до 45 тысяч рублей в месяц, профессор в 
вузе — 37 тысяч. 

Но  больше всего сейчас везет выпускникам сельхозву-
зов. В последние пять лет спрос на них постоянно  растет.

— Нужны агрономы, зоотехники, ветеринары, техноло-
ги в перерабатывающую промышленность, — рассказала 
проректор Уральского государственного аграрного уни-
верситета Ольга Лоретц. — Работодатели готовы брать на 
работу и специалистов со стажем, и выпускников без опы-
та работы. Крупные предприятия предлагают хорошие 
зарплаты — 25—30 тысяч рублей в месяц. Многие наши вы-
пускники сами открывают фермерские хозяйства. 

Есть спрос на экономистов и бухгалтеров, которые зна-
ют не только макроэкономику, но и все про надои и удои. К 
сожалению, в последнее время экономические факульте-
ты во многих отраслевых вузах закрылись как непрофиль-
ные.  Недавно вуз проводил мониторинг трудоустройства, 
и выяснилось: 90 процентов выпускников, которые сразу 
после окончания вуза не поехали в село, через два года все 
же возвращаются и работают по специальности.    

Очень нужны сегодня врачи. Но не все. Больше всего ва-
кансий на рынке труда для стоматологов, офтальмологов, 
отоларингологов, гинекологов. На первом месте среди вы-
пускников медвузов — фармацевты. К сожалению, их при-
глашают не фармпредприятия, а аптечные сети и супер-
маркеты, которые открывают в торговых залах киоски с 
лекарствами. 

Публикацию комментирует 
Юрий Вяземский
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Основные претен-
зии к выпускникам: 
средняя теоретиче-
ская подготовка, 
высокие амбиции

75 процентов выпускников находят работу по специальности 
в первый же год после окончания вуза.
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На форуме представили более 70 разработок, которые готовы к производству.

Этому трициклу 
не страшны никакие пробки. 
Его ширина — всего 92 см.
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Перенестись 
в другую реальность 
сейчас может каждый. 

ДОСЬЕ «РГ»

Самые востребованные у работодателей вузы 
Сельскохозяйственные: Ставропольский государственный аг-

рарный университет, Кубанский государственный аграрный уни-

верситет, Воронежский государственный лесотехнический уни-

верситет , Уральский государственный аграрный университет, 

Донской государственный аграрный университет, Ульяновская 

государственная сельхозакадемия им. Столыпина, Красноярский 

государственный аграрный университет. 

Медицинские: Нижегородская государственная медакадемия, Ка-

занский государственный медуниверситет, Сибирский государст-

венный медуниверситет, РНИМУ им. Пирогова, Первый Санкт-Пе-

тербургский госуниверситет им. Павлова, Северный государствен-

ный медуниверситет, Иркутский государственный медуниверситет.

Инженерные: МИФИ, Университет ИТМО, Санкт-Петербургский 

государственный электротехнический университет, МФТИ, МИ-

СиС, МГТУ им. Баумана, Пермский национальный исследователь-

ский политехнический университет.

Источник: РИА, ВШЭ

Словесник Шагалов считает: посредственный учитель излагает, хороший — объясняет, а великий — вдохновляет. 
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БАСКЕТБОЛ Новичок из Перми
постепенно осваивается
в Единой лиге

«Парма» 
набивает шишки

Илья Трисвятский

ДЕБЮТАНТ Единой лиги «Парма» вчера провел свою 
вторую игру в турнире. Пермяки в Казани встречались с 
участником Евролиги УНИКСом и потерпели поражение 
со счетом 73:89. 

По смыслу, но никак не юридически «Парма» — право-
преемник двукратного чемпиона России «Урал-Грейта». 
Перед сезоном 2009/10 эта команда бесславно прекра-
тила свое существование, оставив за собой целый шлейф 
долгов и финансовых нарушений, что привело к длитель-
ным судебным разбирательствам. Через три года была 
создана «Парма», собравшая в свои ряды воспитанников 
местной академии баскетбола. Команда начинала свой 
путь с третьего по значимости дивизиона чемпионата 
страны, быстро поднялась на ступень выше в Суперлигу, 
а в феврале 2016-го добилась самого крупного успеха в 
своей короткой истории, выиграв на домашней площад-
ке «Финал четырех» Кубка России, причем в решающем 
матче был разгромлен представитель Единой лиги пи-
терский «Зенит».

Минувшим летом «Парма» подала заявку на включе-
ние в интернациональный турнир, и в Единой лиге без 
проблем дали «добро», благо клуб располагает всей не-
обходимой инфраструктурой и выступает на семитысяч-
ной арене дворца спорта «Молот», где раньше играл 
«Урал-Грейт». Парма — это старинное название террито-
рии, составляющей большую часть нынешнего Пермско-
го края. Впрочем, руководители клуба не так давно дали 
возможность болельщикам проголосовать за возмож-
ную смену имени команды, предоставив в качестве аль-
тернативы хорошо знакомое словосочетание «Урал-
Грейт». Публиковались только частичные результаты 
опроса, но, похоже, все останется так, как есть сейчас.

В своем первом домашнем матче Единой лиги «Пар-
ма» сразу задала планку рекорда посещаемости сезона, 
собрав на игре с эстонским «Калевом» шесть тысяч зри-
телей. Правда, покидали они трибуны разочарованными, 
поскольку хозяева уступили прибалтам — 72:86. С казан-
ским УНИКСом, да еще и в гостях, пермякам соперни-
чать на равных еще труднее. Вчера хозяева уже после 
первой четверти лидировали с разницей в дюжину очков 
(26:14). Гости заслужили добрых слов за то, что не позво-
лили волжанам сделать итоговый счет разгромным. У по-
бедителей лучшими бомбардирами стали Лэнгфорд (23 
очка), Кларк (22) и Параховский (21). В рядах пермяков 
отличились единственный легионер команды серб Ан-
джукич (17) и Ухов (15).

ВОЛЕЙБОЛ Игрок «Кузбасса»
Полетаев установил 
рекорд результативности

Виктор полетал

Илья Трисвятский

ДИАГОНАЛЬНЫЙ нападающий кемеровского «Куз-
басса» Виктор Полетаев в победном домашнем матче 
четвертого тура Суперлиги против новоуренгойского 
«Факела» (3:1) установил рекорд сезона по результатив-
ности, набрав 35 очков. Подобный показатель для четы-
рехсетовых матчей — большая редкость. 

21-летний Полетаев — один из самых талантливых мо-
лодых волейболистов мира. В составе российских сбор-
ных резерва он по два раза становился чемпионом мира 
и Европы в разных возрастных категориях, получил на 
этих турнирах массу индивидуальных наград, в 2015-м 
дебютировал в составе национальной команды. Уроже-
нец Челябинска с 2012 года на контракте в казанском 
«Зените», а сейчас выступает за «Кузбасс» на правах 
аренды. Руководители и тренерский штаб лучшего клуба 
страны осознанно пошли на такой шаг, ведь в «Зените» 
с его звездным составом Полетаеву не всегда находилось 
время. Здесь на позиции основного диагонального вы-
ступает олимпийский чемпион Максим Михайлов.

Приход Полетаева в «Кузбасс» совпал с появлением в 
Кемерово его ровесника и давнего партнера по сборным 
резерва связующего Павла Панкова, перешедшего из 
столичного «Динамо». В рядах «бело-голубых» Павел на-
ходился в схожей с Полетаевым ситуации, нечасто появ-
ляясь на площадке, так как был вторым по рангу распа-
совщиком после основного связующего сборной Сергея 
Гранкина. Тандем Полетаев — Панков на клубном уровне 
оказался очень эффективным.

После четырех туров «Кузбасс» занимает в турнир-
ной таблице Суперлиги третье место, уступая только 
«Зениту» и новосибирскому «Локомотиву». Диагональ-
ный кемеровчан в каждом матче набирает больше двад-
цати очков и уверенно лидирует в списке бомбардиров, 
у него и Панкова максимальная загрузка по игровому 
времени. Нет никаких сомнений, что за этими парнями — 
будущее сборной России. 

Полноценная статистика в Суперлиге ведется с 2005 
года. За 11 лет было зафиксировано лишь шесть случаев, 
когда игроку удавалось набирать 35 и более очков в че-
тырехсетовой встрече. Ну а рекорд результативности в 
матче (40 очков) делят Максим Михайлов и канадец Гэ-
вин Шмитт, игравший в подмосковной «Искре». 

Анна Козина

В 
олимпийском сезоне Екате-
рина Макарова полностью 
сосредоточилась на парной 

игре. И расчет оказался верным. 
Катя вместе со своей постоянной 
напарницей Еленой Весниной за-
воевала в Рио-2016 «золото» тен-
нисного турнира. В конце октя-
бря девушки поборются еще и за 
парный титул на Итоговом чем-
пионате года в Сингапуре. Но о 
том, что надо поправить свои 
дела в одиночном рейтинге, Ма-
карова тоже не забывает. 

Катя, вы сейчас занимаете 35-ю 
строчку в мировом рейтинге. На-
верное, не совсем на своем месте 
себя чувствуете?

ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Конечно, хо-
чется вернуться поближе к десят-
ке сильнейших. В этом году рей-
тинг в одиночке упал. Но я не рас-
страиваюсь, настроена позитив-
но, потому что четко понимаю, 
что ставка делалась на Олимпиа-
ду. Вся подготовка, все мысли 
были направлены только на 
Игры. Лене Весниной, которая 
вошла в топ-20, удалось в этот ве-
ликолепный сезон везде преу-
спеть. Мне — нет. Значит, буду ра-
ботать, готовиться дальше и, над-
еюсь, все сложится в мою пользу.

Возможно, уже на «Кубке Крем-
ля», который стартовал в «Олим-
пийском»?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Для меня этот 
турнир имеет большое значе-

ние. Я коренная москвичка и с 
самого детства ходила на матчи 
великих звезд, которые приез-
жали на «Кубок Кремля». Но 
особенно мне запомнился жен-
ский финал 2004 года между 
Анастасией Мыскиной и Еленой 
Дементьевой. В то время теннис 
переживал невероятный бум. 
Он был очень популярен. Народ 
сидел на ступеньках. Не хватало 
билетов. Я тогда думала про 
себя: «Боже, как я хочу однажды 
сыграть на центральном кор-
те!». На следующий день вышла 
на тренировку и подражала На-
сте Мыскиной в каких-то движе-
ниях, манерах. Она же тогда взя-
ла «Кубок», второй раз после 
финала «Ролан Гаррос» победив 
Лену Дементьеву.

У Мыскиной был свой звездный 
час. У вас — свой. На Олимпиаде в 
Рио. Сразу это осознали?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Сначала было 
тяжело поверить в то, что прои-
зошло. Приходилось постоянно 
проговаривать, что мы выиграли 
«золото». На следующее утро по-
сле финала Лена написала мне 
эсэмэску: «Доброе утро, олим-
пийская чемпионка!». Со време-
нем к этому статусу привыкаешь. 
Но те дни, те моменты, которые 
так быстро прошли в Рио, никог-
да не забудем.

Какой матч был самым слож-
ным?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: В плане нервов 
самым тяжелым был четвертьфи-
нал, потому что очень хотелось 
пройти в полуфинал и уже бо-
роться за медали. А физически 
пришлось напрячься в полуфина-
ле, где мы играли с сильными со-
перницами из Чехии. Мы победи-
ли в двух сетах, но на корте про-
вели почти два с половиной часа.

Ракетки, форма, кроссовки, в ко-
торых вы выиграли Олимпиаду, 
наверняка теперь уже экспона-
ты в музеях? Не хотели оставить 
что-то себе на память?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Кроссовки мы 
отдали еще в Рио. Они ушли в 
олимпийский музей в Лозанне. 
Ракетки забрал президент нашей 
федерации тенниса Шамиль Тар-
пищев для музея в России. Расста-
ваться со всем этим было не жал-
ко. Кроссовки были сделаны толь-
ко для Олимпиады. Играть другие 
турниры в них нельзя. Ракетки мы 
тоже часто меняем. И все они для 
нас любимые и счастливые.

Интересно, а за рулем подароч-
ной машины вас можно увидеть?

ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Мы все время в 
разъездах. Водить особо некогда. 
Так что машину, как и Лена, отда-
ла папе. У него как раз был день 
рождения.

Действуете синхронно и сообща, 
как самый настоящий дуэт…
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: На самом деле 
мы с Леной очень разные. Она бо-
лее эмоциональная, общитель-
ная. Я — более тихая, скромная. 
Но эти качества гармонично со-
четаются и в общении, и в игре. 
Мы хорошо друг друга понимаем 
и находим общий язык. Умеем 
прислушиваться друг к другу. 
Если я лучше вижу ситуацию в 
матче, я выбираю тактику. Или, 
наоборот, Лена диктует игру. К 
тому же мы никогда не давим 
друг на друга, если что-то не по-
лучается. Все мы живые люди. 
Очень сложно каждый день пока-
зывать хороший теннис. Но ведь 
мы пара. Мы всегда подстрахуем 
и поддержим друг друга.

Футбол ЦСКА примет «Монако» в матче Лиги чемпионов

Гости из княжества
Артур Нанян 

С
егодня в Европе прой-
дут встречи третьего 
тура группового эта-
па Лиги чемпионов. 
Внимание россий-

ских болельщиков будет прико-
вано к матчу ЦСКА — «Монако», 
в котором «красно-синим» для 
продолжения борьбы за выход в 
плей-офф турнира необходимо 
брать очки. Отметим, что эти ко-
манды ранее в еврокубках не пе-
ресекались.

Пока перспективы армейцев в 
Лиге чемпионов выглядят до-
вольно туманными. Уж слишком 
невыразительно команда Леони-
да Слуцкого провела домашнюю 
встречу с «Тоттенхэмом» (0:1). 
Лондонцы могли забить и боль-
ше, но порой им откровенно не 
везло, а иногда хозяев выручал 
Игорь Акинфеев. При этом голки-
пер сборной России пропустил в 
39-й раз подряд в самом престиж-
ном клубном турнире Европы.

В отличие от встречи с «Тот-
тенхэмом», предматчевую тре-
нировку армейцы провели не на 
новой арене, а на стадионе «Ок-
тябрь». Это УЕФА, опасаясь за ка-
чество газона из-за холодной мо-
сковской погоды, попросил 
ЦСКА перенести занятие на запа-
сное поле.

За час до тренировки главный 
тренер армейцев Леонид Слуц-
кий и защитник «красно-синих» 
Алексей Березуцкий ответили на 
вопросы СМИ на предматчевой 
пресс-конференции. Выглядел 
Леонид Викторович утомленным 
и обеспокоенным, словно его ко-
манда минутами ранее проигра-
ла в какой-нибудь важной встре-
че. Все в его взгляде говорило о 
том, что он предпочел бы нахо-
диться в каком угодно месте, 
но только не в одном зале с 
журналистами.

С н а ч а л а 
Слуцкий по-
ведал о ситуа-
ции с травми-
р о в а н н ы м и , 
о т м е т и в ,  ч т о 
Акинфеев сыгра-
ет с «Монако», а 

Алан Дзагоев продолжает 
восстанавливаться после 
травмы бедра. На вопрос об 
отстраненном УЕФА от игр 
Романе Еременко тренер ар-
мейцев ответил без особого эн-
тузиазма: «Вам лучше спросить 
у самого Еременко, какое у него 
состояние. Он не имеет права с 
нами тренироваться». 

Разнервничался Слуцкий по-
сле вопроса о довольно оскорби-
тельном баннере в свой адрес, ко-
торый вывесили болельщики 
ЦСКА на матче с «Уфой». Пови-
сла пауза, после чего, тяжело 
вздохнув, Слуцкий сказал следу-
ющее: «Во время матча я не видел 
этого баннера, после встречи — 
да. Болельщики вольны прояв-
лять эмоции. Нам остается толь-
ко работать и играть».

К матчу с армейцами клуб 
«Монако» из одноименного 
княжества подходит не в 
лучшем настроении. В 
п р о ш л у ю  п я т н и ц у 
«монегаски» потер-
пел второе пораже-
ние в чемпиона-
те Франции, 

уступив на выезде «Тулузе» со 
счетом 1:3. В результате команда 
Леонарду Жардима упустила воз-
можность обогнать ПСЖ вер-
нуться на второе место в турнир-
ной таблице.

Ж а р д и м ,  в о з гл а в и в ш и й 
«Монако»в 2014 году, — один из 
главных творцов последних успе-
хов этой команды. При порту-
гальце «монегаски» впервые за 
13 лет вышли в четвертьфинал 
Лиги чемпионов, где уступили 
итальянскому «Ювентусу». Ну а 
в этом сезоне в квалификации 
«Монако» победил четвертую ко-
манду Испании «Вильярреал».

При этом суперзвезд в составе 
«Монако», откровенно говоря, 
нет. Несколько лет назад к тако-
вым можно было отнести Рада-
меля Фалькао, но после череды 
травм он никак не может выйти 
на прежний уровень.

Несмотря на не слишком 
удачный старт в Лиге чемпио-
нов и кадровые проблемы, 

букмекеры отдают предпоч-
тение в сегодняшнем матче 
ЦСКА. Российская конто-
ра «Лига Ставок» прини-
мает ставки на победу ар-

мейцев с расчетом 1 к 
2,57, а на гостей — 1 к 
2,87. Вероятность 
ничьей эксперты 
оценивают как 1 к 

3,14.
Во втором матче 

группы Е «Тоттенхэм» отправит-
ся на выезд к «Байеру». «Аспири-
новые», как называют леверку-
зенскую команду на родине, на-
брали в стартовых двух турах два 
очка, а лондонцы — три.

Также сегодня пройдут встре-
чи «Лестер» — «Копенгаген», 
«Брюгге» — «Порту», «Реал» — 
«Легия», «Спортинг» — «Борус-
сия» Д, «Динамо» З — «Севилья», 
«Лион» — «Ювентус».

Добавим, что завтрашний матч 
группы B «Наполи» — «Бешик-
таш» будет судить российский ар-
битр Сергей Карасев. Помогать 
ему будут Антон Аверьянов и Ти-
хон Калугин.

В этом сезоне Екатерина Макарова добилась главной цели — стала олимпийской чемпионкой.

Акцент

 По просьбе УЕФА ЦСКА перенес 
предматчевую тренировку 
на стадион «Октябрь»

Больше новостей 
с Кубка Кремля на сайте
rg.ru/tema/sport/tennis

В составе национальной команды Виктор Полетаев дебюти-
ровал еще в прошлом году на Кубке мира в Японии.

НОВОСТИ

ФИФА внесла 
изменения 
в регламент 
проведения 
ЧМ-2018

ФЭЙР-ПЛЕЙ 
В ЦЕНЕ

Илья Соболев

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) внесла из-
менения в правила проведения 
чемпионата мира-2018, который 
пройдет в России.

Так, при равенстве очков 
сборных на групповом этапе, 
среди прочих показателей будет 
учитываться рейтинг фэйр-
плей, выражающийся в количе-
стве желтых и красных карточек, 
полученных игроками.

Кроме того, все команды об-
яжут иметь запасные комплекты 
вратарской формы без номера и 
фамилии. Они пригодятся в том 
случае, если вратарь сборной бу-
дет удален или получит травму, а 
его команда к этому моменту ис-
черпает лимит замен, и тогда ме-
сто в воротах придется занять 
полевому игроку.

Наконец, как сообщает AP, те-
перь президент ФИФА не обязан 
вручать Кубок мира непосредст-
венно капитану победившей ко-
манды. Принять трофей сможет 
любой игрок сборной-триумфа-
тора.

Кавказское 
дерби 
завершилось 
нулевой 
ничьей

ЗАСУХА 
В КАСПИЙСКЕ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА завершился 10-й тур 
Премьер-лиги чемпионата Рос-
сии. В Каспийске вничью сыгра-
ли махачкалинский «Анжи» и 
грозненский «Терек» — 0:0.

Матч имел большое турнир-
ное значение для обеих команд. 
В случае победы, «Терек» мог 
войти в пятерку лучших команд 
чемпионата. А вот если бы успе-
ха добилась дагестанская коман-
да, то она сумела бы опередить в 
турнирной таблице как раз таки 
«Терек».

Встреча, как и ожидалось, по-
лучилась очень упорной. Обе ко-
манды создали достаточное ко-
личество моментов, но на побе-
ду не наиграл ни один из сопер-
ников. Хотя на 83-й минуте хозя-
ева остались в большинстве. По-
лузащитник «Терека» Факундо 
Пирис сорвал опасную атаку 
«Анжи» и получил вторую жел-
тую карточку, а вслед за ней и 
красную. Однако махачкалинцы 
лишнего разыграть так и не успе-
ли — 0:0. Ничья, которая остави-
ла «Терек» и «Анжи» на 7-м и 8-м 
местах соответственно.

Армейцы 
обыграли 
на выезде 
«Авангард» 

«ЯСТРЕБЫ» 
УШЛИ В ПИКЕ

Илья Соболев

ЦСКА одержал выездную побе-
ду над омским «Авангардом» со 
счетом 3:2 в матче регулярного 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги.

Неделю назад «ястребы» в го-
стях одолели армейцев — 2:1, и 
вот теперь москвичи взяли ре-
ванш. Героем встречи стал Вале-
рий Ничушкин, отметившийся 
заброшенной шайбой и резуль-
тативной передачей. Похоже, пу-
бличная критика со стороны на-
ставника ЦСКА Дмитрия Квар-
тальнова пошла 21-летнему Ни-
чушкину впрок: в трех матчах 
Валерий набрал 4(1+3) балла, а 
армейцы во всех трех случаях 
праздновали победу. А вот у 
«Авангарда» дела, наоборот, ни-
как не наладятся. Команда Федо-
ра Канарейкина потерпела уже 
третье поражение кряду.

Добавим, что вчера «Салават 
Юлаев» в Хабаровске был силь-
нее «Амура» — 5:4. Матчи «Йоке-
рит» — «Торпедо», «Динамо» Р — 
«Спартак», «Сочи» — «Динамо» 
Мн, «Медвешчак» — «Ак Барс» и 
«Слован» — «Нефтехимик» за-
вершились уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

ЦИФРА

12
МЕСТО
одиночного рейтинга WTA 
по итогам 2014 года — лучший 
результат Екатерины Макаровой 
в карьере

Предыдущий домашний матч ЦСКА 
в Лиге чемпионов закончился 
для армейцев поражением 
от английского «Тоттенхэма» 
(в белой форме).
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ЦИФРА

39
МАТЧЕЙ
подряд Игорь Акинфеев 
не может отстоять на ноль 
в Лиге чемпионов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 октября, вторник, 
Матч ТВ
21.30 ЦСКА — «Монако». 

Прямая трансляция. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Теннисистка Макарова рассказала, где можно увидеть кроссовки, 
в которых она победила в Рио, и кому досталось ее олимпийское авто

Дары Екатерины
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Возможно повторение ситуации, 
в которой вы уже находились ра-
нее. У вас окажется множество 
обязанностей, справиться с кото-
рыми будет непросто.

Телец 
Не стоит смотреть на мир сквозь 
розовые очки. Его палитра гора-
здо разнообразнее. Не отвлекай-
тесь на мелочи и постарайтесь 
верно расставить приоритеты. 

Близнецы  
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание коллег.

Рак 
Не уклоняйтесь от решения 
острых вопросов. Ваше слово бу-
дет иметь вес. 

Лев 
Сегодня вы склонны к суетливо-
сти и нетерпению, чем можете 
себе существенно повредить.

Дева 
Не отвлекайтесь от работы, иначе 
можете допустить серьезные 
ошибки, за которые вам придется 
долго расплачиваться.

Весы 
День нестандартных идей и реше-
ний. Самое время для реализации 
ваших амбициозных планов. 

Скорпион 
Ваша работа высоко оценена. Со-
беритесь, вас ждут новые непоко-
ренные вершины. 

Стрелец 
Вас ожидают позитивные пере-
мены, если вы поставите цели 
максимально конкретно.

Козерог 
Точность и внимательность по-
могут вам избежать ошибок при 
выполнении порученной работы. 

Водолей 
Вам могут прийти в голову чрез-
вычайно удачные идеи по поводу 
вашей дальнейшей работы.

Рыбы 
Сегодня неожиданно улучшатся 
не только ваши взаимоотноше-
ния с начальством, но и матери-
альные дела.  

18.10| 
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Вышли из берегов
rg.ru/art/1320514
Владислав Куликов
Мы привыкли говорить о менталитете наших людей, 
мол, что хотят всё и бесплатно, что у отдельных людей от-
сутствуют элементарные понятия о культуре, и они 
оставляют после себя кучи мусора. Все так, но не нужно 
забывать и о том, что у предпринимателей также должна 
быть своя культура — культура ведения бизнеса. Она за-
ключается в понимании простых вещей: чтобы получать 
деньги, нужно предоставить условия и услуги. То есть, 
если ты хочешь, чтобы к тебе шли люди — создай такие ус-
ловия, чтобы им и в голову не пришло пойти на другой 
пляж. И тогда они придут и обязательно будут пользо-
ваться платными услугами. А наши предприниматели 
привыкли к тому, что высокий сезон длится от силы ме-
сяц-два, и за этот срок нужно постараться заработать как 
можно больше денег. И в итоге готовы брать плату чуть 
ли не за воздух — лишь бы только люди платили.
Алексей Иванов

Глава ДНР: Мы знаем, кто заказал убийство 
Моторолы
Анна Федякина
rg.ru/art/1320578
Террор против населения Донбасса — государственная 
политика режима преступников, захвативших власть на 
Украине при содействии США. А этот теракт — один из 
многих, совершенных СБУ и другими «силовиками», а 
по сути  — бандитами и террористами, выполняющими 
преступные приказы. ЛНР и ДНР в этой ситуации могут 
только противопоставить системному государственно-
му террору режима исключительно системную и плано-
мерную кампанию контртеррора на всей территории. 
Владимир Мономах

Не жуй — приворотят
Михаил Фалалеев
rg.ru/art/1320331
Журналист «РГ» поднял очень правильную и своевре-
менную тему в своей статье. И алкоголизм, и наркома-
ния — заболевания многофакторные, они вызываются не 
одной причиной. Но то, что они наследуются, — доказано. 
Пока ученые не могут найти конкретную поломку в ге-
нах наркомана, но статистика свидетельствует, что дети 
алкоголиков чаще потребляют алкоголь и наркотики. А 
исследования показали, что наркомания у сыновей и до-
черей течет тяжелее, чем у их родителей-наркоманов. В 
настоящее время проблема наркомании стоит очень 
остро, ежегодно сотни тысяч людей погибают из-за при-
страстия к наркотикам. Особое волнение вызывает тот 
факт, что наркомания становится все более «молодой», 
кроме сигарет и алкоголя, многие школьники уже в под-
ростковом возрасте пробуют наркотики. Прежде всего 
родителям стоит рассказывать своим детям о вреде на-
ркотиков, в случае, если ребенок начинает неадекватно 
себя вести при разговоре о наркотиках, то данная реак-
ция ребенка должна насторожить родителей. Кроме того, 
наркоманы чаще всего не принимают активного участия 
в жизни семьи, смотрят на окружающих невидящим 
взглядом и часто не выполняют поручения, которые 
дают им родители, они ко многому безразличны.
Марина (психолог)

В Успенском храме Лондона
Елена Яковлева
rg.ru/art/1320419
Это потрясающее событие для православных людей Лон-
дона. Патриарх Кирилл — удивительно мощный человек. 
Это ощутили все, кто был в храме во время его богослуже-
ния. Мы благодарим Владыку Марка и патриархат Русской 
православной церкви за то, что это событие произошло и 
всколыхнуло доброй волной всех русскоязычных право-
славных в Лондоне.  
Людмила Ларкина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+4, перем. обл.

Санкт-Петербург +2...+6, перем. обл.

Анадырь -3...+2, перем. обл.

Архангельск +1...+5, дождь

Астрахань -1...+8, ясно

Благовещенск  -5...+5, перем. обл.

Владивосток +6...+13, перем. обл.

Волгоград -1...+7, перем. обл.

Воронеж -1...+6, перем. обл.

Екатеринбург -2...+1, снег

Иркутск -6...+3, дождь

Казань +1...+5, дождь

Калининград +2...+6, перем. обл.

Краснодар +3...+9, перем. обл.

Магнитогорск -6...+3, дождь

Мурманск +1...+2, перем. обл.

Нижний Новгород +2...+5, дождь

Новосибирск -6...0, снег

Омск -7...-1, перем. обл.

Орел -2...+5, перем. обл.

Оренбург -4...+4, дождь

Пермь -1...+3, дождь

Ростов-на-Дону +1...+7, перем. обл.

Севастополь +3...+12, перем. обл.

Симферополь +2...+11, ясно

Сочи +9...+16, дождь

Тамбов -1...+7, дождь

Тюмень -3...+1, снег

Уфа -3...+2, снег

Хабаровск 0...+5, перем. обл.

Челябинск -3...+2, снег

Чита -11...0, снег

Элиста -1...+9, перем. обл.

Южно-Сахалинск +3...+11, перем. обл.

Якутск -11...-5, снег

Ярославль +2...+6, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается пасмур-
ный и ветреный. Атмос-
ферное давление будет 
повышенное — 762 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Во второй половине дня 
возможны осадки. Давле-
ние составит 761 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра из-за облаков не-
надолго выглянет солнце. 
Давление — 761 мм ртут-
ного столба.

В Китае состоялся успешный запуск космического корабля «Шэньчжоу-11» («Священный челн-11») с двумя тайкунавтами (от 
китайского «тайкун» — «космос») на борту. Это 50-летний Цзин Хайпэн и 37-летний Чэнь Дун, которым предстоит провести в кос-
мосе рекордные для КНР 30 суток. Основная задача экипажа — проведение ряда научных и прикладных экспериментов в услови-
ях космоса. После стыковки корабля «Шэньчжоу-11» с орбитальным модулем «Тяньгун-2» тайкунавты перейдут на борт 
«Тяньгун-2». Всего в космической лаборатории установлено 14 разных видов научного оборудования, включая самый крупный в 
мире высокочувствительный детектор гамма-излучения, разработанный совместно инженерами КНР и Европейского космическо-
го агентства (ЕКА). Программа экспериментов очень разнообразна: планируется, к примеру, понаблюдать за развитием растений 
в условиях микрогравитации. 

СОБЫТИЕ 

17.10| ПОНЕДЕЛЬНИК

В НАШИ дни вчерашнему сту-
денту не так-то просто устроить-
ся на работу — это факт. И стати-
стика его подтверждает («РГ», 
14-я полоса). Но, несмотря на 
это, я бы не стал возвращать си-
стему обязательного распреде-
ления выпускников, существо-
вавшую при Союзе.  

Все должно быть по желанию. 
Хочет студент, чтобы ему помо-
гли трудоустроиться, — получает 
по окончании вуза направление 

на какое-то предприятие или в 
какую-то организацию. При 
этом он должен быть готов к 
тому, что его рабочее место мо-
жет оказаться за тысячу или две 
тысячи километров от дома. Не 
хочет — сам ищет себе работу.

 Я вуз окончил в 73-м году. 
Тогда как раз действовала систе-
ма распределения. Там, куда я 
попал, мне работать не хотелось. 
Просто я уже нашел себе другое 
место. Но должен был «отслу-
жить» по распределению три 
года. В итоге я ушел раньше, по-
тому что поступил в аспиранту-
ру.  Начальство разрешило мне 
уйти. Но справедливости ради 
надо сказать, что я почерпнул на 
той работе немало интересного 
и полезного.

Сейчас, мне кажется, особен-
но сложно устроиться тем вы-
пускникам, которые заканчива-
ют какие-то малоизвестные 
вузы. Все-таки уровень учебного 
заведения играет не последнюю 

роль. И дипломы тех же МГУ, 
МГИМО, РУДН, МГТУ имени Ба-
умана по-прежнему в цене. По-
нятно, что одна лишь «корочка» 
престижного вуза — не стопро-
центная гарантия дальнейшего 
трудоустройства. Человек и сам 
должен  собой что-то представ-
лять. Любому хорошему специа-
листу по подбору персонала до-
статочно посмотреть соискате-
лю в глаза, и он сразу поймет, кто 
перед ним сидит. Тот ли, кто пять 
лет не поднимал головы от учеб-
ников, кто обладает хорошим 
уровнем теоретических знаний 
и посему может для чего-то сго-
диться. Либо тот, кто диплом, как 
говорится, «купил» и не приго-
ден, увы, ни для чего. Так что 
учиться, естественно, нужно и в 
престижном вузе. Хорошо 
учиться. Тогда проблем с устрой-
ством на работу после его окон-
чания будет меньше. 

Подготовила Анна Кольдина

АРСЕНАЛ Названы цели российского оружия на новых 
физических принципах
rg.ru/art/1319977

ВИДЕО Мужчина в магазине случайно разбил технику 
на 400 тысяч рублей 
rg.ru/art/1320110

ТЕХНОЛОГИИ Мошенники научились красть деньги с 
заблокированного iPhone 
rg.ru/art/1320009

ЗДОРОВЬЕ  Как просмотр ТВ влияет на поведение 
rg.ru/art/1320044

ВИДЕО  Стая бездомных собак разгромила автомобиль 
rg.ru/art/1319574

КИНО Новый боевик от первого лица автора «Хардкора»
rg.ru/art/1319993

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Юрий Вяземский
писатель, философ, 
телеведущий, 
профессор МГИМО
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